
уникальных посетителей
за минувшие сутки

Продолжение на  стр. 14  
Анна (на фото слева) была в шоке, узнав, что проделывает с ее маленькими дочками 
муж Петтер (на фото справа), когда уединяется с ними в ванной. Читайте на стр. 8 - 9   
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Ирина ВИКТОРОВАр

Пока в эфире Первого канала идут за-
писанные впрок выпуски шоу «На самом
деле» с Дмитрием Шепелевым. Но Дми-
трий, как сообщала «КП», уволился - его
давно тяготила скандальная передача.

На чем будет
зарабатывать 
уволенный
с Первого
канала муж 
Фриске
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Мать сбежала в Россию, Мать сбежала в Россию, 
спасая детей от норвежского спасая детей от норвежского 
мужа с замашками педофила

Елена ОДИНЦОВА

Вдову Юрия 
Лужкова потеснила 
с первой строчки 
владелица 
интернет-магазина.

Хозяйка самого успеш-
ного российского онлайн-
магазина Wildberries  (в 
переводе - «Дикие ягоды») 
Татьяна Бакальчук при-
знана самой состоятельной 
женщиной России по вер-
сии Forbes. Это небольшая 

сенсация: много лет звание 
самой богатой дамы крепко 
удерживала вдова экс-мэра 
Москвы Юрия Лужкова 
Елена Батурина.

Как поясняют в Forbes,
пересмотреть рейтинг при-
шлось из-за новых данных
по 10 крупнейшим россий-
ским онлайн-продавцам, 
опубликованных в четверг. 
Состояние Татьяны Бакаль-
чук Forbes теперь оценива-
ет в $1,4 млрд. Состояние 
Елены Батуриной скромнее 
- $1,2 млрд.

Бакальчук - бывший педа-
гог. Пока была в декрете, 
решила заняться интернет-
бизнесом, который и пере-
рос в огромный проект. 
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В рейтинге самых богатых 
россиянок сменился лидер
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ОТДЫХ В РОССИИ
Рассчитываем 
отпускные заранее: 
как вычислить, 
сколько вы получите

ВИДЕО
«Сидеть дома и вязать 
носки? Да никогда!»: 
бабушка-блогер покоряет 
сеть и ломает стереотипы

ЗДОРОВЬЕ
Англичанка 
играла на скрипке 
гаммы во время 
операции на мозге

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Иван ГРАЧЕВ 

Один из самых 
неординарных 
российских политиков 
отправлен в отставку.

Владимир Путин подпи-
сал указ об освобождении от 
должности своего помощника 
Владислава Суркова, куриро-
вавшего в последние годы вопро-
сы взаимодействия с Украиной, 
Донбассом, а также с Абхазией 
и Южной Осетией. А до этого в 
роли зама главы администрации 
Кремля отвечавшего за внутрен-
нюю политику.

Многие тут же пафосно вздох-
нули: уходит эпоха.

Эпоха не эпоха, но Сурков дей-
ствительно пришел на работу в 
администрацию президента еще 
в 1999-м. Политологи одно вре-
мя даже называли его то серым 

кардиналом, разруливавшим все 
вопросы с партиями, парламен-
том и уличной оппозицией. То 
идеологом, автором тонких, 
едких и харизматичных полит-
интриг и смыслов. А также тек-
стов песен рок-группы «Агата 
Кристи» и романа «Око-
лоноля», подписанного, 
впрочем, неким Натаном 
Дубовицким.

Родившийся в семье 
чеченца и русской, Сур-
ков провел детство в Чечне. Слу-
жил в спецназе ГРУ, работал в 
структурах Ходорковского, за-
тем  - в Альфа-банке и на ОРТ. 
Ему 55 лет.

Перед отставкой близкие к 
Суркову политологи запустили 
слух, что он уходит и пока зай-
мется «медитацией».

 � КАДРЫ

Владислав Сурков 
запомнился своими 

яркими фразами, став-
шими в некотором 
смысле идеологиче-
скими мемами. Вот 
лишь некоторые из 
них:

�  «Суверенная 
демократия»

«Суверенную демократию 
нужно понимать современно, а 
не как изоляцию. Внедряя его 
(этот термин. - Ред.) в России, 
мы пытались доказать, что мож-
но оставаться суверенной стра-
ной, будучи при этом открытой».

�  «Инструкции -
как Родину любить»
«В наше время многие, конеч-

но, Россию любят. Не то что в 
80-х или 90-х, тогда стеснялись 
многие. Теперь другое дело. 
Инструкции появились, как лю-
бить и за что. Модно стало. И то 
сказать - рублевки, березки... И 
под каждой березкой - нефтяная 
скважина. Как не любить!»
�  «Путинизм - идеология 

будущего»
«Через много лет Россия все 

еще будет государством Путина, 
подобно тому, как современная 
Франция до сих пор называет се-

бя Пятой республикой де Голля, 
Турция по-прежнему опирается 
на идеологию Ататюрка... Необ-
ходимо осознание, осмысление 
и описание путинской системы и 
измерений путинизма как идео-
логии будущего».
� «Глубинный народ»

«Глубинного государства в 
России нет, оно все на виду, 
зато есть глубинный народ. Он 
всегда себе на уме, недосягае-
мый для соц опросов, агитации, 
угроз. Понимание, кто он, что 
думает и чего хочет, часто при-
ходит внезапно и поздно и не к 
тем, кто может что-то сделать».

Картина дня: в верхах

Сурков президенту больше не помощник
Он так сказал:

«Я слишком одиозен 
для прекрасного нового мира»

Россия
www.kp.ru
 21.02.2020 

Разговор президента с журналистом 
ТАСС Андреем Ванденко длился 3,5 ча-
са. Из них получилось 20 интервью на 
разные темы: от Украины до «двойни-
ков» главы государства. Первый вы-
пуск: задачи нового правительства. 
«КП» публикует расшифровку беседы.

«КАБМИН РАСПУСТИЛСЯ 
ИЗ-ЗА ТЕПЛОЙ ПОГОДЫ»

Ванденко:
- Отставка правительства. На эту 

тему много в интернете шуток-
прибауток. Самая первая: из-за ано-
мально теплой погоды в России рас-
пустилось правительство (показывает 
картинку из соцсетей. - Ред.)

Путин:
- Смешно. А чего это оно распусти-

лось в парламенте, я не понимаю. 
Интернет, знаете, интересная штука, 
но не всегда точная.

Ванденко:
- Ну если без шуток. Правительство 

медведевское, Кабинет, недавно про-
шел реновацию в 18-м году. Часть 
ушла: Дворкович, Шувалов, Мень, 
не к ночи помянут Абызов. Что слу-
чилось за полтора года?

Путин:
- Во-первых, могло случиться боль-

ше. Во-вторых, прежний состав, он 
немало сделал с точки зрения под-
готовки основного этапа реализации 
нацпроектов. Но у меня возникла 

внутренняя убежденность, что здесь 
должны появиться люди с современ-
ной подготовкой и настроенностью 
на конечный результат. У нас костяк 
остался. У нас часть людей из адми-
нистрации, в том числе те, которые 
готовили нацпроекты, перешли в пра-
вительство. Ну если они готовили эти 
нацпроекты, тогда им логично пору-
чить и реализовывать.

Ванденко:
- А кто знал? (Про отставку. - Ред.)
Путин:
- Я знал.
Ванденко:
- А Медведеву когда сказали?
Путин:
- У нас отношения с Дмитрием Ана-

тольевичем дружеские много лет. У 
нас секретов друг от друга нет. Поэто-
му мы с ним это обсуждали.

Ванденко:
- Ощущение поспешности...
Путин:
- Ощущение - это совсем не од-

но и то же, что реальная жизнь. А 
зачем с такими вопросами тянуть? 
Разве лучше было бы отправить 
правительство в отставку, а потом 
полгода его формировать? Люка 
во власти никогда не должно быть, 
никогда. Здесь рассусоливать нель-
зя. Россия не такая страна, кото-
рая может, как Бельгия, оставать-
ся без правительства целый год.

«ШОРТ-ЛИСТ ПРЕМЬЕРОВ»
Ванденко:
- По поводу выбора нового премье-

ра. Кто был в шорт-листе? Называли 
Мишустина, Собянина.

Путин:
- Мишустина никто не называл. 

Кроме меня. Мне было предложено 
три кандидатуры, если не четыре. 
Четыре даже. Но Мишустина среди 
них не было.

Ванденко:
- Это ваше решение. А чем вы 

руководствовались? То, что он так 
цифровизацию провел в своем ве-
домстве, это учитывалось?

Путин:
- Учитывалось. Он стал реально 

специалистом в этой области. Хоро-
шим практиком, который понимает, 
что надо делать, знает, как это делать.

Ванденко:
- А то, что мытарь по профессии, 

то есть он привык брать, а тут надо 
немножко отдавать?

Путин:
- Это очень примитивное пред-

ставление о налоговой службе, что 

он ходит с дубиной и выколачивает 
деньги. Нет, как раз наоборот. Его 
миссия заключалась в том, чтобы 
облегчить положение налогопла-
тельщиков, сделать вообще эту про-
цедуру более прозрачной, менее об-
ременительной. И честный человек, 
который понимает, что он платит 
налоги по-честному, вбелую, вправе 
рассчитывать на то, чтобы дальше 
эти средства эффективным образом 
государством были потрачены. Это 
не просто взять и выдрать деньги с 
человека, это организовать работу, 
чтобы и налогоплательщикам, и го-
сударству было комфортно друг с 
другом работать и чтобы было по-
нятно, как это организовано, и лю-
бой человек мог бы это делать бес-
препятственно, без лишних хлопот, 
без лишней нервотрепки.

Подготовил 
Роман ГОЛОВАНОВ.
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Президент признался, что лично выбрал Мишустина премьером: 
кроме Путина, никто его кандидатуру не предлагал.

Владимир ПУТИН: 

Знал ли Медведев 
об отставке и почему 
выбрал Мишустина 
премьером

Полную версию 
интервью читайте 
на сайте kp.ru
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Елена ОДИНЦОВА

Роструд: 
работодатель 
должен решить, 
за чей счет будет 
оплата этого дня.

В этом году и в фев-
рале, и в марте будут 
длинные выходные - по 
три дня и в честь мужско-
го (22 - 24 февраля), и в 
честь женского (7 - 9 мар-
та) праздников. Что, ко-

нечно, хорошо. Но часто 
возникает желание сде-
лать эти праздники еще 
более длинными. Напри-
мер, чтобы куда-то уехать. 
В Роструде разъяснили 
возникающие в связи с 
этим вопросы.

❶ Почему пред-
праздничные пятницы 
не будут короткими?

Многие привыкли, что 
последний рабочий день 
перед длинными празд-
никами бывает укорочен-
ным. И соответственно 
строят планы и берут 
билеты. Нынче, однако, 
предпраздничные пятницы 
и в феврале, и в марте бу-
дут полноценными рабочи-
ми днями. Как объясняют 
в Роструде, сокращается 
рабочий день только в том 
случае, если следующий 
день  - праздничный. А 
22 февраля и 7 марта  - 
обычные субботы. Празд-

ничные же дни 23 февра-
ля и 8 Марта приходятся 
на воскресенья. Поэтому, 
увы, в весенние пятницы 
работаем до победного.

❷ Кто заплатит за 
лишний выходной?

Некоторые работода-
тели готовы отпустить 
работников отдыхать на 
день раньше. Зачастую 
из вполне практических 
соображений: за полу-
чившиеся каникулы люди 
отдохнут, съездят куда 
хотели - дольше не будут 
проситься в отпуск. Но 
тут есть каверзный мо-
мент.

- Предоставление ра-
ботникам дополнительно-
го выходного дня, кроме 
случаев, установленных 
трудовым законодатель-
ством, уменьшает нор-
му рабочего времени и 
может повлечь за собой 
уменьшение заработной 

платы. Поэтому, если 
инициатива исходит от 
работодателя, последний 
должен решить вопрос об 
оплате этого выходного 
дня, - пояснили в Ростру-
де.

Разрешить проблему 
можно так. Работодатель 
издает приказ о дополни-
тельном выходном дне, и 
там должна быть строч-
ка, что предоставленный 
выходной день подлежит 
оплате.

При этом надо пони-
мать, что предоставлять 
такой дополнительный 
оплачиваемый выходной 
начальство вовсе не обя-
зано. Если очень надо  
уехать пораньше, а пятни-
ца все же рабочая, мож-
но попросить день в счет 
отпуска. Только нужно 
не забыть написать за-
явление об этом за две 
недели.

Картина дня: общество

А что бы 
вы сегодня 
съели 
из школьных 
обедов 
вашего 
детства?

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- В 60-й школе Симферополя в 60-е годы, помню, стояли в 

школьном буфете в очереди за булочками. Что удивительно, 
всегда был аппетит. А в 90-е годы в «украинском» Крыму у нас 
вообще школьного питания не было. Очень правильно, что 
решили бесплатно кормить в начальных классах всех детей, 
не разделяя на бедные и богатые семьи.

Екатерина ГОРДОН, телеведущая,  
автор-исполнитель:

- Верх школьной радости - ромовая баба. И еще сосиска в 
тесте! Ну хот-дог я и сегодня съедаю.

Олег ТАКТАРОВ, актер и чемпион мира  
по смешанным боевым искусствам:

- У нас в школе в Арзамасе-16, который был закрытым 
городом, были отличные пирожки с мясом и компот. Нас, 
будущих мыслителей, кормили как надо.

Сергей СТАНКЕВИЧ,  
экс-советник первого Президента  
России Ельцина:

- Я помню школьные завтраки - в начальной школе в Риге, 
а потом в Комсомольске-на-Амуре. Везде они были замеча-
тельные, пусть котлетки были не всегда, но все было сытно 
и съедалось до крошки. Помню, Франция поставляла нам 
зерно в начале 60-х, и у нас пекли такие французские батоны, 
которые мы из школы несли домой.

Владимир ВИНОКУР, шоумен,  
пародист:

- Ну а что там было в нашей курской школе - бутерброды 
с докторской колбасой и с сыром то ли голландским, то ли 
плавленым. И мне кажется, что еще можно было взять стакан 
ситро (газированный напиток типа колы. - Ред.). Мама, учитель 
русского языка и литературы, давала мне в школу то ли рубль, 
то ли 50 копеек, так и отоваривались в школьном буфете.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток:
- Репертуар нашей школьной столовой был невелик, и я его 

помню плохо, как правило, это выпечка и творожные блюда, 
поэтому я часто перебегал в кафе напротив, где делали пи-
рожки с ливером, которые я обожал. Это в Одессе, школа 
№ 47. С детства предпочитал мясные блюда любым другим 
и сейчас предпочитаю.

Лариса РУБАЛЬСКАЯ,  
поэт-песенник:

- Два пирожка с яблочным повидлом и чай  - вот наши 
школьные обеды, и нам это было в радость. Тогда казалось, 
что этого хватало, все были равны, а сейчас вспоминать об 
этом не хочется...

Марина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- В нашей школе на Курилах, где стояла дивизия моего от-
ца, в меню точно были красная рыба и крабы. И макароны. 
Крабов я бы вернула...

За последние сутки наш сайт посетили  
5 миллионов 145 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
68,77
- 1 коп.

59,21
+ 1%

63,74 
+ 5 коп.

 ■ НАПОМИНАЛКА «КП»

Делаем предпраздничную 
пятницу выходным!

Большая перемена:

Младшеклассников 
будут кормить 
бесплатно
Алина МАКЕЕВА

Госдума в третьем чтении 
приняла закон о горячем 
питании для учеников 
1 - 4-го классов.

Пюре с котлетой, булочка и 
компот - такие воспоминания 
есть у многих из нас, взрослых. 
Кто-то поминает школьные 
завтраки и обеды теплым сло-
вом. Кто-то материт: отврати-
тельно, мол, как вообще это 
можно было есть. Но в нашем 
детстве они бесплатными по 
крайней мере были. У совре-
менных школьников, увы, не 
всегда.

В последние лет десять вопрос 
о питании в школах был отдан 
на откуп местным чиновникам. 
И те решали по-разному. Где-
то детей кормили завтраками 
и обедами за счет родителей, 
предоставляя бесплатные обе-
ды только льготникам. Где-то в 
буфете продавали чай и булоч-
ки. В принципе учебное заве-
дение могло даже ограничиться 
вендинговым автоматом: мол, 
есть что есть - и с нас взятки 
гладки!

Да и там, где кормили горячи-
ми завтраками и обедами, очень 
по-разному было с качеством 
блюд. Ведь тендеры на поставку 
еды выигрывали фирмы, кото-
рые предлагали минимальную 
цену. Ну а уж из какого они то-
пора потом варили кашу, луч-
ше, пожалуй, и не знать.

Теперь для всей этой само-
деятельности вроде бы ввели 
строгие рамки.

Госдума приняла закон о бес-
платном горячем питании уче-
ников 1 - 4-го классов.

После того как документ 
одобрит Совет Федерации и 
подпишет президент, с 1 сен-
тября 2020 года школьные сто-
ловки должны заработать по-
новому. Во-первых, принятый 
закон вводит понятие здорового 
питания. Мамаши и папаши, 
внимание! Оговариваются тре-
бования к качеству сырья: оно 
не должно быть изготовлено 
с использованием кормовых 
добавок, стимуляторов роста, 
ГМО, пестицидов, агрохими-
катов и других опасных ве-
ществ. Следите!

Во-вторых, есть определен-
ность, что именно понимать под 
бесплатным горячим питанием: 
как следует из документа, это 
как минимум одно горячее блю-
до, не считая горячего напитка 
(то есть булочкой с чаем адми-
нистрация школы не отделает-
ся). Завтрак это будет или обед, 
не оговаривается, все зависит 
от конкретных условий учеб-
ного заведения, ведь во многих 
школах до сих пор учатся в не-
сколько смен.

В-третьих, финансироваться 
питание будет аж из трех бюд-
жетов сразу: муниципального, 
регионального и федерального.

Уже 1 сентября этого года 
часть учеников начнет полу-

чать бесплатное питание - в 
тех школах, где для этого есть 
условия. Остальные учебные 
заведения должны все подгото-
вить и включиться в программу 
не позже 2023 года.

С сентября по декабрь этого 
года на питание школьников по-
тратят, по разным подсчетам, от 
21 до 26 млрд рублей.

Бывший главный санитар-
ный врач страны, а ныне депу-
тат Госдумы Геннадий Онищен-
ко, представляя законопроект, 
высказался:

- Сегодня учебный процесс 
таков, что дети находятся в 
школах по восемь - десять ча-
сов, а в соответствии с физио-
логическими нормами нужно 
кормить ребенка каждые пять 
часов. Дать ему половину ра-
циона на завтрак, оставшееся 
на ужин - значит грубейшим 
образом помешать правиль-
ному развитию. Значение 
питания трудно переоценить. 
Более того, кормить ребенка 
нужно от дошколы до выпуск-
ного класса. Это обеспечива-
ет качество обучения, и это 
единственная возможность 
у государства кормить детей 
из социально незащищенных 
групп.

Наш «Вопрос дня»  
в тему - справа.

FM.KP.
RU
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ВИРУС-УБИЙЦА ЗАРАЖЕНЫ 75 751 (+469)

Елена КРИВЯКИНА,  
Дмитрий КОЗУРОВ

Чтобы не допустить 
завоза инфекции, 
временно запрещен въезд 
гражданам КНР в Россию.

С 20 февраля китайцы не смогут 
въехать на территорию России. Такое 
распоряжение подписал премьер-
министр Михаил Мишустин. Новация 
касается туристов и студентов из КНР, 
а также желающих посетить Россию с 
частным визитом или устроиться здесь 
на работу. Исключение сделано только 
для транзитных пассажиров (например, 
если они летят в Европу с пересадкой 
в Москве). 

Кроме того, с 19 февраля приоста-
новлен прием документов, оформление 
и выдача приглашений на въезд граждан 
Китая в Россию в частных и учебных 
целях. Как объяснили в оперативном 
штабе по борьбе с коронавирусом, та-
кие жесткие меры связаны с распро-
странением эпидемии в Китае. 

По данным пограничной службы ФСБ, 
в прошлом году в Россию приезжали 
2,3 млн китайских граждан. Наши 

основные отрасли, которые зависят 
от гостей из Поднебесной, - туризм и 
сельское хозяйство.

С проблемами столкнутся прежде все-
го на Дальнем Востоке. В зависимости 
от региона от трети до половины всех 
занятых в сельском хозяйстве - граж-
дане Китая. Значительная доля ино-
странцев трудится также в строитель-
стве. Только на возведении огромной 
судоверфи «Звезда» под Владивостоком 
работают 2 тысячи специалистов из 
КНР. Они, впрочем, приехали на объект 
еще до начала эпидемии и с тех пор 
никуда не уезжали. То есть выдворять 
их не будут.

Да, но не из-за решения правитель-
ства. В прошлом году наша страна при-
няла почти полтора миллиона туристов 
из Китая  - это самая многочисленная 
группа отпускников-иностранцев. Но 
еще 27 января власти КНР в попытке 
остановить распространение корона-
вируса ограничили выезд туристов за 
пределы страны, а 1 февраля и Россия 
приостановила оформление безвизовых 
туров граждан КНР. 

По данным турфирм, сопутствующие 
траты среднего китайского туриста в 
России составляют порядка $620.

Спецкор «КП» Дарья АСлАмовА 
продолжает передавать 
из эпидемзоны коронавируса.

НА ГоРоД СловНо СКИНУлИ 
НЕЙТРоННУЮ БомБУ

Мои разговоры с Москвой из Пекина 
становятся все более странными. Два 
мира - два образа жизни.

- Расскажи нам, как по утрам колонны 
китайских рабочих идут по улицам?

- Какие колонны?! Здесь запрещено 
собираться большими группами и ре-
комендуется соблюдать расстояние в 
несколько метров между случайными 
прохожими.

- Хорошо, как они идут группами?
- Никуда они не идут. С восьми утра, 

когда я открываю шторы, и до двенад-
цати дня людей на улицах нет.

- А потом?
- А когда пригревает солнышко, нуж-

но выгуливать собачек и покупать про-
дукты в тех магазинах, которые еще не 
закрыты. Люди садятся на велосипеды 
(в метро они не хотят спускаться из-за 
боязни заразы) и разъезжаются за по-
купками.

- А дальше?
- Все. После четырех уже никого нет. 

Все сидят дома в интернете.
- А кто же работает?
- Дворники, полицейские, санитар-

ный контроль и врачи.
- Ну вообще как все это выглядит?
- Как будто на город упала нейтронная 

бомба. Здания стоят, а людей нет.

СЕмЕЧКИ И СУХАРИКИ 
ДлЯ «ССЫлЬНоГо»

Сегодня мне нужно передать продук-
ты «ссыльному» (так я называю людей, 
которых давно заслали на очень важную 
работу за границей и забыли отозвать 
обратно). Обычно они просят бородин-
ский хлеб, докторскую колбасу, селедку, 
соленые огурцы и прочую доступную 
только в России продуктовую ерунду. 
Этому «ссыльному» понадобились суха-
рики и семечки. У него дома я их сразу 
вывалила из чемодана на диван и чуть 
не села сверху попой.

Важный человек по имени Коля ока-
зался милым мужчиной. Мы с трудом 
нашли бар, где был гамбургер и бутылка 
вина. Нам замерили температуру, хотя, 

подозреваю, скоро на входе придется 
сдавать мочу в баночках и кровь.

Коля беспрерывно протирает руки 
спиртом.

- Русские часто сваливают всех азиа-
тов в одну кучу, а они разные, - объяс-
няет Коля. - Вот японцы - трудоголики, 
умирают прямо на работе. А китайцы 
честно отработают свое время и ровно 
в пять пойдут домой. И даже если им 
будет в истерике звонить начальник, 
они трубку не поднимут. Для них глав-
ное - семья. Их нельзя мотивировать, 
как русских: «Все для фронта, все для 
победы».

ПолмИллИАРДА НА КАРАНТИНЕ
- И вот как получилось. Все китай-

ские мегаполисы, как и наша Москва, 
состоят в основном из приезжих. Перед 
длинными новогодними каникулами их 
заранее отпускают по домам, - продол-
жает Николай. - Наша няня, к примеру, 
уехала в свой Ухань. И тут началось! 
Люди застряли кто где. 70 процентов 
авиарейсов отменили, да и цены на би-
леты выросли. Почти полмиллиарда че-
ловек на карантине. И куда, а главное, 
зачем им возвращаться? Пекин - город 
для богатых. Цены здесь немыслимые! 
Снять трехкомнатную квартиру в при-
личном районе - 3000 долларов. В госу-
дарственный детсад ребенка не пристро-
ишь, а частный - до двух тысяч долларов 
в месяц. Вот так вся страна села дома. 
Уже два месяца никто не работает, и во 
сколько это обойдется государству, даже 
трудно представить, хотя приграничная 
торговля худо-бедно идет.

Народ, конечно, пытаются мягко мо-
тивировать: мол, эпидемия идет на спад 
и бла-бла-бла. Только цифрам уже ни-
кто не верит. Правительство принимает 
беспрецедентные меры. Но когда все 
это кончится?

Пекин.
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Китайский художник Дуи Хань расписал церковь в Ухане, 
столице эпидемии, фресками с изображениями врачей в белых 

костюмах биозащиты. Так он выразил почтение к людям, 
рискующим своими жизнями ради победы над вирусом.

ТЕм вРЕмЕНЕм
Чтобы предотвратить распространение 

заразы, власти Уханя ужесточают меры без-
опасности. В некоторых жилых комплексах 
ввели книжки учета входа и выхода. Всякий 
жилец обязан проставлять там отметки, 
когда выходит со двора.

Книжки учета входа-выхода пока рассчита-
ны до 31 марта. То есть, по всей видимости, 
власти КНР рассчитывают продлить каран-
тин в провинции Хубэй и ее столице еще на 
полтора месяца.

Китайская фабрика мира 
парализована «чумой-2020»

Подробности, видео 
и фото, которые 

передает наш 
спецкор, - на сайте

Ника ИВАНОВА

Почти 700 миллионов жи-
телей Поднебесной сидят по 
домам в принудительном ка-
рантине... А где они берут 
деньги на жизнь?

- Тем, кто трудоустроен 
официально, работодатель 
обязан выплачивать зарпла-

ту, даже если из-за карантина 
работник не появляется на 
работе, - рассказали нам жи-
вущие в КНР россияне. - Еще 
власти выпустили указ, кото-
рый запрещает арендодате-
лям, которые сдают нежилые 
помещения под офисы и ма-

газины, брать плату за время 
карантина. Многие арендода-
тели сейчас не берут плату 
за аренду жилья, входя в по-
ложение съемщиков.

Где возможно, люди рабо-
тают удаленно (из дома через 
интернет).

 ■ ПРоСТоЙ воПРоС

откуда деньги?

 ■ РАСПоРЯЖЕНИЕ

Нашу границу закрыли 
от туристов из Поднебесной

Данные 
на 20 февраля 
2020 года

УМЕРЛИ2130 (+118) 16 842 (+1770)ВЫЗДОРОВЕЛИ
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Негромкая дата

Александр КОЦ

В 2014 году в Киеве произо-
шел госпереворот. Аресто-
ванный украинскими спец-
службами и через 1,5 года 
переданный России по обмену 
пленными журналист Кирилл 
ВЫШИНСКИЙ (сейчас он 
работает исполнительным 
директором «России сегод-
ня») рассказал «КП», что 
было бы, если бы майдан 
проиграл.

ШИЗОФРЕНИЧЕСКАЯ 
ВОЙНА

- Только что в США вышел 
фильм, в котором американ-
цы открыто показали людей, 
стрелявших на майдане, и 
назвали руководивших этой 
бойней. Это сплошь те, кто 
на волне майдана пришел к 
власти. Поражает реакция на 
Украине, там говорят: это все 
игры Трампа. Но речь же об 
убийствах, организованных 
властями Украины! Об этом 
в Киеве - молчок...

- Там все ведут себя так, 
словно у тебя гангрена, но 
ты боишься себе в этом 
признаться. Только рано 
или поздно ногу придется 
отнимать...

- А если бы майдан шесть 
лет назад не победил, каки-
ми бы были сейчас Украина, 
Россия?

- На Украине были бы до-
срочные выборы. Янукович 
на них тогда бы точно про-
играл. Но не было бы вой-
ны. Все в Киеве строится на 
законе, в котором Москву 
назвали агрессором. Если 
кто-то поднимает вопрос о 
контактах с Россией, начи-
нается вой: «У нас война!» 
Но это же шизофреническая 
война!

Я, когда сидел в камере, 
смотрел телевизор, самой 
страшной пыткой были 
украинские новости. Пер-
вые сюжеты - вести с фрон-
та. Бойцы готовы отражать 
«российскую агрессию». А 
третьим - четвертым сю-
жетом диктор мимоходом 
сообщает: «В прошлом го-
ду товарооборот с Росси-
ей вырос на 20%». Или что 
самые прибыльные желез-
нодорожные направления - 

это Киев - Москва, Львов - 
Москва и Одесса - Москва. 
Такая «война».

УКРАИНИЗАЦИЯ 
ВСЕ РАВНО 
НАЧАЛАСЬ БЫ

- То есть на досрочных вы-
борах после майдана тренд на 
украинизацию, на вытеснение 
русского языка остался бы?

- Боюсь, да. Помню, мне 
депутаты «Партии регио-
нов» говорили: «У нас ни-
кто не хочет идти в гумани-
тарные комитеты. Все хотят 
в комитеты по финансам 
и энергоносителям». По-
этому всю гуманитарку 
отдали оппозиции. И вы-
теснение русского языка 
началось при Януковиче. 
Единственное, что он смог 
продавить, - это закон, ко-
торый хоть как-то гаранти-
ровал юго-востоку Украи-
ны русский язык в рамках 
территориальных общин. 
Была страшная драка. Но 
закон действовал. И теле-
видение, и суды были на 
русском языке. Первым 
делом, кстати, новая Рада 
после майдана этот закон и 
отменила. Сразу все пока-
зала юго-востоку - не будет 
у вас никакого русского.

- То есть, если бы Януко-
вич тогда устоял, мы бы все 
равно сейчас наблюдали эту 
печальную картину?

- Конечно! Просто было 
бы чуть отложено во вре-
мени. Каток давно был за-
пущен.

- Факельные шествия с 
портретами Бандеры тоже 
никуда не делись бы?

- Это же началось при 
Януковиче, он гайки отпу-

стил. Никто же в его коман-
де не занимался идеологией, 
все занимались деньгами. 
Это была роковая ошибка.

ПРИВИВКА 
ОТ ГОСПЕРЕВОРОТА

- Казалось бы, Россия, 
Украина, Белоруссия - та-
кой исторический мощный 
кулак. Его объединение вы-
глядит вполне естественным, 
почему не вышло?

- Помешали. К этому шло. 
ЕврАзЭС с учетом Казахста-
на - это то, о чем вы говори-
те. Формировался костяк - 
самые мощные экономики 
на постсоветском простран-
стве, самые мощные рын-
ки... На чем строилась вся 
пропаганда майдана: мы не 
хотим в Таможенный союз, 
мы хотим в Европу. Пока-
зывали им на пальцах - по-
смотрите, посчитайте, что 
вы теряете. Бесполезно: 
«Мы теряем суверенитет». 
Ну неправда же! Но пропа-
ганда была сильней. В итоге 
максимум, что Украина по-
лучила, - безвизовый въезд 
в Европу, который перена-
правил рабочую силу из Рос-
сии в Евросоюз.

- Произошедшее на Украи-
не - это провал внешней по-
литики России?

- Думаю, нет. Я бы не ска-
зал, что никто из Москвы 
ничего Украине не предла-
гал. Другой вопрос - не дей-
ствовали так нагло, как аме-
риканцы. Не вливали деньги 
в неправительственные и 
военизированные органи-
зации. Но это же техноло-
гии госпереворотов. Россия 
этим не занимается. Ошиб-
ка? Я считаю, нет. То, что 

Москва не берет в руки этот 
лом, - это проявление силы. 
В конце концов Россия сама 
получила мощную прививку 
от госпереворотов. Увидела, 
к чему приводит хаос. Это 
бесценно. Ну и Крым.

- Что получила Украина от 
майдана?

- Всплеск патриотизма. 
Но это ложно понятая цен-
ность. Произошла самая 
страшная вещь - в полити-
ческую элиту начали подни-
маться люди, близко к ней 
не подходившие. Сегодняш-
нее руководство Украины 
на майдане не стояло, но по 
компетенции от «револю-
ционного» далеко не ушло.

- Вы в России начали цикл 
телепередач про «другую» 
Украину, хорошую. Зачем?

- В «Типичной Украине» я 
рассказываю про людей, про 
их жизнь. Мы же об Украи-
не узнаем из грустных ново-
стей и перепалок украин-
ских экспертов, которых на 
родине никто не знает. Мне 
хочется, чтобы мы про брат-
ский народ знали больше.

- Он россиян действитель-
но ненавидит, этот братский 
народ?

- Да нет, конечно! Просто 
там новостное пространство 
забито истерией про Россию 
как страну-агрессора. У ме-
ня в Херсоне половина со-
камерников были приехав-
шие из России с заработков, 
а вторая половина собира-
лись работать в России по-
сле тюрьмы. Они смотрят 
телевизор и хихикают над 
этими новостями. Они се-
бя не отрывают от России. 
Не воспринимают Россию 
как врага.

20 февраля 2014 года противостояние на майдане вступило в свою трагическую 
фазу. Вслед за «коктейлями Молотова» в силовиков и протестующих 

полетели пули. История страны пошла по самому пессимистичному сценарию.

«Национальный 
вопрос» - 

мы говорим 
вслух о том, 

что обычно обсуждают 
шепотом на кухне. 

По средам в 13.00 (мск)
на Радио «КП»

Фонд социального страхования 
предупреждает: активизировались 
мошенники, которые наживаются на 
обеспечении инвалидов технически-
ми средствами реабилитации.

Эксперты Фонда социального страхо-
вания (ФСС РФ) отмечают: в последнее 
время участились случаи мошенничества, 
связанные с обеспечением техническими 
средствами реабилитации (ТСР). Речь идет 
о предоставлении людям с инвалидностью 
бесплатных протезов, средств ежедневно-
го ухода и т. д.

Аферисты, как правило, сообщают, что 
ликвидируется склад/магазин и ТСР разда-
ют бесплатно, надо лишь оплатить достав-
ку, предлагают в том числе «бонусы», не 
соответствующие правилам обеспечения 
ТСР. Поэтому Фонд напоминает: суще-
ствует всего два легальных способа 
предоставления ТСР, предусмотренных 
программой реабилитации инвалида.

1. Через поставщика ТСР. Он опреде-
ляется по итогам проведения открытых 
конкурсов или аукционов, заключает го-
сконтракт с ФСС РФ и доставляет сред-
ство реабилитации на дом получателю 
либо в пункт выдачи. Подчеркнем: бес-
платно! О месте и дате получения чело-
века уведомляют любым из доступных 
видов связи.

2. Самостоятельное приобрете-
ние ТСР с последующей компенсацией. 
В этом случае Фонд компенсирует рас-
ходы в пределах стоимости аналогичного 
ТСР, закупленного ФСС по последнему 
госконтракту.

Эксперты Фонда советуют:
- При встрече с поставщиком ТСР внима-

тельно ознакомьтесь со всеми предостав-
ленными им документами. Внимательно 
сверяйте количество предоставленных 
вам ТСР с тем, что отражено в докумен-
тах. Обязательно проверьте соответствие 
предоставленной модели ТСР.

- В случае сомнений в добросовестно-
сти поставщика обратитесь в отделение 
Фонда, в которое вы подавали заявление 
на предоставление ТСР. Уточните инфор-
мацию о стадии рассмотрения вашего 
заявления. Возможно, государственный 
контракт еще не заключен, а ТСР вам уже 
доставили, - это обман.

- Ни в коем случае не подписывайте 
документы, не глядя и не дочитав их до 
конца. А также документы, суть которых 
вам непонятна. Также не следует подпи-
сывать никаких договоров по кредитным 
обязательствам. Это обман! Скорее всего, 
вы останетесь без надлежащего ТСР или 
вообще без него. При этом еще и долж-
ником кредитной организации.

Еще больше информации о том, как 
избежать мошенничества при получении 
ТСР, - на портале ФСС РФ fss.ru

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

Как людям 
с инвалидностью 
не попасть 
на удочку аферистов

 � ВАШИ ПРАВАЧто было бы с Украиной 
и Россией, если бы 

майдан проиграл
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Дмитрий 
ОЛЬШАНСКИЙ

Посмотрите 
на эти гибнущие 
русские церкви 
и монастыри. 
Они смогли 

пережить Сталина 
и Хрущева. Неужели 
рухнут при нас?

Есть на свете то, о чем нет смыс-
ла писать в Конституции, но что 
нужно сделать, пока не поздно.

Спасти то, что еще осталось от 
наших памятников.

При дорогом товарище Сталине 
их сносили широко и смело, при 
Хрущеве и прочих просто бросали, 
в новой жизни что-то, к счастью, 
восстановили, но в основном там, 
где есть города, общины, деньги, 
жизнь.

Тем не менее несколько тысяч 
храмов продолжают разрушаться 
в лесах и полях.

Только храмов, даже не говоря 
об усадьбах и много о чем еще.

Несомненно, их нельзя спа-
сти все вообще. Нет таких сил и 
средств даже у государства и тем 
более у священников, спонсоров 
и активистов.

Но что было бы реально, так 
это всерьез заняться нескольки-
ми сотнями из этих тысяч, хотя 
бы одной пятой или одной шестой 
из них - самыми ценными, самы-
ми старыми, самыми памятными 
в связи с теми, кто жил, служил, 
родился-крестился-венчался, был 
похоронен etc. в тех или иных кра-
ях.

Эти фотографии - из моих лю-
бимых мест. Это только капля из 
нашего погибающего моря.

Церкви Львова в Торжокском 
районе Тверской области и Клин-
ском - Подмосковья, Курба в 

Ярославской области, которую 
добрые люди сейчас пытаются 
хотя бы законсервировать, ну и 
родные мои костромские храмы - 
Красное-Сумароковых (фрески), 
Зашугомье, Воскресенский мона-
стырь в Солигаличе, Ликурга под 
городом Буй...

Я поставил четыре фотографии, 
но мог бы поставить восемьдесят 
четыре, такая это огромная беда.

И чтобы тут что-нибудь изме-
нить, нужно участие 
центральной власти.

Слава волонтерам, 
слава церковным кти-
торам, слава всем не-
равнодушным, но их 
на это не хватит.

Впрочем, и Мини-
стерство культуры, да-

же если займется всерьез этим 
вопросом, не сможет найти 
столько денег, их ему просто 
не дают.

Тут скорее нужен большой 
фонд, формально частный, но 
под присмотром высокого на-
чальства, суть деятельности 
которого состояла бы в обме-
не  больших корпоративных 
вложений в культурное насле-
дие России на какие-то льготы 
и пряники со стороны государ-
ства.

Может быть, и еще что-то 
можно придумать.

Но если этого спасения не 
произойдет в ближайшие годы, 
то уже не произойдет никогда.

Потому что уже нечему будет 
происходить.
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Церковь Петра и Павла в Переслегине, Тверская область.
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Казанская церковь 

(1770 г.)  
в селе Курба, 
Ярославская 

область.
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Знаменская церковь в урочище 
Теплое, Московская область.

Эти храмы рушатся сейчас.  
Давайте придумаем,  
как их спасти

Андрей ДЯТЛОВ

Я не вандал. Но понимаю, что тысячи храмов в 
России обречены. По простой причине - рядом 
с ними просто не осталось кому жить. Курба - 
1400 человек, Ликурга - 300... Раньше были тут 
и деревни, и города, теперь нет.

Спасать то, что осталось посреди лесов, умер-
ших деревень и пустошей? Не знаю...

Либо там нужно создавать какую-то туристи-
ческую инфраструктуру (если храм уникален) - 
гостиницу, бани, живую усадьбу развлечений.

Или перекреститься. Попросить у Бога проще-
ния и все, что уникально в том храме, перенести 
в музеи. Остальное время заберет само...

Грустно. А что делать?..

Если честно...

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Церковь Троицы 
Живоначальной, 

село Ликурга, 
Костромская 

область. 

Фото 
остальных 
храмов, 

которые автор 
предлагает спасти 
в первую очередь, - 
на сайте.  
Там же - обсуждение темы
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Картина дня: Тула

Игорь КОПЫТОВр

Вторая очередь 
Восточного обвода 
должна быть построена 
уже к концу осени 
нынешнего года.

В минувшую среду были 
озвучены планы окончания 
строительства новой дороги, 
дополняющей уже существу-
ющую на Восточном обводе. 

Ее строительство началось 
еще в конце прошлого года.
До новогодних праздников на
подходах к новому мосту через
Упу и путепроводу через же-
лезную дорогу на 60% были 
выполнены подготовитель-
ные земляные работы, вы-
несено 90% находящихся на 
территории коммуникаций,
на 75% обустроена ливневая 
канализация. По заверениям
застройщика, сегодня эти ра-
боты уже движутся к завер-
шению.

ОТКУДА ПОШЕЛ ОБВОД
ИЗНАЧАЛЬНО?

Если слегка заглянуть в 
прошлое, то нынешний Вос-
точный обвод — всего лишь 
часть грандиозного проекта, в
том числе по созданию Боль-
шого транспортного кольца 
Тулы по подобию МКАД.
Отдельные его части нача-
ли создаваться еще в 80-х 
годах прошлого века. От тех 
работ остались в березовой
роще Пролетарского округа
бетонные опоры для сгла-
живания отвесной кручи на 
месте грандиозной трассы, 
которая как раз должна бы-
ла пересечь зеленый массив,
продолжая улицу Каракозова. 
Да и имеющиеся бетонные 
опоры «восточки»  над желез-
нодорожной линией в районе 
трамвайного депо – тоже от 
той поры.

Все это – наследие генплана 
Тулы 1971 года, который осу-
ществился на деле по разным 
причинам весьма и весьма не 
так масштабно, как предпо-
лагалось.

Следующая попытка воз-
родить БТК (Большое транс-
портное кольцо) Тулы нашла 
свое воплощение в новом 

генеральном плане города, 
разработанном в 2006 году. 
Тогда к ее осуществлению на 
деле приблизились уже поч-
ти вплотную. Да, ширину до-
рожного полотна пришлось 
сузить. Да, отказаться от пря-
мого «пробоя» через Чулков-
ское кладбище и застройку 
частного сектора. Конечно, 
в новых экономических реа-
лиях уже не возможно снести 
коттеджи по четной стороне 
Каракозова и на тупиковом 
конце Патронной. Также 
отказались и от ряда других 
идей, например, широкой 
сквозной связки Глушанок с 
Веневским шоссе.

Если вкратце, БТК стало 
бы проходить от развязки с 
трассой Р-132 по Рязанке, 
«восточке»,  далее по Ложе-
вой, Индустриальной и Ве-
невскому шоссе.

Удалось даже сдать в экс-
плуатацию половину Восточ-
ного обвода. 

И опять не сложилось.

НОВЫЕ РЕАЛИИ
Зато в 2016 году появилась 

сквозная дорога от трамдепо 
на Металлургов до улицы Ви-
льямса — вдоль Щегловского 
ручья. Появилась, но как бы 
виртуально. 

Вначале подрядчик актив-
но, вопреки устраивающим 
пикеты вдоль обочины но-
вой трассы жителям улиц 1-я 
Песчаная и Комбайновая, 
принялся за дело. Уложил 
подушку щебнем и песком, 
закатал асфальтовое покрытие 
и обустроил даже тротуары. 
Но, когда до окончания работ 
осталось буквально триста ме-
тров, все застопорилось. Вы-
яснилось, что была нарушена 
технология, и принять объект 
в эксплуатацию город отка-
зался. Судебные тяжбы длятся 
до сих пор, конца и края им 
даже не видно, так что пока 
новенький участок в несколь-
ких местах перегорожен бе-
тонными плитами.

А ведь именно он мог бы 
дать альтернативу развития 
БТК Тулы в направлении, 
приближенном к тому само-
му, что предусматривалось в 
1971 году.

НОВАЯ ДОРОГА –
ПРОБКИ СТАРЫЕ?

По проекту у новой дороги
будет две полосы движения,
ширина проезжей части со-
ставит 9 метров, а протяжен-
ность – 1,9 км. Предусмотре-
но устройство тротуара.

Хочется порадоваться за
туляков, да не совсем полу-
чается. Пустить транспорт по
второй половине трассы —
это здорово. Но это с одной
стороны медали, а с другой –
предусмотреть грамотные
развязки для нее с выездом
на Новомосковское шоссе,
а тем паче на пересечении с
улицами Металлургов, Ложе-
вой, а в перспективе и с новой
дорогой вдоль Щегловского
ручья.

Уже сегодня совершенно
очевидно, что «на плоско-
сти» тут не разъехаться. Тем
более что недавний перенос
съезда на Восточный обвод
вдоль Ложевой от автомой-
ки к светофорному переходу,
может, и облегчил жизнь тем,
кто на него сворачивает, но
зато сузил проезжую часть по
факту до одной полосы для
тех, кто движется в сторону 
центра по самой Ложевой.
Теперь пробка скапливается
именно тут, хвостом уходя по-
рой аж до остановки «Маш-
колледж».  Да и большегрузы,
пытаясь проскочить в узкую
«прорезь» в разделительном
газоне улицы, часто заезжают
передними колесами на пло-
щадку автобусной остановки,
что, в общем-то, не прибав-
ляет комфорта ожидающим
транспорт людям.

И впереди перспектива
увеличения потока машин
на этом участке после пуска
второй очереди «восточки»!

Установка светофора в по-
добной ситуации никак не

поможет. Тем более что это
окажется уже третий свето-
форный объект на четырех-
стах метрах дороги.

Вывод: необходима двух-
уровневая развязка.

А БУДЕТ ЛИ ЭСТАКАДА?
Должна быть. Тема под-

нималась еще в марте 2019
года на одном из совещаний
в городской администрации,
когда анонсировалось на-
чало работ по второй оче-
реди Восточного обвода. Но
о конкретных сроках стро-
ительства многоуровневой
развязки или его финанси-
ровании речь не шла. Об-
суждение свелось к поста-
новке задачи: обустраивать
эстакаду придется, надо за-

думаться над разработкой
проекта.

Так что есть большие опасе-
ния, что по осени пролетарцы
получат большой транспорт-
ный коллапс вместо удобства.
Да, временный, но неизвест-
но, насколько затянется об-
устройство развязки.

В администрации Тулы ре-
дакции пояснили, что строи-
тельство многоуревневой раз-
вязки запланировано. Однако
на данный момент о конкрет-
ных сроках и исполнителях 
пока говорить рано.

УБРАТЬ ПРЕПЯТСТВИЯ
Никто сегодня уже не спо-

рит: спустя 13 лет после запу-
ска обвода совершенно оче-
видно, что данный участок 
дороги очень важен для Тулы,
поскольку связывает кратчай-
шим путем два больших город-
ских округа – Пролетарский и
Центральный. Тем более что
вдоль него в последнее время
выросло много крупных торго-
вых центров, микрорайон Ле-
вобережный, несколько жилых 
комплексов, парк «Патриот»,
Суворовское училище. И воз-
ведение новых домов продол-
жается. Все это сказывается на
пропускной способности име-
ющейся дороги, сейчас упира-
ющейся, по сути, в комплекс
автомойка-заправка-кафе.

Убрать их одновременно с
пуском второй очереди «вос-
точки», как это было сделано
с мешавшими строительству 
гаражами, достроить дорогу 
вдоль Щегловского ручья.
Таким образом часть остро-
ты проблемы пробок на пере-
крестке уже снимется.

Но это, конечно же, первый
этап. Многоуровневую раз-
вязку тут все равно придется
возводить. Вот тогда мы при-
близимся вплотную к реали-
зации Большого транспортно-
го кольца, задуманного еще в
1971 году.

Восточный обвод в Туле станет 
полноценнымполноценным

Дорога-тупик вдоль Щегловского ручья.

Типичная пробка на съезде на «восточку».

Так выглядит вторая очередь Восточного обвода на сегодняшний момент.

Существующим проектом второй очереди
«восточки» развязка с улицами Металлургов 

и Ложевой не предусмотрена.

Фото Алексей ФОКИН.
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Дина КАРПИЦКАЯ

- Мне больше некуда было бежать, - 
говорит мне Анна. - Несмотря на то 
что обвинения в педофилии против 
моего мужа поддерживали и органы 
опеки, и прокуратура, суды полно-
стью встали на его сторону. Я все 
проиграла. Он норвежец. И у них, 
оказывается, считается нормальным, 
что отец моется в ванне с маленьки-
ми дочками и спит с ними голым в 
одной кровати.

С Анной мы говорим по скайпу. 
Она напугана, никому не доверяет 
и очень боится, что бывший муж ее 
выследит и украдет детей.

- Мне дают компьютер в монасты-
ре. Сама-то я без связи. Не включаю 
ни телефоны, ничего. Боюсь. Я не 
знаю, что со мной будет дальше. Но 
я не могу отдать своих девочек. Буду 
биться за них до конца.

РОмантика кОнчилась сРазу 
пОсле свадьбы

Анна по образованию медсестра. 
Поработав в родном Таллине, поеха-
ла жить в Норвегию, где устроилась 
в дом престарелых. Там и познако-
милась с будущим мужем Петтером.

- Он тоже работал медбратом. Мне 
было 24, ему 32. Завязался красивый 
роман, и мы поженились. Я сразу за-
беременела, и родилась первая дочка 
София. Через год вторая - Ника. Но 
мы не жили долго и счастливо. Сра-
зу после свадьбы Петтер стал очень 
груб со мной. Мог наорать, распускал 
руки.

Но то, что произошло потом, во-
обще поставило крест на какой-либо 
совместной жизни.

- Петтер никогда не помогал мне 
с детьми. А тут вдруг, когда старшей 
было чуть больше двух лет, он вы-
звался купать ее по вечерам. И вот 
однажды я зашла к ним в ванную ком-
нату и увидела странную картину. 
Оба голые, и девочка играется с эре-
гированным половым органом отца. 
София хохочет, Петтер тоже. Я была 
в шоке, забрала ребенка и сказала, 
что отныне дочерей купаю только я.

«мОется гОлым с дОчкОй 
в ванне? ничегО такОгО...»

Но сотрудники норвежской службы 
защиты детей «Берневерн» (которая 
считается самой драконовской в ми-
ре) и полицейские не увидели в этом 
эпизоде ничего странного.

- Это нормально, что отец моет до-
черей, не достигших 7-летнего воз-
раста, сказали мне они, - продолжает 
Анна. - Как я ни пыталась объяснить, 
что никто никого не мыл, девочка 
даже не была в ванне, меня не услы-
шали. Я тогда подумала, что, может, 
мой норвежский язык недостаточно 
хорош и я плохо объяснила? Но то, 
что я узнала дальше, вообще не укла-
дывалось в голове. Оказывается, отец 

моего мужа когда-то был осужден за 
педофилию! Ему дали 4 года, но от-
сидел он только два. И один из по-
лицейских, пришедших к нам в дом, 
участвовал еще в задержании деда.

Втайне от мужа Анна сделала доче-
рям эстонские паспорта и при первом 
же удобном случае сбежала в Таллин, 
где подала на развод.

- Петтер написал на меня заявление 
в полицию о том, что я украла детей, 
и по этому поводу в Эстонии состо-
ялся суд - возвращать детей в Норве-
гию по Гаагской конвенции или нет. 
В итоге мы заключили компромисс 
(юридический документ) - дети живут 
у меня, но отец может забирать их на 
неделю к себе в Норвегию раз в два 
месяца. Отдельно было обговорено, 
что я не могу присутствовать в его до-
ме в эту неделю. Но я добилась того, 
что его отец не имел права находиться 
с внучками один на один. Так у нас 
продолжалось три года.

То, что ее экс-супруг любит не-
детские игры, Анна долго осознать 
и принять не могла...

- Вы знаете, наверное, это защитная 
реакция психики - отвергать подоб-
ную информацию. Сложно поверить 
в такое. Это просто не укладывается в 
голове. Да и все вроде было в порядке. 
Я так и продолжала работать в Норве-
гии, правда, не на постоянной основе, 
а вахтовым методом, и неплохо за-
рабатывала, смогла купить в лизинг 
квартиру в Таллине, машину. Петтер 

регулярно забирал де-
тей, я специально так 
устроила график, что на 
эту неделю тоже бывала 
в Норвегии, в другом 
городе. Все шло нор-
мально. Я расспраши-
вала девочек, как им у 
папы, не обижают ли 
их. Они маленькие, 
но говорили, что все 
хорошо и с папой им 
весело. Аккуратно ин-
тересовалась, как они 
принимают ванну, 
как спят. Ничего по-
дозрительного не за-
метила. Спрашивала и 
про дедушку, девочки 
хором говорили, что 
нет, дедушку они даже 
не видели. Но потом 
мне случайно попалась 
фотография, где мои дети, Петтер и 
его отец все вместе. Я уточнила у до-
чек: как же вы не видели дедушку, 
вот же он - рядом с вами? Но они 
по-прежнему говорили: нет-нет. Их 
явно научили врать мне о том, что там 
на самом деле происходит.

РебенОк пОпРОщался 
стРанным пОцелуем

- Это было в мае 2016-го. Отец сам 
привез детей в Таллин, чтобы пере-
дать их мне. Они стали прощаться, 
и вдруг младшая подбежала к отцу и 

несколько раз поцеловала его в пах. 
Я обомлела, а Петтер, поймав мой 
взгляд, полный ужаса, тут же ушел. 
Придя в себя, я спросила младшую, 
играют ли они с папой так в Нор-
вегии, на что та радостно ответила: 
да! Детей явно что-то беспокоило 
внизу, они постоянно держались за 
это место. Я увидела и у одной, и у 
второй очень сильные покраснения 
в районе половых органов. В панике 
и ужасе не знала, что делать. Как у 
них про такое спрашивать? Они же 
маленькие, испугаются. Попросила 
подругу-психолога с ними пообщать-
ся. Ее выводы повергли в шок: «Ка-
жется, что-то было». Была пятница. 
А в понедельник я повела детей на 
осмотр к гинекологу. Та сразу отпра-
вила нас в полицию.

Судмедэксперты осмотрели дево-
чек. У старшей обнаружили повреж-
дения влагалища.

- Но в заключениях было написа-
но: «...Хотя и нельзя полностью ис-
ключить анатомические особенности 
строения». Что потом сыграло роко-
вую роль в суде. Но это я уже вперед 
забегаю. А тогда по факту произошед-
шего тут же завели уголовное дело, 
Петтера арестовали и поместили в 
СИЗО. С детьми работал назначен-
ный государством психолог, кото-
рый пришел к выводу, что ни я, ни 
дети ничего не придумываем. Сна-
чала заговорила младшая, ей было 
4 года, и она рассказала многие под-
робности... Старшая поначалу мол-
чала. Следователь и психолог посо-
ветовали мне разговорить ее дома, 

в непринужденной 
обстановке. И запи-
сать все на видео для 
следствия. И от того, 
что она рассказала, у 
меня волосы встали 
дыбом...

Честно говоря, 
очень неприятно 
описывать все эти 
подробности, проис-
ходящие в семье Ан-
ны. Но теперь, после 
того, что случилось, 
и женщина с детьми 
оказалась в беде, без 
этого не обойтись.

Я специально опу-
скаю самые шокиру-
ющие факты, кото-
рые были прекрасно 
известны эстонскому 
правосудию.

Оставляю только 
самое безобидное, хотя какое это 
безобидное...

- Она такое рассказывала на этом 
видео! Мне страшно вспоминать, - 
говорит мне Анна. - Но в суде все вос-
приняли по-другому. Обвинили меня, 
что я специально все подстроила. Как 
я могла научить детей такому, скажи-
те? Да и потом, если бы я готовилась 
к суду и всем этим тяжбам, то хоть 
денег бы накопила. А так осталась без 
работы. А на адвокатов и на все эти 
процессы нужны деньги, и немалые. 
Семья бывшего мужа состоятельная, 
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В Норвегии у Анны 
все складывалось 
прекрасно, пока 

муж не начал 
проявлять странный 
интерес к дочкам.

fa
ce

bo
ok

.c
om

Протоиерей  
Игорь Перекуп вступился 

за Анну и ее дочерей.

Аня сбежала в Россию, спасая       детей от норвежского  
        отца с замашками        педофила 35-летняя анна - русская,  

но родилась и жила 
в Эстонии. уже больше 
месяца она вместе 
с дочерьми 8 и 9 лет прячется  
в монастыре 
во владимирской области, 
потому что в Эстонии  
не смогла найти защиты.
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Россия готовится внести значительные изменения в Конституцию. 
В Беларуси тоже планируют обновить Основной закон страны

КТО Ж НЕ ХОЧЕТ 
БЫТЬ ЗДОРОВ?
Чем болеют и как лечатся 
жители наших стран

УНЕСЕННЫЙ «ВИХРЕМ»
Не стало легендарного 
разведчика 
Алексея Ботяна

В ТЕСНОТЕ, 
ДА В ОБЪЕКТИВЕ
Под Минском снимают 
новый сезон «Сватов»

Распространяется бесплатно

ПОШЛИ НА ПОПРАВКИ
Россия готовится внести значительные изменения в Конституцию. 
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■■ Президент■России■встре-
тился■с рабочей■группой,■ко-
торая■готовит■предложения■
по■поправкам■в Конститу-
цию■страны.

обсудить изменения собра-
лись представители органов 
законодательной и исполни-
тельной власти, науки, искус-
ства, общественные деятели.

- Это серьезный вызов, и не 
только для рабочей группы - 
для нас всех, поскольку все-
таки мы вместе с вами сейчас 
работаем над основным за-
коном, - приветствовал участ-
ников Владимир■Путин. - Что 
имею в виду? некоторые ве-
щи в 1993 году невозможно 
было закрепить в законе, по-
тому что этого просто не бы-
ло. ну, скажем, не было такого 
распространения интернета 
и еще много чего. не было 
такого состояния, в котором 
сейчас находится страна.

и акцентировал внимание 
на самом важном:

- Для меня важно, чтобы 
этот закон о поправках к Кон-
ституции вступил в силу толь-
ко после подведения итогов 
всероссийского голосования. 
Чтобы именно граждане Рос-
сии были авторами этих по-
правок в основной закон. Как 
люди скажут, так и будет. 

Предложений было много. 
Первым выступил сенатор■
Андрей■Клишас.■Владимир■

Путин■внимательно выслу-
шал, как будет проходить про-
цедура внесения изменений. 
После чего признался, что 
вникать в детали непросто:

- Вы знаете, я же по базово-
му образованию тоже юрист. 
но очень сложно юриста 
слушать. Как у  нас в  наро-
де говорят: без полбанки не 
разберешься. Это отдельное 
испытание.

Директор■Эрмитажа■Ми-
хаил■Пиотровский встал на 
защиту культурного наследия:

- Культура - не просто куль-
тура, а наша национальная. 
Это абсолютно узнаваемый 
во всем мире, не подвержен-
ный инфляции символ нации. 
Это в общем ДнК нации и на-
ше постоянное конкурентное 
преимущество. она должна 
охраняться государством.

Владимир■Путин■согласил-
ся:

- Вы очень точно сказали: 
культура - это ДнК нации. то, 
что делает нас многонацио-
нальным российским наро-
дом, показывает нашу само-
бытность. Подумаем, как это 
сделать.

■О■ЧЕМ■ЕЩЕ■ГОВОРИЛ■
ПРЕЗИДЕНТ:
О■дне■голосования
- Это должно быть в рабочий 

день, объявим его выходным. 

только чтобы потом его не вы-
тащили из праздников - пер-
вомайских или новогодних.

О■«ядерном■статусе»
- ядерный статус  - это не 

вечно. Как говорил один 
специалист в области энер-
гетики, каменный век закон-
чился не потому, что камни 
кончились, появились новые 
технологии. Это может быть 
оружие на новых физических 
принципах, чем сейчас и за-
нимаются наши ученые.

О■семейных■ценностях
- Что касается «родителя но-

мер один», «родителя номер 
два». я уже как-то публично 

говорил и повторю еще раз: 
пока я президент, у нас не бу-
дет «родителя номер один», 
будут папа и мама.

■О■ежегодной■индексации■
пенсии
- Мне кажется, просто на-

писать «ежегодно» недоста-
точно. а если мы решим ин-
дексировать два раза в год? не 
реже одного раза в год.

О■запрете■на■отчуждение■
территорий

- напишем в Конституции: 
вот это «железобетонно».

Какие изменения ждут 
Основной закон страны -  

на стр. 6.

КаК люди сКажут, таК и будет
Владимир ПутИН:

■■ Пресс-секретарь■гла-
вы■государства■расска-
зал,■как■шли■переговоры■
в Сочи.

Журналисты попросили 
прокомментировать высказы-
вания президента беларуси  
о ситуации с энергоресурса-
ми.

- будучи в сочи, два пре-
зидента достигли определен-
ного понимания, вот из этого 
мы и будем исходить, - отве-
тил Дмитрий песков. - Диалог 
будет продолжаться. тем бо-
лее говорили о том, что про-
должатся контакты белорус-
ских коллег непосредственно 
с компаниями-поставщиками 
нефти. главы государств ре-
шили, что на уровне каби-
нетов, членов кабинетов, 
которые курируют вопросы 
двусторонней интеграции, бу-
дут как раз заниматься даль-
ше проработкой темы.

спросили и о якобы гото-
вившемся объединении.

- Это неоднократно уже 
говорилось Президентом■
России Владимиром■Пути-
ным. здесь не вижу смысла 
повторяться. они говорили 
об углублении союзной ин-
теграции.
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«Диалог 
проДолЖится»

Владимиру Путину сообщили, что обновление Основного 
закона РФ и предстоящее голосование уже входит не только 
в российскую, но и в конституционную мировую историю.

Кристина ХИЛЬКО

■■ Президент■Беларуси■выска-
зался■о принципах■интеграции■
и развенчал■слухи■о «теории■за-
говора».

Во время посещения светло-
горского целлюлозно-картонного 
комбината Александр■Лукашен-
ко■ пообщался с  коллективом 
предприятия и сделал ряд заяв-
лений, в том числе о российско-
белорусских отношениях:

- Мы будем и дальше работать по 
интеграции. создание различных 
политических, наднациональных 
органов и других объединений, 
что было предусмотрено тридцать 
одной дорожной картой, догово-
рились не обсуждать.

и привел в пример работу над 
едиными подходами к современ-
ному налоговому кодексу:

- Хотя налогооблагаемая база 
у нас разная - у них от нефти и 
газа, у нас от реального секто-
ра. Разные системы, но давайте 
прорабатывать. и так по всем на-
правлениям.

Президент заметил, что его 

упрекают в срыве интеграции, 
несмотря на то что он был ее ини-
циатором:

- а что вы понимаете под ин-
теграцией? я  понимаю, в  эко-
номике интеграция, это когда 
мы покупаем ресурсы в России -  
запасные части для Мтз, ком-
плектующие для белаза, делаем 
тракторы, автомобили и продаем 
на общем рынке. и равные цены. 
Что такое интеграция на уровне 
людей: свободное перемещение, 
нет никаких границ, пенсии, на-
числения - все, как в одной стра-
не. Мы это сделали. Россияне 
приезжают к нам, отдыхают. Это 
величайшее достижение нашего 
союзного строительства.

Глава государства также раз-
венчал слухи о «теории загово-
ра», мол, Владимир■Путин■хотел 
продлить срок своих полномочий 
за счет присоединения беларуси:

- нет у Путина такой цели. Мы 
два года назад условились: ника-
кого вхождения беларуси в Рос-
сию быть не может. Помните, что 
ваш президент никогда не станет 
последним. После меня вы уже 
думайте, что будете делать. но 

даже если я буду жить и не буду 
президентом, я буду бороться за 
то, чтобы наша беларусь на этом 
клочке земли оставалась суве-
ренной и независимой. Мы бу-
дем проводить свою внешнюю 
и внутреннюю политику, но не во 
вред нашим соседям и не во вред 
родным россиянам.

Рассказал и о разговоре с Вла-
димиром■Путиным■в сочинской 
резиденции 7 февраля, назвав его 
«жестким и откровенным». Гово-
рили и о Великой отечественной 
войне, и о свежем конфликте на 
Украине:

- Пострадали наши люди. Во-
йна абсолютно глупая, братоу-
бийственная. Мы сопоставили 
точки зрения. я, конечно, акку-
ратно выводил на то, что вместе 
мы многое сделали, отстояли на-
шу страну. напомнил, сколько по-
гибло людей, сколько деревень 
было сожжено вместе с жителями. 
он сказал о том, что практически 
70 процентов потерь - россияне.

Вышли и на вопросы в нефтя-
ной сфере:

- По нефти, как мы и просили, - 
мировая цена без всяких премий. 
без всяких скидок, нам не нужны 
никакие скидки. я напомнил, что 
на нефтедобывающие, газодобы-
вающие скважины в России ле-
тали самолеты из Гомеля, Витеб-
ска, Могилева, Минска. то, что мы 
бурили и создавали в советские 
времена, в одну ночь оказалось 
чужим. и мы сегодня вынужде-
ны покупать по мировой цене эту 
продукцию.

Александр ЛуКАшеНКО:

Внешняя и Внутренняя 
политиКа - не Во Вред 
родным россиянам

■■ Александр■Лукашенко■проверил■подготов-
ку■спорткомплекса■«Раубичи»■к■чемпионату■
Европы■по■биатлону.

президент беларуси не ограничился осмотром 
комплекса - встал на лыжи и оценил склоны, на 
которых соревнуются спортсмены. 26 февраля 
здесь стартует чемпионат европы по биатлону. 
континентальное первенство должно было прохо-
дить в Эстонии, но в спешном порядке поменяло 
прописку из-за аномально теплой зимы.

- мы сделаем трассу. снега вон, видите, горы на-
стреляли - целый дивизион снежных пушек стоит, -  
сказал президент. - если дождя не будет, чемпио-
нат европы и этап кубка мы проведем достойно. 
не подведем международников, которые просто 
попросили спасти их, потому что нигде нет снега.

Александр Лукашенко лично опробовал 
трассу, на которой катаются спортсмены.

МАСТЕР-КЛАСС

снеЖная помощь
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Александр ИВАНОВ

 � Исполнилось пять лет встрече 
«нормандской четверки» в Минске.

В начале 2015 года на Донбассе шли 
мощные бои. Важно было остановить 
горячую фазу конфликта. Лидеры ев-
ропейских стран, России и Украины 
искали варианты выхода из ситуации. 
Предполагалось, что 15 января они 
проведут переговоры в Астане. Но 
встреча не состоялась - стороны по-
считали нецелесообразным проводить 
ее без тщательной подготовки. Скоро 
стало известно, что встречу услови-
лись провести в белорусской столице. 
Ангела Меркель, Владимир Путин, 
Петр Порошенко и Франсуа Олланд 
утвердили эту площадку 8 февраля 
2015 года во время совместной теле-
фонной конференции.

- Мы договорились с Александром 
Григорьевичем Лукашенко о том, 
чтобы первые сложные переговоры 
проходили в Минске. Он видел, в ка-
ком я был состоянии. И я попросил 
сделать в Минске базу, где мы будем 
искать шаги для заключения мира, - 
вспоминал тогдашний украинский 
президент.

Перед встречей «нормандской чет-
верки» переговоры с Александром 
Лукашенко провел и Владимир Пу-
тин.

- Можете не беспокоиться за меро-
приятия в Минске, - отметил тогда 

президент республики. - Мы органи-
зуем все, приезжайте. Все-таки это 
не чужие нам люди в Донецке, Дон-
бассе, в Украине. Я заверяю вас, ради 
спокойствия в нашем с вами общем 
доме будем в Беларуси делать все для 
того, чтобы выйти из той ситуации, 
в которую они попали.

Сложнейший переговорный мара-
фон шел семнадцать часов без пере-
рыва. Нужно было разработать план, 
который устроил бы все стороны кон-
фликта. Президент Беларуси сказал, 

что готов носить участникам встречи 
чай, главное - чтобы они пришли к 
согласию.

- Всем обеспечили - вы видели, как 
это было организовано. Кормили тем, 
что в Беларуси, России производится. 
Ели яичницу, сыр, молочные продук-
ты, выпили несколько ведер кофе, - 
рассказывал Лукашенко.

Минские переговоры навсегда 
вошли в историю дипломатии. Экс-
президент Украины рассказывал, что 
российский лидер оказался холодным 

и жестоким переговорщиком. Пожа-
ловался Петр Порошенко и на то, что 
беседа с Владимиром Путиным пока-
залась ему изнуряющим марафоном.

- Это была одна из самых ужасных 
ночей в моей жизни, - разоткровен-
ничался он.

Впоследствии Франсуа Олланд напи-
шет, как много раз Порошенко и Пу-
тин повышали голос друг на друга.

Президент России не скрывал, что 
переговоры выдались не из легких:

- Не самая лучшая ночь в моей жиз-
ни, но утро, зато утро доброе, потому 
что, несмотря на все сложности пере-
говорного процесса, нам удалось до-
говориться о главном.

Встреча в Минске стала самым боль-
шим шагом на пути к миру в Украине. 
Утром 12 февраля 2015 года Прези-
дент Беларуси сказал:

- Вопросы войны и мира решаются 
месяцами, а то и годами, а здесь уда-
лось достичь согласия о приостанов-
лении войны в течение всего лишь 
17 часов. Молодцы!

Спустя пять лет позиция белорусско-
го президента по украинскому вопро-
су неизменна. Александр Лукашенко 
часто повторяет, что Минск всегда 
готов принять участников «норманд-
ской четверки» снова. Хотя выполнить 
все пункты документа, подписанного 
в 2015 году, сторонам не удавалось 
несколько лет, а режим прекращения 
огня не раз нарушался, отвод войск 
все же происходит.

Александр ИВАНОВ

 � Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол РФ в РБ 
Дмитрий Мезенцев дал 
интервью информацион-
ному агентству Sputnik 
Беларусь.

ОБ ОДНОЙ 
КОМАНДЕ

- Диалог президентов, их общение - 
это диалог друзей, людей близких 
и понимающих друг друга. И то, что 
в одной - единой - команде на хоккей-
ном поле в Сочи играли Владимир 

Путин и Александр Лука-
шенко  - дополнительное 
подтверждение особых от-
ношений и государств, и, как 
бы ни было громко сказано, 
наших народов.

О ЦЕНАХ НА НЕФТЬ

- Не превращайте оценку 
отношений государств и на-

родов в оценку того, какие подходы про-
являют стороны при формировании це-
ны на газ и нефть. Кратко повторю, что 
российская сторона приняла решение 
сохранить ту «комфортную» для наших 
союзников цену на газ, которая была 

в году ушедшем и еще годом ранее.
Теперь, что касается цены на нефть. 

Очень сложная формула - я разбирался. 
Она формируется из учета цены в Рот-
тердамском порту, цены фрахта и т.д. 
Плюс еще премия, о которой столько 
споров. Очень важно учитывать баланс 
интересов. Думаю, что в ближайшее 
время мы будем свидетелями завер-
шения успешных переговоров.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

- Инициатором и «движителем» 
 подписания Союзного договора во 
многом в свое время выступала бе-
лорусская сторона. Этот договор очень 

много дал для граждан двух стран. То, 
о чем мы говорим сегодня, это интегра-
ция другого уровня и масштаба. Еще 
раз подчеркну, пройти этот путь могут 
только стороны, которые делают сим-
метричные согласованные равномер-
ные шаги. Никто вперед забежать не 
может. Никому в голову не может прий-
ти поглощать какую-то другую страну.

О ВИЗИТЕ ПОМПЕО

- Дай бог, чтобы этот диалог был кон-
структивный, во благо и с учетом инте-
ресов Беларуси со стороны столь круп-
ного и влиятельного государства. Надо 
понимать, что в свое время высылка 
посла США из Минска была обосно-
ванным и аргументированным шагом. 

НИКТО НЕ СОБИРАЕТСЯ ПОГЛОЩАТЬ ДРУГУЮ СТРАНУ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БЕ
ЛТ

А

ТА
СС

17 ЧАСОВ БЕЗ ПЕРЕРЫВА...
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Три четверти россиян считают доб-
рыми себя и людей, которые их окру-
жают.

Перестали говорить комплименты близким 
и коллегам? Давно не улыбались случайно-
му прохожему, а бабушку переводили через 
дорогу только в пионерском детстве? Пора 
исправляться! В России и Беларуси набирает 
популярность праздник, придуманный аме-
риканскими волонтерами - Всемирный день 
проявления доброты, который ежегодно от-
мечается 17 февраля.

Во многих странах в этот день принято да-
рить друг другу цветы. В Сингапуре, к примеру, 
пользуются спросом герберы и маргаритки. 
В некоторых государствах на почтах открыва-
ются пункты Доброты, и все желающие могут 
отправить весточку пожилым людям в дома 
престарелых. Аналогичная акция прошла не-
сколько лет назад в Москве. Тогда россияне 
написали более пятисот добрых писем и до слез 
растрогали стариков из интернатов Тульской 
и Владимирской областей. А в Минске сту-

денты Педагогического университета дарили 
друг другу сувениры и даже делились ужином 
с соседями!

Самое главное - творить добрые дела нуж-
но бескорыстно и не ждать ничего в ответ. 
Хотя калифорнийские врачи еще в 2011 году 
доказали, что проявление доброты улучшает 
настроение и сравнимо с эмоциями, получае-
мыми от поедания шоколада.

ХОРОШИМИ ДЕЛАМИ ПРОСЛАВИТЬСЯ МОЖНО ОПРОС

КТО ДОБРЫЙ??

По данным ВЦИОМ.

ЛЮБИТ ЛЮДЕЙ И ГОВОРИТ ПРАВДУ 8%

Я 76%
ЛЮДИ, КОТОРЫЕ МЕНЯ ОКРУЖАЮТ 75%

72%

28%

28%

ЧЕЛОВЕКА, ХОРОШЕГО ТОЛЬКО 
ПО ОТНОШЕНИЮ К БЛИЗКИМ, 
НЕЛЬЗЯ СЧИТАТЬ ДОБРЫМ

ТОТ, КТО ГОТОВ ПОМОЧЬ И ПОДДЕРЖАТЬ

НЕБЕЗРАЗЛИЧНЫЙ К ДРУГИМ

День святого Валентина отмечают не только люди. В Москов-
ском зоопарке тоже поздравляли друг друга все влюбленные - 
в том числе и панды. Самец Жуи собственными лапами раскра-
сил валентинку в виде деревянного сердечка для своей подруги 
Диндин. С помощью сотрудников он передал ее возлюбленной 
вместе с вкусным тортом из моркови, яблок и других полез-
ностей. А понаблюдать, как «девушка» получит праздничное 
угощение, пригласили всех посетителей зоопарка. Получилось 
очень мило.

ФОТОФАКТ

Обсуждение оказалось не из легких, зато по его 
окончании главы государств вздохнули с облегчением.
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Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Член■ Комиссии■ Парла-
ментского■Собрания■Сою-
за■Беларуси■и России■по■во-
просам■внешней■политики■
рассказал■«СВ»■о болевых■
точках■наших■отношений■
с  Западом■ и  поправках■
в  Конституцию,■ а  также■
предложил■ свой■ рецепт■
борьбы■ за■ историческую■
правду.

ПОМНИМ ВСЕ
- Владимир Михайлович, 

год только начался, а гром-
ких обвинений в адрес Рос-
сии со стороны Запада выше 
крыши. И это - в год 75-ле-
тия нашей Победы. Как 
остановить потоки лжи?

- Оперировать фактами, 
и  наш президент показал 
в этом деле хороший пример. 
После Второй мировой войны 
СССР передали огромное коли-
чество архивов из Восточной 
Европы. Поскольку эти страны 
входили в Варшавский дого-
вор, мы не раскрывали, какую 
роль в ней играли некоторые 
его страны-участницы. Но не-
скончаемые потоки вранья го-
ворят о том, что пришло время 
явить документы миру. С не-
терпением жду большую ста-
тью Владимира■Путина■о Вто-
рой мировой войне, в основу 
которой, как он сказал, лягут 
архивные документы. В ней, 
уверен, всем «сестрам» доста-
нется «по серьгам».

- Парламентарии тоже 
вносят свой вклад в  эту 
работу?

- На всех международных 
площадках мы должны рас-
сказывать и показывать, как 
вели себя европейцы в воен-
ные годы. Фактически мы во-
евали со всей Европой, кроме 
Югославии. Когда мы брали 
Рейхстаг, его обороняла диви-
зия СС «Нордланд», в составе 
которой были добровольцы 
Дании, Нидерландов, Норве-
гии, французская дивизия СС 
«Шарлемань», бельгийские ди-
визии СС «Лангемарк» и «Вал-
лония», эстонские бригады СС, 
добровольцы из Литвы и Лат-
вии, испанцы и венгры.

Мы все помним, поэтому 

хотим, чтобы люди уважали 
нашу память, перестали обви-
нять Россию и ставить СССР 
на один уровень с нацистской 
Германией. Мы останемся по-
бедителями, спасшими мир от 
коричневой чумы.

- Президенты Польши 
и Украины всех переплюнули.

-■ Анджей■ Дуда, прекрас-
но зная, что СССР в боях за 
освобождение Польши поте-
рял шестьсот тысяч бойцов, 
заговорил о репарациях, а Зе-
ленский обвинил Советский 
Союз в развязывании войны 
и холокосте, хотя с детства 
знал, что Освенцим освобож-
дали солдаты Красной армии.

- С упорством манья-
ков вспоминают пакт 
Молотова-Риббентропа, 
который якобы и послужил 
спусковым крючком для на-
чала войны.

- Отчасти мы в этом сами 
виноваты. В 90-е годы в угоду 
политическим решениям мы 
совершили огромную ошибку. 
Так хотели понравиться Запа-
ду, что стали искать недостат-
ки в самих себе и согласились 
со многими надуманными об-
винениями. Нашим самоби-
чеванием и воспользовался 
условный Запад.

Но такие же пакты перед 
Второй мировой заключили 
с Германией практически все 
страны Европы. СССР, пыта-
ясь предотвратить или хотя 
бы отодвинуть начало войны, 
сделал это последним, сохра-
нив тем самым не один мил-
лион человеческих жизней.

В БОЙ ИДУТ ОДНИ 
«ЗВЕЗДНЫЕ 
ВОЙНЫ»
- Израиль «отстаивает» 

холокост на всех междуна-
родных площадках. Почему 
мы себя так не защищаем?

- Мне импонирует позиция 
Израиля. Они постоянно го-
ворят, что никогда не простят 
и не забудут холокост. Нам это 
в помощь: мы вместе с ними 
отстаиваем итоги Второй ми-
ровой войны, историческую 
правду.

Но вы правы: мы себя не 
защищаем. Наших погибло 
27 миллионов. И мы стыдли-

во об этом молчим. Почему? 
Ведь война против СССР шла 
на уничтожение. Первыми 
врага встретили защитники 
Брестской крепости. Их под-
виг известен всем. Братская 
Беларусь понесла очень тя-
желые потери. Там погибали 
целыми деревнями. О  под-
вигах белорусских партизан, 
о  партизанском движении 
написан замечательный ро-
ман «Минское направление». 
Армия народных мстителей 
реально боролась с врагом.

Те, кто сегодня говорят, что 
колоссальные жертвы были 
напрасны, что надо было, как 
Западная Европа, сдаться на 
милость победителей, не по-
нимают, что нас бы уничтожи-
ли. Считаю, что все пособни-
ки Гитлера в СССР и других 
странах никогда не должны 
быть реабилитированы.

- Проблема в том, что 
ложь проникла и  в  наши 
школьные учебники, из ко-
торых убрали, к примеру, ге-
роя Бориса Полевого - леген-
дарного летчика Маресьева.

- Это преступление. Считаю, 
что в школьные программы 
необходимо включить - не фа-
культативно, а в обязательном 
порядке  - полное изучение 
истории ВОВ, сопровождая 
показом конкретных произ-
ведений  - блестящей серии 
советских фильмов о простом 
человеке на войне - «Балла-
да о солдате», «Отец солдата», 
«В бой идут одни старики». На-

до показать, как вместе воева-
ли русские, украинцы, бело-
русы, евреи, армяне, грузины, 
татары, башкиры, молдаване, 
осетины, чеченцы и т.д. Пока-
зать эпопеи «Битва за Москву», 
«Блокада», «Сталинград», 
«Освобождение». Сейчас мо-
лодежь не затащишь на эти 
фильмы. Им проще взять поп-
корн и посмотреть одну из се-
рий «Звездных  войн». Поэтому 
не всегда надо полагаться на 
предпочтения подрастающего 
поколения. Вкус у него еще не 
сформирован. Его надо фор-
мировать, воспитывать патри-
отизм. В Германии, например, 
уроки начинаются с пения го-
сударственного гимна. В Эми-
ратах то же самое.

- Наши дети должны 
знать всех командующих 
фронтами.

- Совершенно верно. Прези-
дент Украины недавно заявил, 
что Освенцим освободили 
украинские войска. Видимо, 
он не знает или не понимает, 
что названия фронтам давали 
по географическому располо-
жению. В начале войны у нас 
были Донской фронт, Степ-
ной, Воронежский, Прибал-
тийский. Зеленский думает, 
что на последнем одни при-
балты воевали? На них сража-
лись все народы СССР. Также 
как на Первом Белорусском 
и Первом Украин-
ском, которые 
брали Берлин.

Сенатор РФ Владимир ДЖАБАРОВ:

- Оппозиция будоражит общество разговорами о якобы 
вхождении республики в состав России. Это оправданно?

- В этом нет необходимости. наши страны не только участницы 
союзного государства, но и Договора о коллективной безопас-
ности. ракетные установки россии стоят в беларуси. мы готовы 
к отражению любого удара. есть сложности в экономике. но 
уверен, что и их решим. уже работаем над дорожными картами.

евросоюз создавался в гораздо худших условиях, там спо-
рили десятилетиями, пока не приходили к каким-то единым 

решениям. не надо забывать и о том, что за 
сложностями в переговорах внимательно сле-
дит запад. 25 лет в беларусь никто не 
приезжал - и вдруг Госсекретарь США 
Помпео. он посетил казахстан, узбе-
кистан, армению, беларусь, украину. 
Цель визита - оторвать бывшие со-
юзные республики от россии и сфор-
мировать из наших соседей единый 
фронт против нас. но в беларуси 
мудрое руководство и со всем раз-
берется. будем и дальше развивать 
наши отношения.

- Сегодня всем миром 
обсуждают предложение 
Владимира Путина внести 
поправки в Конституцию. 
В Евросоюзе, например, не 
понравился пункт о прио-
ритете российского права 
над международным. Что 
их задело?

- прежде всего стремле-
ние нашего президента от-
стоять и защитить суверени-
тет россии. боятся утратить 
возможность давить на нас 
с помощью европейского су-
да по правам человека. Хотя 
я не припомню ни одного про-
цесса, который бы выиграла 
россия. ес пугает мир тем, 
что россия якобы не будет 
соблюдать международное 
право, а сам в то же время 
спокойно реагирует на то, что 
американцы его вообще не 
признают. если считают че-
ловека преступником, хвата-
ют его в любом государстве 
мира, тащат в сШа и сажают. 
сколько российских граждан 
отбывают срок в  тюрьмах 
сШа? Хотя по законам меж-
дународного права отбывать 
срок они могут в государстве, 
которое представляют.

мы не говорим, что отказы-
ваемся признавать междуна-
родное право. только когда 
оно будет вступать в проти-
воречие с нашим, приоритет 
будем отдавать националь-
ным законам. мы должны от-
стаивать свои национальные 
интересы, которые, кроме 
нас, больше никого не инте-
ресуют.

- Без национальной иде-
ологии патриотов сложно 
воспитать. Как вернуть ее 
в главный документ стра-
ны?

- Думаю, рассматриваемые 
сегодня поправки в консти-
туцию помогут нам с  ней 
определиться. а чтобы вос-
питывать патриотов, необ-
ходимо создать школьным 
учителям такие условия, при 
которых в  педагогические 
вузы пойдут лучшие абиту-
риенты, а не по остаточному 
принципу. недавно прослу-
шал запись разговора одно-
го педагога со школьниками. 
мне за него было стыдно: не 
учитель, а, мягко выражаясь, 
вожак уличной банды.

к сожалению, за послед-
ние годы мы многое 

утратили. надо воз-
вращать советский 
педагогический 
опыт.

ВАЖНЫЙ момеНт

неожиДанный гость

уЧитель  
или Вожак?

ЗАКоНЫ

Владимир ФЕДОРЕНКО/РИА Новости

Парламентарий 
уверен, что советские 

военные фильмы 
гораздо полезнее 

современного 
попкорн-кино.

БЕ
ЛТ

А

В ЕС ВОПрОСЫ рЕшаюТСя СлОжНЕЕ И ДОльшЕ, 
чЕМ В СОюЗНОМ гОСУДарСТВЕ

Сохранять историческую 
правду нужно прежде 
всего для молодого 
поколения.



21 - 27 февраля / 2020 / № 8 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОЮЗНЫЕ ПРОГРАММЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Брянский завод на день-
ги Союзного государства 
завершает сборку уникаль-
ной железнодорожной на-
плавной переправы, анало-
га которой нет в мире. Об 
этой и других ноу-хау наших 
стран узнал корреспондент 
«СВ».

БЕРЕГ ЛЕВЫЙ, 
БЕРЕГ ПРАВЫЙ
«В августе 2017 года авиа-

ция противника разрушила 
железнодорожный мост че-
рез Волгу. Движение поездов 
по направлению Киров - Яро-
славль - Дно остановилось. 
Строители сказали сразу: на 
восстановление переправы 
уйдет минимум три недели!» 
С такой легенды начинались 
военные учения, во время 
которых впервые продемон-
стрировали возможности но-
вого наплавного железнодо-
рожного моста-ленты.

В этом году с конвейера 
брянского 192-го Централь-
ного завода железнодорож-
ной техники сойдут две та-
кие переправы. Это станет 
красивой финальной точкой 
программы Союзного госу-
дарства «Развитие и совер-
шенствование единой систе-
мы технического прикрытия 
железных дорог региона». 
Один мост-лента останется 
в Вооруженных силах России, 
другой отправится в Беларусь.

- Аналогов такой конструк-
ции в мире нет, - рассказывает 
полковник Главного управ-
ления начальника Желез-
нодорожный войск РФ Вла-
димир Волынец. - В случае 
разрушения капитальных мо-
стов из-за военных действий 

или стихийных бедствий с по-
мощью новинки можно в те-
чение пяти дней восстановить 
движение поездов. Для срав-
нения, чтобы застыл бетон на 
опорах полноценного моста, 
нужно 25 суток! К счастью, 
все эти навыки отрабатыва-
ем только на совместных с бе-
лорусской стороной военных 
учениях. Программа Союзно-
го государства позволила нам 
без привлечения денег Мин-
обороны РФ закупить 
необходимое обору-
дование.

Пятисотметро-
вый мост будет 
лежать на воде. 
Поезд по водной 
переправе сможет 
разгоняться до пят-
надцати километров 
в  час. Рельсы специ-
ально утоплены в настил, 
чтобы по нему смогли проез-
жать еще и автомобили. Надо 
сказать, что сегодня на воору-
жении военных есть старые 
понтонные мосты - НЖМ-56, 
построенные в середине про-
шлого столетия и устаревшие 
как физически, так и с кон-
структорской точки зрения.

- Как только новые мосты-
ленты будут готовы, прове-
дем еще одни показательные 
учения, - пообещал Владимир 
Волынец.

НЕ СПИ, ШОФЕР
Государственные испыта-

ния ждут интеллектуальную 
систему состояния водителя. 
Еще одна разработка СГ.

- У нас много аварий из-за 
того, что водители засыпают. 
А это ноу-хау будет анализи-
ровать состояние глаз, пульса 
и в случае снижения активно-
сти взбодрит водителя через 

специальный 
браслет. Не-
приятные ощу-
щения, которые 

он получит, дол-
го не позволят ему 

заснуть, - хитро улы-
бается представитель 

Мытищинского научно-
исследовательского инсти-
тута радиоизмерительных 
приборов Владимир Кузне-
цов.

Вообще программа «Авто-
электроника», благодаря кото-
рой создали систему, гораздо 
шире. Она позволяет ученым 
создавать компоненты нового 
поколения, в том числе элек-
тронные системы управления 
двигателями и обеспечения 
безопасности автомобилей. 
Корпят лучшие умы России 
и Беларуси над универсаль-
ным комплексом для диагно-
стики электронных устройств 
и  систем машин, для тех-
нического обслуживания 
и корректировки состояния 
бортовой информационно-
управляющей сети, которая 
обеспечивает работу всех си-
стем.

- Наша промышленность 

выпускает автомобили, а ком-
плектующие - импортные. Со-
юзная программа позволила 
предприятиям промышлен-
ности, к примеру, разработать 
блок управления двигателем. 
Это сложная аппаратура, ко-
торая включает в себя не толь-
ко «железо», но и программ-
ное обеспечение, так как 
этот блок должен обрабаты-
вать информацию, скорость, 
положение дроссельной за-
слонки, форсунки автомобиля 
и многое другое, - продолжает 
Владимир Кузнецов.

СДЕЛАНО 
НА ПРИНТЕРЕ
Завершится в этом году 

и еще одна программа «Тех-
нология СГ». На выходе уче-
ные собираются представить 
оборудование для получения 
композитных материалов, 
а также датчиков для ракетно-
космической техники, скани-
рующего телескопа для малых 
космических аппаратов и ге-
тероструктуры интегральной 
монолитной системы. Так, 
Центр аддитивных техноло-
гий и цифрового производ-
ства «Техномаш» разработал 

восемнадцать датчиков, ко-
торых раньше вообще не су-
ществовало.

- Совместно с белорусской 
стороной внедряем новые 
материалы для ключевых 
элементов космической тех-
ники. Речь идет о создании 
суперсовременных компози-
тов. Получаем уникальные из-
делия с гораздо более функ-
циональными свойствами, 
улучшены массо-габаритные 
характеристики, которые не-
достижимы при изготовлении 
деталей традиционными спо-
собами. А за счет печати на 
3D принтерах это стало воз-
можным. Сокращены и сро-
ки изготовления. Например, 
при традиционном подходе 
используются болванки, ко-
торые потом обрабатывают 
на станке. Аддитивные тех-
нологии проектируются сра-
зу конструктором, и слой за 
слоем  из принтера выходит 
любой продукт с самой слож-
ной геометрией, - рассказыва-
ет директор Центра Андрей 
Егоров.

Сейчас датчики проходят 
испытания, но заинтересо-
ванные в них уже есть.

 Алексей КУБРИН, заместитель Государственного 
секретаря СГ:

- Запускаем новую программу «Интеграция-
СГ». Она требует не только утряски технических 
условий, ГОСТов, параметров, но и согласо-
ваний по международной категории. Потому 
что если мы создаем новую технику для кос-
мического применения, она будет использо-
ваться на МКС и должна отвечать требованиям 
не только российского и белорусского зако-
нодательства, но и всех государств - участ-
ников проекта. Если говорим о навигационных 
системах, то и они должны работать в одина-
ковых диапазонах и нормативных критериях 
для всех.

«Интеграция-СГ» - это фактически програм-
ма, которая даст толчок новому направлению при разработке и соз-
дании космических аппаратов и космической техники следующего 
поколения. Например, спутников дистанционного зондирования 
Земли. В этом году направим на ее реализацию 71 миллион рублей. 
На выходе мы должны получить задел под формирование новой 
космической группировки спутников на абсолютно новых параме-
трах. По итогам выйдем на детализацию в десятки сантиметров 
по качеству разрешения передаваемой картинки из космоса. Вес 
спутника будет составлять 100 - 120 килограммов, что существенно 
ниже сегодняшнего. А значит, одной ракетой можно вывести за один 
раз группировку из 10 - 12 аппаратов.

 � Госсекретарь Союзно-
го государства анонсиро-
вал семь новых проектов 
по линии оборонной про-
мышленности и военно-
технического сотрудниче-
ства.

- Совместной работой на-
ших стран в сфере обороны 
и  безопасности в  прошлом 
году заказчики и исполните-
ли остались довольны. Речь идет о семи 
программах и пяти мероприятиях СГ. Когда 
они будут выполнены, им на смену придут 
новые проекты.

Сейчас в разной степени готовности на-
ходятся концепции еще семи программ 
СГ:«Комплекс-СГ», «Безопасность-СГ», 
«Новопол», «Аддитивность», «Радиацион-
ная безопасность», «Ускоритель-СПР», «Со-
циальная адаптация». Результаты, которые 
они смогут принести, будут востребованы 

в  импортозамещении, экологии, 
космосе.

- Чтобы они получили право на 
жизнь, хочу в очередной раз об-
ратить внимание инициаторов 
разработки этих проектов на не-
обходимость качественной и свое-
временной их подготовки, - напом-
нил Григорий Рапота. - Если у нас 
будут хорошо подготовленные про-
граммы, но выходящие за бюджет 
Союзного государства, то мы будем 

ставить вопрос перед руководством России 
и Беларуси об увеличении взносов в бюд-
жет. Задача непростая, однако мы вместе 
с вами должны над этим потрудиться.

К недостаткам в работе госзаказчи-
ков программ СГ Григорий Алексеевич 
отнес несвоевременное предоставление 
аналитических и итоговых отчетов и низкое 
качество представляемых материалов, не-
равномерное расходование денег в течение 
года.

Григорий РАПОТА:
ПРОГРАММЫ НУЖНО ГОТОВИТЬ КАЧЕСТВЕННО
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МОСТ ЗА НОЧЬ И НЕЗАСЫПАЙКА 
ДЛЯ ВОДИТЕЛЯ

ЦИФРА
1,6 миллиарда руб-
лей ушло на разра-

ботку и строительство 
наплавного железно-

дорожного моста-
ленты.
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Максимальная длина переправы -  метров, а ездить 
по ней могут не только поезда, но и автомобили.
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 � Президент России Вла-
димир Путин в Послании 
Федеральному собранию 
предложил внести измене-
ния в Конституцию страны, 
и столь радикальных обнов-
лений она еще не знала.

СОЦИАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВО 
СТУЧИТ В ДВЕРЬ
С первых президентских по-

правок стало ясно, что глав-
ная их цель - социальное го-
сударство, о котором много 
говорили, но пока ничего не 
делали.

Базовый закон не должен 
быть набором мертвых де-
клараций, зачастую делаю-
щих гражданина бесправным. 
Раньше юристы заглядывали 
в Конституцию в основном 
по поводу статьи 51, позво-
ляющей не свидетельствовать 
против себя и ближних род-
ственников. Но, как оказа-
лось, не только она требует 
внимания: слишком много 
накопилось в законах лазеек 
от всяческого недобросовест-
ного лоббизма.

Так, например, по законо-
дательной инициативе пре-
зидента теперь хотят ввести 
конкретную норму: мини-
мальный размер оплаты тру-
да (МРОТ) в России не может 

быть ниже прожиточного ми-
нимума. Он перестает быть 
виртуальной величиной, из-
вестной лишь бухгалтерам, 
статистам и авторам прото-
колов об административных 
штрафах. МРОТ оживает или, 
как говорят юристы, вводится 
в широкий оборот. И стано-
вится величиной, достаточ-
ной и обязательной для про-
питания человека.

Одно из самых резонанс-
ных предложений призвано 
утвердить приоритет нацио-
нального законодательства 
над международным. А так-
же порядок формирования 
правительства, ограничения 
судьям, чиновникам и депу-
татам на право обладания 
иностранным гражданством 
и зарубежной недвижимо-
стью. И еще ряд важнейших 
моментов, как раз и выстраи-
вающих социальную полити-
ку страны.

СУДЬБА 
РЕЗИДЕНТОВ
Предполагаемые поправки 

обрушили лавину законотвор-
чества. В стране образовалось 
много мозговых центров, по-
рождающих и обсуждающих 
новые инициативы в базовый 
закон. Не остались в стороне 
ни общественные, полити-
ческие активисты, ни лобби-
сты различных финансовых 

групп. На обсуждение экс-
пертного совета прилетело 
уже больше пятисот инициа-
тив, и по многим из них ра-
бота кипит. Причина здесь 
в том, что Конституция - за-
кон прямого действия. Проще 
говоря, если в Конституции 
написано «нельзя министру 
иностранное гражданство» - 
то потом где-то писать «ну 
нельзя, но вот этому имяре-
ку можно, потому что он был 
хоккеистом НХЛ», не получит-
ся. Нельзя - и все. Либо боль-
шой чиновничий портфель, 
либо дом за границей, выби-
рай. Это правило будет рас-

пространяться на премьера 
страны, федеральных мини-
стров, глав иных федеральных 
органов, депутатов ГД, членов 
Совфеда.

Поправка настолько 
понравилась, 
что стала об-
растать новы-
ми уточнения-
ми. И вот после 
бурных дебатов 
уже стоит во-
прос, ввести ли 
ограничения и 
на ближайших 
р о д с т в е н н и -
ков  - супругов, 

несовершеннолетних детей. 
Потому что через них чинов-
ник может автоматически 
получить вид на жительство 

за границей, и тем самым 
в государстве останется 
чуждое влияние не в ин-
тересах россиян.

ПРИНЯЛИ ОСНОВНОЙ 
ЗАКОН  

12 ДЕКАБРЯ 1993 ГОДА
РАЗРАБАТЫВАЛИ  

3,5 ГОДА
ЧИСЛО АВТОРОВ  

ОКОЛО 1000

 � Что объективно стоит за рабо-
той с поправками, «СВ» расска-
зал профессор кафедры консти-
туционного права МГЮУ Михаил 
Митюков:

ЦАРСКИЙ ПОДАРОК
- Михаил Алексеевич, социальное 

государство в России, где мы часто 
слышим о чиновничьей расхлябан-
ности, о всевластии корпораций в ре-
гионах - это реально?

- Об этом мы говорим давно. У нас 
даже есть норма статьи 7, говорящей 
об этом, но она слишком обобщена. 
Нынешние предложения возникли не 
на пустом месте: дискуссии уже давно 
были на конституционном совещании. 
В 1993 году идею не удалось продви-
нуть из экономических соображений. 
Сейчас эти возможности появляются 
или уже есть. И такие нормы - это со-
циальное самочувствие граждан, как 
мы будем жить.

- Актер Владимир Машков 
и писатель Захар Прилепин 
дали предложение поправки 
о неотторгаемости территорий 
России и о поддержке наших 
соотечественников за ру-
бежом. Можно ли та-
кое ввести в высокую 
норму?

- Замечательные 
положения. Они, 
конечно, тре-
буют юри-

дической шлифовки, но в целом я только 
за. Возможность такая есть. Правильно 
президент подметил - технически нужно 
это реализовать, и все.

- Интересно, а как возникла исто-
рия Конституции в России, как она 
развивается?

- Развивается с учетом мировых идей. 
Передовые люди страны всегда меч-
тали об издании такого акта, который 
ограничивает самовластие. И ставит ин-
ституты власти в определенные преде-
лы, обеспечивает права и обязанности 
подданных, или сейчас - граждан. Об 
этом мечтали декабристы, русские на-
родовольцы. Об этом мечтали либералы 
конца XIX века. Даже разрабатывались 
проекты, и немало. Но впервые доку-
мент, который был похож на Конститу-
цию - это «Основные государственные 
законы Российской империи» 1906 года, 

дарованные императором Николаем II. 
Самодержец опередил инициативу 
либеральных и буржуазных кругов 
того времени.

- Но само название «Конститу-
ция» появится только в совет-

ское время, в 1918 году.
- Тогда впервые приняли 

Основной закон РСФСР. 
Там была закреплена воля 
и власть тех, кто победил: 
диктатура пролетариата, 
ориентир на мировую ре-
волюцию. Советские рес-
публики в 1922 году объеди-

нились в СССР. Тогда возник вопрос об 
общем документе, который утвердил бы 
новое социалистическое государство и 
ранг союзных республик. Эта Конститу-
ция СССР появилась в 1924 году.

ФОРМАЛЬНЫЙ ШЕДЕВР
- У сталинской версии тоже была 

своя история?
- Конституция 1924 года просущество-

вала до 1936 года, когда была принята 
«Сталинская конституция» - так ее на-
зывали в публицистике, неофициально. 
Она исходила из того, что уже построе-
ны основы социализма. Поэтому были 
отменены ограничения в избирательных 
правах граждан. С точки зрения прав 
и свобод текст этой Конституции мож-
но было бы назвать шедевром. Другое 
дело, что это был чисто формальный 
документ. Он не препятствовал поли-
тике репрессий.

В 1962 году Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Никита Хрущев создал Кон-
ституционную комиссию, в планах кото-
рой было написать новый закон. Планы 
не осуществились, в 1964 году Хрущева 
отстранили от власти.

- У Хрущева не получилось, а даль-
ше как?

- По архивным документам в 70-х 
годах, при Брежневе, работы по на-
работкам периода Хрущева решили 
продолжить. И в 1977 году приняли но-
вую Конституцию СССР. Под влияни-
ем демократических веяний политики 
перестройки в конце 80-х в нее вносили 
существенные дополнения. Закрепили 
систему двухуровневого парламента - 

Съезд народных депутатов, Верховный 
Совет СССР, учредили институт Прези-
дента СССР, обозначили права и свобо-
ды. Но после распада Союза документ 
оказался никому не нужен.

- Как Россия получила свой Основ-
ной закон?

- Конституцию РФ приняли всенарод-
ным голосованием. К этому времени 
уже признали частную собственность 
и другие атрибуты нового экономиче-
ского строя.

ДЕЛО ДОБРОЙ ВОЛИ
- Поправки, очевидно, будут носить 

самый актуальный характер. Как это 
работает?

- Конституция - это не такой застыв-
ший организм, который не должен реа-
гировать на изменения в социальной 
и общественной жизни. В качестве при-
мера - Государственный Совет. Он ре-
ально существует, регулируется Указом 
Президента, но отсутствует в Консти-
туции. Важнейший орган - как же так?

- Мы долго строим Союзное госу-
дарство, двадцать лет. Пока ясно од-
но - нужно углублять экономическую 
интеграцию. Но для этого следует 
внедрять более современную техно-
логию управления. Пришло ли время 
и это учитывать в нашем Основном 
законе?

- Думаю, все возможности для раз-
вития интеграции есть и в нынешней 
Конституции. Есть широкий диапазон 
для договорно-правовых отношений, 
для действий. Здесь дело только доброй 
воли и политики.

ШИРОКОЕ ПРАВОВОЕ ПОЛЕ
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Михаил Митюков - один из создателей 
документа  года.
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МОЗГОВОЙ ШТОРМ

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

В  году комиссию, создававшую 
самый важный документ страны, 
возглавлял Борис Ельцин. 
А всего к работе подключили 
больше тысячи экспертов.
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 � Конституция Бела-
руси - на пороге чет-
вертого совершен-
ствования.

ЯВКА 
НЕ ПРОВАЛЕНА
Конституцию суве-

ренной и независимой 
Беларуси приняли 15 
марта 1994 года - и с 
тех пор она трижды 
претерпевала различ-
ные изменения. Впро-
чем, и нынешний текст 
Основного закона 
в обозримом будущем 
может эволюциониро-
вать: сейчас этим оза-
бочена специальная 
рабочая группа. О гря-
дущих новшествах го-
ворить еще рано, а вот 
историю корректиро-
вок вспомнить можно.

Впервые изменения 
в Основной закон Бела-
руси внесли по итогам 
первого за годы неза-
висимости референ-
дума в мае 1995 года. 
На суд общественно-
сти вынесли четыре 
вопроса. За при-
дание русскому 
языку статуса 
государствен-
ного проголо-
совало 83,3 
процента бе-
лорусов. Ров-
но столько же 
поддержало 
действия пре-
зидента страны, 
направленные на 
экономическую ин-
теграцию с Российской 
Федерацией. 75 процентов 
одобрили изменения государственной 
символики. А за возможность досрочного 
прекращения полномочий Верховного Со-
вета в случаях грубого нарушения Консти-
туции галочку поставили 77,7 процента.

Год спустя в Беларуси стала очевидной 
необходимость второго плебисцита. Про-
тиворечия между президентом и так и не 
привыкшим за два года к новому цен-
тру власти парламентом обострились 
настолько, что республику накрыл по-
литический кризис. Для выхода из этой 
ситуации в августе 1996 года Александр 
Лукашенко предложил провести рефе-
рендум по внесению дополнений в глав-
ный документ страны, превращающих ре-
спублику из парламентско-президентской 
в президентскую. Верховный Совет саму 
идею голосования поддержал, но депу-
таты вынесли на народное 
обсуждение и свой вопрос - 
о внесении альтернативных 
изменений в Конституцию, 
которые вовсе упразднили 
бы пост президента.

Явка была сумасшед-

шей - 84,1 процента граждан 
Беларуси. В итоге больше 70 
процентов поддержали пред-
ложение главы государства. 

Заодно на референдуме реши-
ли перенести празднование Дня 

независимости на 3 июля, приуро-
чив его к освобождению Минска от 

немецко-фашистских захватчиков. Не 
одобрили свободную покупку и продажу 
земли, а также отмену смертной казни.

БЕЗЛИМИТ ВЫБОРА
Третий и последний референдум в Бе-

ларуси состоялся полтора десятилетия 
назад. В сентябре 2004 года в стране обна-
родовали специальное заявление Мини-
стерства юстиции, в котором говорилось: 
«Президент Республики Беларусь принял 
основанное на Конституции страны ре-
шение о проведении референдума». На 
народный суд на этот раз вынесли один-
единственный вопрос: «Разрешаете ли вы 
первому Президенту Республики Беларусь 
Лукашенко А.Г. участвовать в качестве 
кандидата в выборах главы государства?»

Опустить бланк в урну для голосования 
пришло еще больше народу, чем в про-
шлый раз - свыше 90 процентов населе-
ния. И четверо из пяти одобрили пред-

ложение. Этот референдум впечатлил 
международных наблюдателей. 
Так Франц Мессер из ФРГ за-

метил:
- Как немецкому граждани-

ну мне нелегко это говорить, но 
я должен заявить, что белорусская 
Конституция демократичнее, чем 

немецкая, которая не наделяет на-
ших граждан правом напрямую уча-

ствовать в принятии важнейших ре-
шений государственного развития 
через всенародное волеизъявление.

ОСНОВНОЙ ЗАКОН РАЗВИТИЯ

 Александр ЛУКАШЕНКО, 
Президент Беларуси:
- Очень ускорились процессы. На-

ша Конституция начинает немнож-
ко отставать. Попросил специали-
стов Конституционного суда, чтобы 
они внесли свои предложения по 
возможному совершенствованию 
нашей Конституции. А потом сядем 
и обсудим.

Вадим ИПАТОВ, директор На-
ционального центра законода-
тельства и правовых исследова-
ний Беларуси:

- Нужно осознать то, что имеешь, 
какие есть проблемы и что поло-
жить нового в Конституцию, чтобы 
она была живым организмом, что-
бы она позволяла нам совершен-
ствовать правовую систему и наше 
общество в целом.

И хотя с тех пор плебисцитов 
в Беларуси больше не случалось, 
совершенствование Основного за-
кона ведется и сегодня. Работа над 
новой редакцией не регламентиро-
вана по времени. 

- Экспертная группа, в кото-
рую вошли как ученые в  обла-
сти конституционного права, так 
и специалисты-практики, осущест-
вляет сбор информации, различ-
ных мнений, оценку, вырабатывает 
подходы, - разъяснил глава Адми-
нистрации Президента РБ Игорь 
Сергеенко.

Какими же могут быть возмож-
ные изменения?

- Если, скажем, речь о перерас-
пределении компетенций, то надо 
понимать, что это не механическое 
перемещение прав от одной ветви 
власти к другой, это вопрос гораздо 
более сложный, - рассказал один 
из авторов действующего главного 
документа, бывший судья Консти-
туционного суда Беларуси Михаил 
Чудаков. - Ведь полномочия всех 
ветвей власти не только четко про-
писаны, но и взаимоувязаны. Лич-
но я, исходя из 25-летнего опыта 
нашей государственности, не ис-
ключаю даже разработку новой мо-
дели, которая бы предусматривала 
совершенствование парламентской 
системы и конституционного над-
зора, введение избирательной си-
стемы смешанного типа.

Впрочем, любая Конституция, 
как и законодательство в целом - 
отражение общества на каждом 
конкретном этапе его развития. 
И то, какой ее видит само обще-
ство. В 1907 году член Верховного 
суда США Чарльз Эванс Хуго не 
без самодовольства заявил: «Мы 
действуем на основе Конституции. 
Но Конституция - это то, что о ней 
говорит судья». В Беларуси таким 
судьей всегда был народ.

ВЗГЛЯД 

ЗЕРКАЛО ОБЩЕСТВА

СКАЗАНО

РЕПЛИКА
Павел КРАШЕНИННИКОВ, 

председатель Комитета Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству, о влиянии  попра-
вок на Союзное государство:

- В рабо-
те руковод-
с т в у е м с я 
основными 
законами 
обеих стран. 
С  учетом 
того, что 
по новым 
поправкам 
министры 
в России бу-

дут назначаться публично, работа 
в СГ тоже станет более открытой. 
Пока противоречий союзному 
строительству в предложенных 
поправках не вижу. У нас между 
странами заключено уже много 
соглашений, нужно их исполнять, 
и от предложенных изменений 
будет только польза.

В бурных обсуждениях не об-
ходится без курьезных момен-
тов. Некоторые законодатели 
предложили для членов Совета 
Федерации узаконить название 
«сенатор» - мол, это слово и так 
часто употребляют в СМИ. Дру-
гие стали возражать.

- Тогда давайте сенат вво-
дить. Никакого отношения к се-
нату царя Петра I наш Совет 
Федерации не имеет, - заявил 
на заседании член Комитета 
по госстроительству и законо-
дательству Госдумы Сергей 
Иванов.  - Тот сенат исполнял 
функции суда и был совершен-
но другим. Давайте вспомним 
Калигулу (римский император, 
по легенде, сделавший сенато-
ром своего коня. - Ред.) - ничего 
общего с ними нет. А вот некра-
сивая связка с США тут будет 
озвучена. Вся причина в том, 
что журналистом лень писать 
про Совет Федерации, вот они 
и сокращают до «сенатора».

С ним не согласилась Светла-
на Горячева, первый замести-
тель председателя Комитета Со-
вета Федерации по Регламенту 
и организации парламентской 
деятельности:

- Слово «сенатор» уже введе-
но в оборот, юристы не могут 
этого игнорировать. Предла-
гаю придерживаться практич-
ных норм.

Внесенный Владимиром Пу-
тиным законопроект «О совер-
шенствовании регулирования 
отдельных вопросов организа-
ции публичной власти» депу-
таты уже приняли в первом чте-
нии. Но работа не завершена: 
предстоит второе чтение, а по-
том национальный референдум. 
Предположительно он пройдет 
в апреле. Из-за важности во-
проса день голосования решили 
объявить выходным.

КСТАТИ

СЕНАТ И КОНЬ 
ИМПЕРАТОРА
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ПРИНЯЛИ ОСНОВНОЙ ЗАКОН  
15 МАРТА 1994 ГОДА
РАЗРАБАТЫВАЛИ  
4 ГОДА
ЧИСЛО АВТОРОВ  74

МЕЖДУ 
ПРОЧИМ

Среди старейших конститу-
ций мира принято называть аме-

риканскую (1787), шведскую (1809) 
и норвежскую (1814). Однако к пер-
вым на европейском континенте 
можно смело отнести также приня-
тые в 1791 году конституции Речи 

Посполитой и Франции. Впро-
чем, обе просуществовали 

недолго.

Опустить бланк в урну 
для голосования 
в Беларуси приходят 
целыми семьями.

В БУДУЩЕЕ

БЕ
ЛТ

А
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Софья КОЛЕСОВА

 � Какими недугами страдают 
в России и Беларуси и что нужно 
для того, чтобы не попасть в груп-
пу риска.

ДЫШИТЕ ГЛУБЖЕ
Чаще всего в наших странах к врачам 

обращаются из-за болезней органов 
дыхания. Как правило, из-за ОРВИ: 
нестрашная, на первый взгляд, хворь 
при неправильном лечении может 
привести к серьезным последствиям. 
По-прежнему в лидерах - недуги, вы-
званные нарушением работы органов 
пищеварения, кровообращения и эн-
докринной системы.

- За здоровьем нужно следить по-
стоянно. Заметили? Реже болеют те, 
у кого организм закаленный и неутом-
ленный. Для этого нужно ходить раз 
в неделю в русскую баню, правильно 
питаться. А уж если подхватили грипп, 
провести 7 - 10 дней дома и правиль-
но лечиться. Но, к сожалению, еще 
не выздоровев, люди возвращаются 
на работу. И в итоге получают ослож-
нения, которых можно было бы избе-
жать. Причем, если есть хронические 
воспалительные заболевания верхних 
дыхательных путей, вирус переносится 
тяжелее. Все проблемы со здоровьем 
нужно вовремя выявлять и лечить, - 
предупреждает врач-отоларинголог 
Дмитрий Суббота.

Врачи как мантру повторяют: три 
главные причины всех болячек - не-
правильное питание, нехватка физи-
ческой активности и курение.

- За иммунитет в основном отвеча-
ет кишечник, поэтому важно, чтобы 
кишечная флора была сбалансирова-
на. Очень полезны вегетарианские 
диеты. Их критикуют за недостаток 
жирных кислот, витаминов в рационе, 
но орехи содержат все эти полезные 
микроэлементы. Конечно, убежден-
ным мясоедам нелегко придется без 
животного белка. Но хотя бы один 
день в неделю вегетарианским сде-
лать можно. Польза здоровью от этого 
будет несомненная, - рекомендует ве-
дущий сотрудник Научного центра 
профилактической медицины Ольга 
Молчанова.

РАК ИЗЛЕЧИМ
Основными причинами смертности 

в странах-соседках остаются заболева-
ния сердца и онкология. В России ра-
ковые заболевания диагностированы 
у 4 миллионов человек: за десятилетие 
прирост составил 40%. Хотя, возмож-
но, статистика лишь отражает про-
гресс в выявлении болезни. Например, 
на ранних стадиях страшный недуг 
диагностируют почти в 70% случаев. 

Добились врачи и роста продолжитель-
ности жизни у пациентов с тяжелым 
заболеванием - больше пяти лет с мо-
мента постановки диагноза.

В Беларуси, по официальным дан-
ным, 318 тысяч онкобольных, полови-
не из них диагноз поставили больше 
пяти лет назад. Показатели «выживае-
мости» сопоставимы с европейскими.

Профессор, доктор медицинских 
наук Александр Шарандак считает, 
что специальные исследования - мар-
керы онкологических заболеваний - 
нужно всем делать раз в год, даже если 
ничего не беспокоит.

- В мегаполисах раком болеют чаще, 
но это может быть связано не только 
с плохой экологией и высокой плотно-
стью населения, но и с тем, что в круп-
ных городах лучше развита диагно-
стика. В деревне могут и не узнать, от 
чего умер человек, - делится своими 
наблюдениями медик.

ПРОСТО МОЙТЕ РУКИ
Весь мир следит за тем, как распро-

страняется из Китая по всему миру 
новый коронавирус, который получил 
официальное название COVID-19. В Бе-
ларуси и России, к счастью, эпидемии 
нет, но ситуация все равно тревожная. 
Недавно сообщили о росте новых слу-
чаев заболевания в провинции Хубэй, 
где находится город Ухань, с которого 
все и началось. Там зараженных уже 60 
тысяч человек. За сутки их количество 
увеличилось в несколько раз.

Всемирная организация здраво-
охранения признала вспышку коро-
навируса чрезвычайной ситуацией 
международного значения. РФ за-
крыла российско-китайскую границу 
на Дальнем Востоке и приостановила 
пассажирское железнодорожное со-
общение с Поднебесной. Регулярных 
авиарейсов стало гораздо меньше.

В Беларуси тоже настороже: уже 
проверили больше пятисот человек, 
которые недавно побывали в  КНР. 
В Министерстве здравоохранения ре-
спублики напоминают, что при первых 
симптомах - повышении температуры, 
одышке, кашле - нужно срочно вызы-
вать скорую.

По словам медиков, лучшим спосо-
бом профилактики против новой бо-
лезни остается обычная гигиена: нуж-
но как можно чаще мыть руки. А вот 
зеленый змий от коронавируса не по-
может: главный нарколог Мин здрава 
РФ Евгений Брюн преду предил, что 
употребление спиртных напитков ки-
тайский COVID не остановит. Но до 
остановки сердца может довести.

КТО Ж НЕ ХОЧЕТ БЫТЬ ЗДОРОВ?

Ольга МОЛЧАНОВА, ведущий со-
трудник Научного центра профилак-
тической медицины:

- Правильно говорят: все болезни - от нервов. Стресс - 
это страх. Из-за него в организме выделяются адреналин 
и кортизол, которые негативно действуют на сосуды. 
«Младшая сестра» страха - тревожность. Не нужно себя 
пугать: опасениями люди сами себе вредят. Избавить от 
них помогают позитивное мышление, постоянная физиче-
ская активность, да просто обычная прогулка. Буквально 
полчаса моциона - и эффект, как говорится, налицо.

Регулярные профилактические медосмотры появились в России с 2013 года. 
Организуют их в поликлинике, к которой человек прикреплен. Причем не только 
в будни (в таком случае в регистратуре выдадут справку), но и по субботам.

Раз в три года диспансеризацию проходят люди от 18 до 39 лет, ежегодно - те, 
кто старше сорока. Осмотр проводят все основные специалисты - это позво-
ляет выявить болезни или риски их появления на ранних стадиях. Например, 
по статистике, у половины людей, пришедших на медосмотр, диагностируют 
хронические недуги, чаще всего сердечно-сосудистой системы.

В Беларуси диспансеризацию проходят в два этапа. Сначала врачи опреде-
ляют, имеются ли у пациента хронические болезни. И в случае необходимости 
отправляют его на детальное обследование. Дальше исследования проводятся 
в соответствии с группой, к которой относится человек: если он совершенно 
здоров или страдал от хронического заболевания в прошлом, на диспансери-
зацию отправляется каждые два года. А те, кто борется с недугом и тот уже 
привел к нарушениям в организме, наблюдаются у врачей ежегодно.

ВСЕ ПОД КОНТРОЛЕМ КАРТА ПАЦИЕНТА
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Маска - еще не гарантия 
здоровья. Но меры 
предосторожности 
в сезон простуд 
лишними не будут.
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Борис ОРЕХОВ, 
Александр ГАМОВ

 � Не стало знаменитого разведчика 
Алексея Ботяна, послужившего про-
тотипом любимого героя советского 
фильма.

«ЛАПТЕЖНИК» ВСМЯТКУ
Впрочем, реальная жизнь «майора 

Вихря», которому незадолго до смерти 
исполнилось 103 года, не уступает по 
драматичности киносценарию. Белорус 
Ботян защищал Москву, спас от уничто-
жения польский Краков. Документы 
о многих его заданиях до сих пор под 
грифом «секретно».

Ровесник революции, он родился в 
1917 году в деревне Чертовичи Вилен-
ской губернии, входившей тогда в состав 
Польши. Отец был столяром и часто ез-
дил на заработки в Германию, где овла-
дел немецким языком сам и научил сына. 
Что будущему легендарному разведчику-
диверсанту ох как пригодилось.

В 1938-м его призвали в польскую ар-
мию. Вторую мировую встретил коман-
диром зенитного орудия. Защищая от 
фашистских налетов Варшаву, расчет 
Ботяна в один день сбил сразу трех «лап-
тежников» - пикирующих бомбардиров-
щиков Ju-87.

- Одному самолету мы попали снаря-

дом точно в бомбу у него под брюхом. 
Пятьсот кило тротила. Бабахнуло в воз-
духе так, что от «Юнкерса» обломков 
даже не осталось, - вспоминал Ботян 
свое боевое крещение.

Однако под напором немцев пришлось 
отступать. Восточные района Польши 
к тому времени уже заняла Красная ар-
мия. И Алексей вместе с несколькими 
однополчанами решает сдаться первой же 
советской части, а не бежать в Румынию, 
как предлагал их полковник.

- Опасаться было нечего, 
мы не сделали ни одного 

выстрела по совет-
ским самолетам, 

видели, что это не нем-
цы. Тех сбили бы сразу, - 
рассказывал Ботян.

Его родная деревня, 
как и  вся Западная 
Беларусь, уже стала 
частью СССР. Добрав-
шись домой, порабо-
тал учителем в шко-
ле, но в мае 1941-го 

его неожиданно вызвали в Минск и вру-
чили направление в Москву, в Высшую 
школу КГБ. Белорус с прекрасным зна-
нием польского и немецкого, воевал, 
физически развит отменно - такие кадры 
в спецслужбах ценились всегда.

ВЗРЫВЧАТКА НА ОБЕД
22 июня 1941 года Ботян вместе с дру-

гими слушателями школы пишет заявле-
ние с просьбой немедленно отправить на 
фронт. Их зачисляют в Отдельную мото-
стрелковую бригаду особого назначения - 
легендарный ОМСБОН. Элиту спецназа. 
Когда немцы подошли к Москве, бойцов 
бросили под Яхрому взрывать поезда 
и мосты, уничтожать автоколонны, ми-
нировать дороги. Когда ситуация стала 
критической, омсбоновцы заняли оборону 
в домах вдоль улицы Горького, нынешней 
Тверской. Каждую квартиру превратили 
в дот. Но в столицу фрицы так и не вошли.

- Когда немцев отогнали, из нас стали 
формировать диверсионные группы по 
десять человек для заброски в тыл врага. 
Моей предстояло действовать в Беларуси 
и на Украине. Осенью 1942 года у Старой 
Руссы мы перешли линию фронта, - вспо-
минал Ботян.

Большой фейерверк его группа устрои-
ла 9 сентября 1943 года в Овруче. Подорва-
ли здание местного гебитс комиссариата - 
областной администрации. От одного из 
местных, Якова Каплюка, работавшего 
в комиссариате истопником, Ботян узнал, 
что там готовится важное совещание, 
приедут крупные чины из Берлина. При-
вез ему бомбу, часовой механизм, показал 
что куда подсоединять. И тот по-тихому 

минировал здание, взрывчатку ему 
несколько дней носила жена под 

видом обеда. После чего Ка-
плюки всей семьей с детьми 
ушли в лес. Взрыв прогремел 
ровно в 12.00, когда все участ-
ники совещания стоя слуша-
ли фашистский гимн. Разом 
было уничтожено больше 
сотни гитлеровских офи-
церов и генералов.

 � В мае 1944 года из сто-
лицы поступило указание - 
направить группу опытных 
диверсантов в район Кра-
кова.

Командир Виктор Карасев 
построил отряд:

- Кто пойдет вместе с Лек-
сейком (так они называли Бо-
тяна. - Ред.)?

Весь отряд, как один человек, 
шагнул вперед.

- У меня слезы на глазах на-
вернулись, когда я увидел, на-
сколько все ребята верят в ме-
ня, что готовы без раздумий 
идти на самое опасное зада-
ние, впрочем, других у нас тог-
да не было, - вспоминал Ботян.

Немцы планировали, когда 
в Краков войдут советские во-
йска, взорвать сразу все куль-
турные памятники, мосты, пло-
тины и затопить разрушенный 
город. О нависшей угрозе груп-
па Ботяна узнала случайно. Их 
главной задачей была ликви-
дация генерал-губернатора 

Польши Ганса Франка. Не-
вероятная по дерзости акция 
Ботяну почти удалась. Он за-
вербовал одного из охранни-
ков Франка и даже передал 
ему бесшумный пистолет. Но 
Франк, напуганный быстрым 
наступлением Красной армии, 
переехал из Кракова в Ченсто-
хов. Операция сорвалась. И тут 
в партизанскую засаду попал 
инженер-картограф Зиг-
мунд Огарек, поляк, мобили-
зованный в тыловую службу 
вермахта. Он-то и рассказал 
о плане гитлеровцев по уни-
чтожению города. И о том, что 
взрывчатка, которую завозили 
вагонами, хранится в подвалах 
Ягеллонского замка - древней 
резиденции польских королей. 
Был лишь один способ предот-
вратить катастрофу - уничто-
жить этот арсенал.

С помощью верных людей 
в замок под видом грузчика 
удалось проникнуть одному их 

партизан. Он пронес в подвал 
английскую мину замедленно-
го действия, компактную, но 
очень мощную. 18 января 1945 
года в 5 часов 20 минут камен-
ные стены старинного замка 
разметал мощнейший взрыв, 
похоронивший несколько со-
тен немецких солдат и план по 
уничтожению города. Уже на 
следующий день Краков осво-
бодили войска 1-го Украинско-
го фронта.

Удивительно, но за всю войну 
Ботяна даже не ранили. Лишь 
однажды фашистская пуля со-
драла кожу на виске.

- Мне просто везло. На-
шлась единственная, да 
и  та просто царапнула. Но 
это - счастье, - говорил Алексей 
Николаевич.

А вот политические дрязги 
его не миновали. После смер-
ти Сталина началась чистка 
силовых структур. И Ботяна, 
несмотря на все заслуги, уво-

лили из КГБ. Отлично владев-
ший несколькими языками 
разведчик-диверсант вынуж-
ден был полтора года рабо-
тать метрдотелем в ресторане 
«Прага». Когда волна чисток 
схлынула, его опять позвали на 
службу. И он еще долгие годы 
успешно выполнял задания за 
рубежом. Они до сих пор за-
секречены. В отставку вышел 
в звании полковника.

К званию Героя его представ-
ляли трижды - в 1945, 1965 и 
1974 годах. Но по различным 
причинам документы завора-
чивали. Награду Ботян получил 
только в мае 2007 года.

- Красивейший город Евро-
пы, древний Краков, был со-
хранен для Польши и для всей 
мировой культуры во многом 
благодаря вашему личному 
мужеству, - сказал тогда Вла-
димир Путин, вручая леген-
дарному разведчику Золотую 
Звезду Героя России.

И все же дожить до 103 
лет - это фантастика! Сохра-
нять здоровье Ботяну помо-
гал спорт. Фанат волейбола, 
он выходил на площадку да-
же после девяноста. Удар, 
конечно, уже не тот, что пре-
жде, зато мастерски выве-
ренный.

- Всегда безошибочно под-
мечал, где у команды про-
тивника самое слабое место, 
туда и посылал мяч, - пояс-
нял он.

И стрелком был отменным. 
Как-то приехал в армейский 
тир. Ему уже за восемьдесят. 
Рядом на рубеже генералы, 
полковники - красавцы в мун-
дирах.

- Ну-ка, ребятки, дайте 
и мне, что ли, тряхнуть ста-
риной, - Ботян взял пистолет, 
быстро прицелился и всадил 
одну за другой пять пуль. 
Солдатик сбегал, принес ми-
шень. У всех глаза округли-
лись - «майор Вихрь» выбил 
48 из 50.

В остальном же рецепт 
долголетия по Ботяну звучал 
предельно просто: не пить, 
не курить и любить Родину.

- В жизни не брал в рот па-
пиросы, - рассказывал он на 
свое 101-летие. - Не злоупо-
треблял алкоголем. Никогда 
пьяным не был. Хотя при-
ходилось где-то принимать, 
особенно в тылу у против-
ника. Разные командиры, 
сослуживцы иногда любили 
принять больше нормы, но 
у меня этого не было. Потому 
что отец мой в этом отноше-
нии был очень строгим. Ну 
и Родину надо любить. Я не 
знаю, что за человек, кото-
рый не любит свою Отчизну. 
Просто подлец. В любой об-
становке, пусть это и опасно, 
смертью грозит, защищать 
надо Родину. Это наша свя-
тая обязанность.

Дома обязательно смо-
трел по телевизору новост-
ные программы. Его очень 
задевали сюжеты про Поль-
шу, про их антироссийскую 
волну.

- Даже матом ругался, - рас-
сказала нам его дочь Ирина 
Алексеевна. - Конечно, пере-
живал по этому поводу. Спас-
ли Краков от гибели. Тогда 
поляки говорили им спасибо. 
Теперь - вот.

Впрочем, когда России бы-
ло легко? Вот и сейчас нам - 
то угрожают, то санкции вво-
дят. И что делать?

- Не обращать внимания, - 
отвечал Ботян просто. - Мы 
живем по-своему, и нас не-
чего учить. А если что, такой 
зеркальный ответ дадим... 
Таких нет уже полудурков, 
чтобы напасть на Россию. 
Войны не будет. Об этом 
и думать нечего.

СЕКРЕТ 

Не пить, не курить, 
Родину любить

НА МИЛЛИОН

ОДНА ПУЛЯ, И ТА - ДУРА ПРИКАЗ ИЗ ЦЕНТРА
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УНЕСЕННЫЙ «ВИХРЕМ»

Пресс-бюро СВР России

Настоящий полковник 
и в девяносто лет мог 
дать сто очков вперед 

любому снайперу.

О спасении группой 
Ботяна Кракова 
в  году сняли 
трехсерийный 
телефильм  
«Майор Вихрь», 
мгновенно ставший 
бестселлером. 
Главного героя 
сыграл Вадим 
Бероев (слева).
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Борис ОРЕХОВ

■■ Шедевр■Тициана■«Се■человек»■
спустя■почти■сто■лет■трагических■
мытарств  -■ ■ вновь■ в  экспозиции■
Государственного■музея■изобрази-
тельных■искусств■имени■Пушкина.

ОБРЕЧЕННЫЙ  
НА МУКИ
Картина-мученица, написанная 

в 1575 году, поражает драматизмом 
судьбы. Едва не уничтоженный после 
кражи «Се человек» кисти Тициана на 
несколько десятилетий канул в небы-
тие, исчезнув из всех художественных 
каталогов, как потерянный навсегда.

И чудесным образом воскрес после 
реставрации, растянувшейся в общей 
сложности почти на век. Вряд ли Ти-
циан, чей гений сравним с Рафаэлем■
и Микеланджело, мог вообразить, че-
рез какие муки пройдет его полотно.

«Се человек» - одна из последних 
работ самого выдающегося мастера 
венецианской школы. В основе сю-
жета - сцена из Евангелия от Иоанна. 
В Страстную пятницу, когда народ по-
требовал казни Иисуса, 
Понтий Пилат прика-
зал воинам избить его 
и  обрядить в  «царя»: 
вместо багряной на-
кидки - красный плащ, 
вместо короны - терно-
вый венец. Прокуратор рассчитывал, 
что измученный вид Сына Божьего, 
каким он изображен на полотне, вы-
зовет жалость у толпы. «Се человек», - 
воскликнул Пилат, указывая на Иису-
са. Этой фразой он стремился убедить 
беснующихся горожан, что перед ними 
простой мирянин, не «бог», не преступ-
ник. Он ни в чем не повинен, и надо его 
отпустить. Но возбужденная толпа не 
вняла Пилату. Дальнейшее - известно.

В 1576 год картину вместе с други-
ми полотнами, оставшимися в ма-
стерской после смерти Тициана, его 
сын продал венецианскому патрицию 
Кристофору■ Барбариго. А  спустя 
почти триста лет российский■импе-
ратор■Николай I■купил всю коллек-
цию Барбариго для Эрмитажа. В 1924 
году полотно передали Государствен-
ному музею изящных искусств в Мо-
скве, откуда его и украли.

С НОЖОМ  
И БУЛЫЖНИКОМ
Это случилось в ночь на пасхаль-

ное воскресенье 25 апреля 1927 года. 

Вместе с шедевром Тициана исчезло 
полотно Рембрандта■«Христос» и еще 
три итальянца:«Святое семейство» 
Корреджио, «Бичевание Христа» Пи-
зано, «Иоанн Богослов» Дольчи.

- Сколько все это может стоить? - 
спросил приехавший на место престу-
пления начальник■отдела■МУРа■Ни-
колай■Миронов■у работников музея.

- Больше миллиона рублей золотом, - 
услышав ответ, Миронов изумленно 
вздернул брови и почесал затылок: 
такая сумма в его следственной прак-
тике фигурировала впервые. Преступ-
ники (возможно, их было несколько) 
камнем разбили форточку входной 
двери. Просунув руку, открыли 
запоры, выдавили стекло 
внутренней рамы и, под-
ставив скамейку (она стоя-
ла у стены, тут же валялись 
камень и старый носовой 
платок), забрались в му-
зей. Действовали явно по 
заранее намеченному пла-
ну, знали точно, что брать, 
вырезали полотна ножом, 
причем очень грубо, и не 

оставили ни 
одного отпе-
чатка паль-
цев. Только 
с  тыльной 
стороны опу-
стевшей ра-

мы «Се человека» муровцы 
обнаружили записку - «Хри-
стосъ мертв бысть, смертию 
жизнь оживися». Первая 
мысль - орудовал фанатик-
богомолец, да еще под Пасху. 
Но этот след в итоге оказал-
ся ложным, на что и был воровской 
расчет…

На поиски ушло четыре года. НКВД 
объявил солидное вознаграждение 
тому, кто укажет местонахождение 
картин. В ответ - тишина. Шедевры 
как в воду канули. Оперативники со-
всем отчаялись, как вдруг поступил 
сигнал от одного из информаторов.

Завсегдатай московского ипподро-
ма сообщил, что один из его знако-
мых, также любитель бегов, по фа-
милии Федорович, накануне вдрызг 
проигрался и просил одолжить ему 
крупную сумму, заверив что скоро 
отдаст:

- Милиционеры выплатят мне пре-
мию за картины, которые они никак 
не могут найти. Я им помогу, - хва-
лился Федорович.

БЕСЦЕННОЕ ТРЯПЬЕ
Оперативники тут же взяли Федо-

ровича в разработку. Тот еще хлыщ 
оказался: спекулировал казенной му-
кой, за что его исключили из партии. 
Однако не угомонился и спустил на 
бегах всю профсоюзную кассу родного 
предприятия.

На допросе в МУРе Федорович при-
знался, что действительно знает, где 
спрятаны картины, и  сам привез 
сыщиков к тайнику в Покровском-
Стрешневе. В откопанном молочном 
бидоне оказались «Иоанн Богослов» 
Дольчи и «Святое семейство» Корред-
жио.

Про остальные картины Федорович 
божился, что знать не знает, где они. 
Да и эти две не его, а одного знако-
мого, который просил помочь их про-
дать.

- Адреса не знаю, - клялся Федоро-
вич. - Он сам звонил мне на работу 
или писал  письма до востребования, 
которые я сжег.

Врет, чувствовали муровцы. И реши-
ли еще раз, с пристрастием, обыскать 
комнату Федоровича в коммуналке. 
Вскрыли паркет - там бумажка: план 
еще одного тайника у подмосковной 
станции Михнево.

Тут уж Федорович раскололся. Кар-
тины он украл, надеясь когда-нибудь 
вывезти их за границу, там продать 
и остаться с деньгами. Ему впаяли 
пятнашку, и дальше его судьба неиз-
вестна.

- Батюшки святы, варварство ка-
кое! - ахнул знаменитый■реставра-
тор,■академик■живописи■Василий■
Яковлев,■когда оперативники у не-
го на глазах в муровском кабинете 
распечатали два жестяных тубуса, 
обнаруженные, как и значилось в за-
писке, у станции Михнево. На стол по-
текла ржаво-красная слизь. Полотна 
сгнили настолько, что напоминали 
мокрые слипшиеся куски каких-то 
тряпок, расползавшихся под руками. 
Академик понимал, что воскресить 
полностью шедевр Тициана существо-
вавшими на тот момент средствами 
невозможно, и поступил мудро. Что 
смог, расчистил, восстановил фраг-
менты голов персонажей, общую ком-
позицию фигур и драпировок. Дальше 
решил не рисковать. Это было в на-
чале 1930-х годов. Полотно законсер-
вировали, покрыв его слоем грунта, 
и отправили в запасники до лучших 
времен.

ВЕК ВОзРОЖдЕНИЯ

лучшие времена наступили 
уже в наши дни. музейщики 
думали позвать на помощь 
итальянских реставраторов. 
особенности хрупкой живопи-
си тициана те знают до малей-
ших тонкостей. он писал, как 
говорят живописцы, «сырым по 
сырому» и сразу вносил изме-
нения. поэтому в полотне «се 
человек» слоев краски мини-
мум, что требовало предель-
ной осторожности. но в конце 
концов решили управиться соб-
ственными силами.

- технология реставрации со-
вершенствуется. краски тоже 
улучшаются, в их составе ис-
пользуются обратимые мате-

риалы. когда мы были полно-
стью готовы, собрались с духом 
и приступили к работе, - рас-
сказывает главный научный 
сотрудник ГМИИ имени Пуш-
кина Виктория Маркова.

началось с неожиданности. 
просветив картину рентгеном, 
музейщики обнаружили под на-
ружным слоем краски скрытое 
изображение мужчины: голова, 
ухо и плечо. Холсты в то время 
были дороги. и тициан порой 
начинал писать новые картины 
поверх старых незавершенных 
работ. контуры плеч того неиз-
вестного можно заметить и сей-

час, если смотреть на картину, 
наклонив голову. подготовка 
к реставрации шла восемь лет. 
съемка в ультрафиолетовых 
и инфракрасных лучах, кропот-
ливый разбор изображения, но 
самое главное - анализ состава 
красок. здесь музейщикам по-
могали ученые - физики и хи-
мики. например, тициан в ка-
честве связующего компонента 
использовал масло, реставра-
торы - лак. его легко удалить 
в случае чего.

- под слоем защитного грун-
та, нанесенного еще академи-
ком яковлевым, сохранились 

большие участки авторской 
живописи, что помогло нам 
восстановить исходные цвета 
и подобрать для тонировок те 
же пигменты, которыми пользо-
вался тициан, - рассказывает 
художник-реставратор ГМИИ 
Николай Колесников.

так, буквально по частичкам, 
шло восстановление полотна. 
Финальный этап занял целых 
три года - с 2016-го по 2019-й.  
и картина, которую считали 
потерянной безвозвратно, на-
конец возродилась. Вернулась 
из небытия, хотя путь растя-
нулся почти на сто лет. но это 

даже и к лучшему для нас всех. 
украденного вместе с ней рем-
брандтовского «Христа» муров-
цы нашли в гораздо лучшем 
состоянии. тот же академик 
яковлев продублировал его 
на новый холст, и в 1933 году 
картину продали за границу. 
советской власти позарез нуж-
ны были деньги на индустриа-
лизацию. полотно «се чело-
век» наверняка ожидала такая 
же участь, не превратись оно 
в кучу склизких тряпок.

зато теперь возрожденный 
шедевр - одна из итальянских 
жемчужин в коллекции гмии 
имени пушкина. идите и - смо-
трите!

расщепили на частицы ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ
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Чтобы картина вновь вернулась к зрителям 
реставраторы совершили настоящее чудо. 
Еще три года назад на полотне (слева) 
угадывались только отдельные фрагменты.

souzveche.ru
ОБ ИНТЕРЕСНЫх ВЫСТАВКАх  
В МОСКВЕ И МИНСКЕ ЧИТАЙТЕ  

НА НАшЕМ САЙТЕ
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 � 99-летний Иван Комар больше 
полувека создает летопись родного 
села. Начинал снимать еще раритет-
ным «Зенитом», а теперь щелкает 
новомодным смартфоном.

ЧЕРНО-БЕЛАЯ ИСТОРИЯ
- Мне ж сто лет в обед, а тут выставка 

в столице... Во докатился! - улыбается 
Иван Игнатьевич Комар. - А ведь 
я даже не стремился к этому, просто 
всю жизнь любил снимать. До жад-
ности.

Он создал уникальную фотохрони-
ку жизни села Няньково на Гроднен-
щине, которое живет размеренной 
жизнью белорусской провинции. Все 
просто и незатейливо: и дров нако-
лоть нужно, и воду из колодца при-
нести. Местные только смеются, мол, 
это только для городских такой уклад 
жизни сродни «крепостному праву».

На черно-белых фотографиях - де-
ревенские пейзажи, праздничные 
и повседневные портреты, 
душевные фото, которые хо-
чется долго и детально рас-
сматривать. Вот с ледяной 
горки мчатся двое сорван-
цов на санках, а вот в самом 
разгаре строительство дома, 
а рядом женщина в телогрей-
ке выносит кабанчикам еду. 
Удивительные кадры привез-
ли в Национальный историче-
ский музей. Чтобы еще лучше 
передать колорит, все снимки 
напечатали на старой фотобу-

маге 80-х годов прошлого века.
- Совершенная композиция, врож-

денное чувство кадра, умение выбрать 
тот самый, нужный момент съемки 
делают фотографии Ивана Комара яр-
кими и запоминающимися, позволя-
ют почувствовать особый колорит бе-
лорусской деревни 1950-х - середины 
1970-х годов, - уверена заведующая 
отделом письменных и изобра-
зительных источников Нацио-
нального исторического музея 
Надежда Савченко. - А нашли эти 
снимки случайно. Два года на-
зад к нам в музей попали 
негативы довоенного 
времени на стеклянных 
фотопластинках. Чтобы 
узнать имя автора, по-
надобилось несколько 
экспедиций и месяцы 
исследовательской 
работы.

Во время почти детективного рас-
следования опрашивали многих лю-
дей. В том числе и Ивана Комара. Он 
узнал на фото своих одноклассников 
и рассказал, что снимки делал стран-
ствующий между деревнями фотограф 
Савва Сивко. Его работы сегодня счи-
таются нематериальным культурным 

наследием Беларуси. Благодаря 
памяти Ивана Комара на-
шлись и родные фотогра-
фа, и  новые стеклянные 

пластинки с  подробностя-
ми жизни в Западной Бела-

руси в 1920-1950 годах. 
А  потом выяснилось, 
что и сам Иван Игна-
тьевич  - фотограф-
любитель.

ПРОСНУЛСЯ 
ЗНАМЕНИТЫМ

Ивану Комару в 
июле исполняет-

ся сто лет. Родился 
он в  обычной кре-

стьянской семье. 
В  сельской 

школе окон-
чил четы-

ре класса. В детстве родители отдали 
мальчишку в подмастерья к портному 
из соседней деревни, где он наловчил-
ся ловко управляться с иголкой.

В годы Великой Отечественной вой-
ны, как и миллионы людей, внес свой 
вклад в Победу. В 1946 году, вернув-
шись в родную деревню, Иван Комар 
первое время работал в колхозе, а по-
том устроился портным по пошиву 
мужской одежды на комбинат быто-
вого обслуживания.

В 1958-м за две зарплаты купил 
новенький «Зенит» и начал фотогра-
фировать родных, близких, друзей, 
знакомых. Обращался и к довольно 
редким для деревенского фотографа 
сюжетам - натюрморту, даже селфи 
делал, когда и слова-то такого никто 
не знал.

Долгое время щелкал он на свой 
малоформатный «Зенит-С», зато 
сейчас снимает на цифровую камеру 
в смартфоне! Телефону не нарадуется, 
говорит, качество съемки отличное, 
плюс интернет всегда под рукой. Хоть 
последнее время здоровье Ивана Иг-
натьевича и подводит, он не унывает.

- Ничего, еще поживу. Планов мил-
лион! Я же теперь знаменитость!

КОМАР ФОТО НЕ ПРОЩЕЛКАЕТ

НА КАРАНДАШ
Посмотреть выставку фотографий «Ян Комар. 

Фотограф из Няньково» можно в Национальном 
историческом музее (Минск, улица К. Маркса, 12) 

до 1 марта.

Святослав ЗОРКИЙ/

kpm
edia.ru

В советские годы дефицитных модных обновок было 
не достать, но сельские модницы–красавицы придерживались 
такого правила: не можешь найти в продаже - сделай сам!

Иван Игнатьевич почти никогда не 
унывает. Говорит, что в этом и есть 
главный секрет долгожительства.

Когда-то и в Беларуси зимы 
были такими снежными, что 
хоть на лыжах катайся, хоть 
на санках. Не то что сейчас - 
одни дожди да туманы.

Раньше дома строили толокой (то есть сообща) – 
на помощь приходила вся деревня.

На выставке больше всего портретов односельчан: праздничных 
и повседневных, а еще много деревенских пейзажей и кадров 
простой жизни.

Соседи часто просили Ивана Игнатьевича 
сфотографировать маленьких непосед.

Фото: личный архив героя публикации
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Виктор ПАЖИТОК

■■ Под■Минском■возобно-
вили■съемки■популярного■
сериала.■Продолжение■по-
любившейся■истории■семей■
Будько■и Ковалевых■зрители■
смогут■увидеть■в конце■это-
го■или■в начале■следующего■
года.

В ТЕСНОТЕ,  
ДА В ОБЪЕКТИВЕ
Дом Виктора■и Светланы■

Празецких в деревне Дули-
чи, что под Минском, снова 
замелькает на всех голу-
бых экранах Союзного 
государства. Именно 
в нем, по сценарию, 
живет семья Будько 
из «Сватов» - самого 
народного россий-
ского сериала за по-
следнее десятилетие. 
Да-да, того самого, чей 
шестой сезон с успехом 
вышел аж в 2013 году, но 
продюсеры зареклись, что 
он был последним. Три года 
назад седьмой сезон все-таки 
замаячил на горизонте. Рабо-
та началась, отсняли часть ма-
териала и снова заморозили.

Приятная новость для всех 
поклонников «Сватов» при-
летела на днях. Съемочная 
группа вновь взялась за дело. 
Все эти три года хозяева бе-
лорусского дома популярных 
героев жили в предвкушении 
приезда киношников.

- С мужем вот мебель да-
же на кухне поменяли, что-
бы опрятнее в  кадре было. 
Предыдущая была совсем ста-
ренькая, - рассказала Светла-
на Празецкая. - Думали, как 
лучше сделать, а  вышло... 
Сценаристы схватились за 
головы и побежали перепи-
сывать сценарий под новый 
гарнитур! Так мы и узнали, 
что в кино все имеет значе-
ние. На съемки в этот раз из 
актеров приехали только Фе-
дор■Добронравов■и Татья-

на■Кравченко (исполнители 
ролей Ивана и Валюхи Будь-
ко. - Ред.). Но сама съемочная 
группа еле помещается в до-
ме. Им, конечно, сложно рабо-
тать в таких условиях: в доме 
тесно, а на улице грязь и хо-
лод. Мы, чем можем, помога-
ем: предлагаем бутерброды 
и чай. Отдала свою скатерть 

для съемок - представляю, как 
будет здорово видеть в насто-
ящем кино свои знакомые ве-
щи!

ВПЕРЕД В ПРОШЛОЕ
Сериал «Сваты» на протя-

жении многих лет остается 
в  числе самых популярных 
на всем постсоветском про-
странстве. Проект с яркими 
героями превратился в креп-
кую франшизу. В 2010 году, 
например, вышли «Новогод-
ние сваты», тогда зритель 
увидел на экране не только 
полюбившихся персонажей, 
но и многих звезд российской 
эстрады.

Последним сезоном сериа-
ла, который вышел на экран, 
стали «Сваты 6», но зрители 

стали зава-
ливать про-
д ю с е р о в 
и  сценари-
стов пись-

мами, в кото-
рых просили 

п р од о л ж и т ь 
историю. Бы-

ла, впрочем, од-
на сложность. Все  

предыдущие части дела-
ли на Украине. Теперь же это 
стало невозможным, поэтому 
работу над седьмым сезоном 
перенесли в  Беларусь. По-
сле возобновления проекта 
в 2017-м кинематографисты 
снимали сразу в трех локаци-
ях: в Минске (в кадре мелька-
ют проспект Независимости, 
парк Горького и даже завод 

БелАЗ), в поселке Усяж Смоле-
вичского района и в деревне 
Дуличи Минского района.

- Правда, отснятые в 2017 
году сцены могут не войти 
в  новый сезон,  - рассказал 
режиссер■«Сватов»■Андрей■
Яковлев. - За три года мно-
гое изменилось и  в  жизни, 
и в сценарии. Не исключено, 
что все будем снимать заново.

При этом сюжет седьмого 
сезона - пока тайна. Съемки 
проходят в  режиме секрет-
ности. Однако есть инфор-
мация, что в сериале будет, 
кроме прочего, фантазийная 
линия: герои перенесутся 
в XIX столетие, а семьи Будь-
ко и Ковалевых превратятся 
в помещиков.

- Что приятно, ни один из 

известных актеров, занятых 
в предыдущих сезонах «Сва-
тов», сериал не покинул,  - 
поделился радостью Федор 
Добронравов.  - Напротив, 
в сюжетную канву введут но-
вых героев.

Уже известно, например, 
что в  «Сватах  7» снимется 
популярный актер Михаил■
Трухин, известный зрителю 
по роли Волкова из «Улиц раз-
битых фонарей».

В феврале запланировано 
всего несколько съемочных 
дней, масштабные же съемки 
возобновятся в мае, а закон-
чить их планируют уже летом. 
Это значит, что увидеть новые 
серии в эфире зрители смогут 
либо в конце 2020-го, либо 
в начале 2021 года.

минск на протяжении многих 
лет был и остается излюблен-

ным местом российских кинематографистов. 
к примеру, весь первый сезон сериала «ка-
менская» полностью сняли в столице белару-
си. недалеко от минского вокзала в 2003 году 
работали над многосерийкой «Вокзал» с Дми-
трием Назаровым в главной роли. В 2009 
году на площади независимости происходили 
события, показанные в «захватчиках». В том 
же году дворик музея максима богдановича 
успешно выдавали за улочки Варшавы начала 
XX века в сериале «Вольф мессинг: видевший 

сквозь время». минские улицы изображали мо-
сковские в популярном проекте «Фарца», а по 
набережной свислочи прогуливались главные 
герои суперрейтинговой «красной королевы», 
где описывалась жизнь советской манекенщи-
цы Регины Збарской. но самые масштабные 
съемки развернул возле столичного гума Ва-
лерий Тодоровский для фильма «стиляги». 
универмаг во время съемок не прекращал 
свою работу, просто вход в него киношники 
задекорировали. также снимали «стиляг» воз-
ле Художественного музея и на московском 
кладбище минска.
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Семья Празецких еще не 
привыкла к вниманию, которое 
обрушилось на них после приезда 
«Сватов» в Дуличи. Зато их дом 
в картину вписался органично.

«Масленица-масленица, дай блинком полакомиться», - 
смеются ряженые и ждут от знаменитого актера 
Федора Добронравова (в центре) угощений.

 ■ Зрители не догады-
ваются, что в некоторых 
сценах видят не любимых 
актеров, а их сменщиков. 
Дублер Федора Добро-
нравова Сергей Сманцер 
рассказал, когда подстра-
ховывает главного героя.

на съемочной площадке 
сергей оказался в общем-то 
случайно. по профессии он 
мебельщик - делал корпусные 
шкафы и кровати. но прошлой 
осенью знакомая актриса уго-
ворила его пройти кастинг.

- меня переодели, сказали 
пройтись туда-сюда, поснимали 
с разных ракурсов. режиссе-
ра тогда на площадке не было. 
ему отправили все по почте, - 
вспоминает Сергей Сманцер. - 
и оказалось, что я похож на До-
бронравова. сразу одобрили 

на роль его дублера.
правда, пока участвовать 

в съемках приходится нечасто. 
зимой он понадобился только 
раз, когда работали над сценой 
в селе усяж.

- многие думают, что ду-
блеры требуются для каких-
то рискованных сцен, трю-
ков, падений. на самом деле 
сменщики часто нужны, просто 
чтобы не дергать лишний раз 
главных артистов с их чудо-
вищной занятостью. а вот что 
касается трюков, то Федору 
Добронравову, кажется, и ду-
блер не нужен. он сам креп-
кий, активный, одним словом, 
бывший десантник, - поясня-
ет сманцер. - В тот раз мне 
нужно было подойти к клубу, 
взглянуть на стенд с афишей 
фильма «старые клячи» и зай-
ти внутрь. Всю сцену сняли со 

спины. так что подмены никто 
не заметит.

- А как же походка, харак-
терные движения?

- Даже репетировать специ-
ально не пришлось. Видимо, 
мы фактурой очень похожи, - 
улыбается дублер.  - позна-
комились с ним уже в начале 
февраля. В тот день снимали 
сцену масленицы около мин-
ского тракторного завода. 
приехали несколько десятков 
актеров массовки. меня тоже 
позвали, причем вместе с же-
ной, сыграть в эпизоде соседей 
главных героев.

- Легко вписались в атмос-
феру «Сватов»? Вообще смо-
трели прежде сериал?

- Все шесть сезонов! поэтому 
нашему счастью не было пре-
дела, когда окунулись во все 
это. Эмоции, пожалуй, и есть 

самое ценное в таком опыте. 
не ради же гонораров. они 
у дублера небольшие. Хватает 
порой только на топливо, чтобы 
приехать к месту съемок. зато 
процесс захватывает. столь-
ко разных нюансов. например, 

для съемок масленицы приго-
товили сразу несколько чучел. 
сначала подумал: зачем? ока-
залось, что сжигать пришлось 
дважды. сначала снимали мас-
совку, а потом планы с главны-
ми героями.
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«БыВШИй ДЕСАНТНИК ТРюКИ САм ВыПОЛНИТ» В КАДРЕ

Новоявленный актер (в центре) снялся в необычном эпизоде 
с Масленицей, на которую пришли шотладцы в килтах.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Актер■ и■ телеведущий■
в  начале■ апреля■ дебюти-
рует■в мюзикле■«Дон■Жуан.■
Нерассказанная■история»■
в Театриуме■на■Серпуховке.■
Играет…■нет,■не■известно-
го■на■весь■мир■сердцееда,■
а Смерть.■О роли,■о семье,■
о хоккее,■о том,■как■правиль-
но■мечтать,■Кучера■расска-
зал■«СВ».

ПО-ХОРОШЕМУ  
ИЛИ КАК 
ПОЛУЧИТСЯ
- Оскар, как выглядит 

Смерть в  вашем исполне-
нии?

- У моего персонажа, навер-
ное, у единственного в пьесе 
нет имени, потому что он - 
просто исполнитель воли Бо-
жьей. Забирает людей в мир 
иной. И поет несколько арий.

- Какие у вас отношения 
с Дон Жуаном?

- Мой герой всегда обра-
щает внимание на кого-то 
действительно стоящего. Все 
остальные для него - никто. 
Не интересны. Они просто 
идут за ним, как стадо. Одна 
из моих первых фраз: «Хотите 
по-хорошему или как получит-
ся?» Без угроз и экивоков, пря-
мо обо всем говорит. За Дон 
Жуаном Смерть приходит, по-
тому что он свой век отыграл. 
Но уважаю его, как человека, 
который что-то в этой жизни 
сделал, человека со своей фи-
лософией, который обладает 
божественным даром любви. 
Дон Жуан - полный антаго-
нист мне как персонажу.

- А как человеку?
- Для меня есть в жизни две 

составляющие. Плюс и минус. 
Любовь и страх. Других чувств 
не существует. Все остальное - 
производные. Сочувствие - от 
любви. Ревность - от страха по-
терять. Не я все это придумал. 
Мой персонаж - страх в перво-
зданном виде. Не он боится, 
а его боятся. Он по большому 
счету ничего не испытывает.

ТРЕТИЙ РАЗ - 
СЧАСТЛИВЫЙ
- Кто такие дон жуаны 

в реальной жизни? Что ими 
движет? Чувство новизны?

- Обычно, если мужик гу-
ляет по бабам, кто-то может 
сказать: «А, ты - Дон Жуан, 
гуляка!» Но суть настоящего 
Дон Жуана, как мне кажет-
ся, совершенно не в  этом. 
Он в поисках истинной люб-
ви дарит искреннее чувство 
каждой, кого встречает. Пусть 
ночь или неделю. Но всем 
сердцем любит. Потом дви-
гается дальше. Не потому, что 
использует женщин, скорее 
они его. В надежде, что он за 
ночь наслаждений что-то дол-
жен, пытаются предъявлять 
ему претензии. А ведь он им 
ничего не обещал.

- Именно так опытные ло-
веласы для очистки совести 
и объясняют свои похожде-
ния.

- Можно оправдывать се-
бя, а можно на самом деле 
быть таким. Тут есть разни-
ца. Вот Максим■Дунаевский,■
который сейчас собирается 
жениться в восьмой раз, ге-
ниально сказал: «Слушайте, 
в  чем вы меня обвиняете? 

У меня, может, и было-то все-
го восемь женщин, и на каж-
дой женился». Лучше ли вме-
сто такого подхода спать со 
всеми вокруг и потом найти 
свою единственную? Не знаю. 
Не вправе судить.

- Вы тоже не сразу опреде-
лились со своей единствен-
ной?

- Да, поэтому был женат 
трижды. Но относился с ува-
жением ко всем избранницам. 
Женился, а не просто пользо-
вался. Сейчас - в третий раз 
и счастливо уже много лет.

- Есть ли дружба между 
мужчиной и женщиной?

- Да, сто процентов. Это я по 
себе знаю.

- Как к вашим подругам 
относится жена?

- Не в моих правилах из-
менять. Да, я вижу красивых 
женщин. Но это не значит, что 
побегу тут же ухлестывать. Не 
гуляю, потому что считаю, что 
допускать кого-то еще в свою 
жизнь - значит, вот эту самую 
связочку, ниточку между дву-

мя людьми разрушать. Это не-
популярная позиция. Но, на 
мой взгляд, если отношения 
настоящие, самому не захо-
чется гулять.

СЕМью НЕ ТРОГАТь!
- В чем секрет крепости 

вашей семьи?
- Отношения строятся на 

уважении. Конечно, бывает 
все. И ссоримся, и ругаемся, 
и кричим друг на друга. Но 
я бешено люблю жену и чув-
ствую, что это взаимно. Это 
так ценно.

- Коучей по отношениям 
слушаете?

- Супруга проходит мара-
фоны Елены■ Блиновской. 
И хоть терпеть не могу коу-
чей, некоторые мысли оттуда 
созвучны с моими. Вот почему 
человек начинает стареть?

- Потому что ведет непра-
вильный образ жизни.

- Да фигня! Он перестает 
желать. Проблема Дон Жуа-
на в том, что он пресытился. 
И Смерть приходит за ним. 

Мне, несмотря на то, что 
я вроде такой живчик, тоже 
бывает чего-то неохота. Вот 
машину продал, например, 
и новую не хочется.

- На метро передвигае-
тесь?

- Нет, одна машина в семье 
есть. И  водитель тоже. Но 
в центр ехать - с парковками 
ужас. Думаю: «Нафиг!» С дру-
гой стороны, хочется клевую 
машину. И понимаю: «А ка-
кого черта гашу в  себе это 
желание?»

- Каких семейных тради-
ций придерживаетесь?

- Одна из них называет-
ся «семейный ужин». В вос-
кресенье стараюсь не брать 
никакой работы. И вечером, 
в семь часов, либо заказыва-
ем из ресторана, либо гото-
вим сами с детьми еду. Что-
то типа бургеров. Или суши. 
Потом выбираем фильм для 
семейного просмотра. Гостей 
не зовем. Все друзья знают: 
«Кучер в воскресенье лучше 
не трогать».

ДОСЬЕ «СВ»
Оскар Кучера (настоящее 

имя - Евгений Боголюбов) 
родился 11 августа 1974 го-
да в Москве. Окончил ГИ-
ТИС (мастерская Давида 
Ливнева). Играл в театрах 
Ермоловой, МХАТе, Театре 
киноактера, «Школе совре-
менной пьесы», теперь  - 
в антрепризах. Снимался 
в  сериалах, в  том числе 
в «Солдатах» и «Улицах раз-
битых фонарей», а также 
в фильмах «Код Апокалип-
сиса», «20 сигарет» и дру-
гих. С  1995 года работал 
на радио и  телевидении. 
С 2001 по 2007 годы был 
ви-джеем Муз-ТВ, вел про-
граммы «Сиеста», «Оскар-
шоу», «Большая переме-
на», «10  наших», премии 
«Муз-ТВ». Был ведущим 
шоу «Лжец» и «Кулинарный 
поединок» на НТВ, телепро-
екта «Народный артист-3» 
на канале «Россия», «Top 
Gear. Русская версия» (РЕН 
ТВ) и других. Солист груп-
пы «Кучера». Женат. Пятеро 
детей.

- Часто играете в антрепризных 
спектаклях. Много гастролировать 
приходится?

- постоянно. Два месяца назад был 
в  беларуси! В  гастрольном туре со 
спектаклем «Хитрец по найму». и хотя 
в «миллион тысяча первый раз» был, как 
всегда, гостил с большим удовольстви-
ем. кстати, снимался там тоже часто.

- Что не перестает удивлять?
- Всегда ощущение, что возвращаюсь 

в эпоху 80-х. только уже с неким нале-
том лакшери. мне это нравится. люблю 
беларусь. еще и президент в хоккей 
играет! я тоже. рублюсь за команду 
артистов «комар», где еще Марат Ба-
шаров. три раза в неделю. недавно 
даже позвали на «кубок легенд» играть 
за «крылья советов». Хотя, я за Цска 
болею.

- А не по работе наведывались 
в республику?

- В бресте живут мои близкие дру-
зья. и каждый раз, когда есть возмож-
ность, отправляюсь к ним. они ездят 
в беловежскую пущу на велосипедах. 
и на польскую сторону переезжают. 
В ресторанчике поесть. ну а я обожаю 
останавливаться в эко-отеле на белом 
озере.

- Что покупаете из еды и вещей 
в Беларуси?

- когда в россии не было грузинско-
го вина, брал его. нравятся молочные 
продукты, еще что-нибудь вкусненькое.

- То есть на диете сидите?
- нет. но и все подряд не жру. ем 

чистый продукт. В «макдоналдсе» ни-

когда меня не увидите. стараюсь не 
употреблять пережаренное, фритюр, 
панировку. а еще - простые углеводы: 
белый хлеб.

- Как часто ходите в спортзал?
- пять раз в неделю. построил его 

у себя дома. В последнее время зани-
маюсь на турнике, брусьях, петлях TRX. 
есть гантели, штанга. правда, сейчас 
железо меньше тягаю. была травма 
локтя. только начал восстанавливать-
ся. Это я решил на день рождения пока-
зать всему миру, что в 45 мужик - тоже 
ягодка опять. и подтянулся пятьдесят 
раз. снял видео, выложил в интернет. 
а на следующий день дернул руку. Все-
таки надо в пас порт иногда смотреть.

- Недавно сообщали, что ваш отец, 

режиссер-мультипликатор Алек-
сандр Боголюбов, автор «Волшебни-
ка Изумрудного города» и «Приклю-
чений Незнайки и его друзей», попал 
в больницу. Как себя чувствует?

- лучше. папе 85 лет, и когда спра-
шивают о том, каков диагноз, отвечаю: 
«старость». Все мы когда-то уйдем, но 
надеюсь, что бог еще даст ему возмож-
ность дольше побыть здесь. тем более 
что много хорошего делает. последние 
годы стихи сумасшедшие пишет.

- Прочтите что-нибудь!
- Вот из раннего. начало не мо-

гу вспомнить: «…тот, кто вскормлен 
свободным хлебом, тот печалиться не 
привык. и, болтаясь под самым небом, 
я земле покажу язык».

на ВелосипеДаХ по белоВеЖскоЙ пуЩе рабОта и ОтДых
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В 45 МУЖИК - ЯГОДКА ОПЯТь
Оскар КУЧЕРА:

Артиста всю карьеру 
окружают красивые 
женщины, но он остается 
примерным семьянином.
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Борис ОРЕХОВ

 � Спортсмены из стран 
 ЕАЭС с  июля этого года 
больше не будут считать-
ся легионерами в  России 
в игровых видах.

ВОРОТА 
НАРАСПАШКУ
Сколько копий было сло-

мано вокруг этой темы в по-
следние годы, эксперты спо-
рили порой до хрипа, срывая 
глотки на фальцет. Теперь 
все - тема наконец закрыта. 
Соответствующий приказ Ми-
нистерства спорта РФ на днях 
опубликовали на официаль-
ном интернет-портале право-
вой информации. Финальная 
точка будет поставлена в ию-
ле, когда документ вступит 
в силу. И тогда уж свобода. 
Равенство. Братство. Не на 
словах, а на деле.

Правда, среди болельщиков 
пошли опасливые разговоры, 
дескать, в наши лиги волной 
пойдут ребята из ближнего 
зарубежья. Только спокой-
ствие: никакого девятого ва-
ла не случится. Во-первых, 
клубы вот так, без разбора 
тратить деньги, лишь пото-
му, что открылась калитка, 
не будут. Всех, кого хотели, 
они уже и  так купили. Во-
вторых, массово приезжать 
из ближнего зарубежья в рос-
сийские клубы по большому 
счету и некому. Взять хотя бы 
хоккей. Из всех постсоветских 
республик, в которых во вре-
мя СССР культивировалась 
игра с шайбой, только Рос-
сии да еще, пожалуй, Латвии 
удалось сохранить самое глав-
ное - школу. Без нее говорить 
о подготовке резервов просто 
бессмысленно. В Беларуси  же, 
при всей любви к хоккею, да-
же в сборной обозначились 
чувствительные проблемы 
с кадрами, о чем в последнее 
время весьма жестко говорил 
наставник главной команды 

страны Михаил Захаров. Со-
ветский ресурс практически 
выработан. А нынешние смен-
щики, судя по всему, уже не 
тех кондиций. Не случайно 
ни молодежной, ни первой 
сборной Беларуси в  миро-
вой элите сейчас нет. Впро-
чем, приглашать талантли-
вых белорусов российские 
клубы, конечно, не переста-
нут. И этим ребятам можно 
лишь позавидовать: им уже 
не придется проходить через 
дантовы круги, как предше-
ственникам. Особенно если 
вспомнить ситуацию августа 
2015 года, когда за неделю до 
старта чемпионата КХЛ всех 
белорусов вдруг объявили 
легионерами. Скандал был 
вселенский. Братья-сябры 
оказались заложниками уни-
зительной ситуации. Некото-
рым клубам от безыс ходности 
пришлось даже рвать свеже-
подписанные контракты и вы-
плачивать игрокам неустойку. 
А самим хоккеистам со скоро-
стью метеора искать новое 
место работы. Больше такого 
не повторится.

БРАТСКОЕ 
АЛАВЕРДЫ
В белорусском футболе 

есть кем поживиться. Не зря 
московский ЦСКА недавно 
купил лучшего бомбардира 
чемпионата Синеокой Илью 
Шкурина. Впрочем, легионе-
ром ни он, ни другие белорус-
ские игроки в РФ и так уже 
не являлись. Футбольные вла-
сти сыграли на опережение 
и внесли в регламент поправ-
ку, снявшую с сябров оковы 
иностранцев. Хотя поправка 
штука такая - скользкая. Се-
годня приняли, завтра отме-
нили, как это было в хоккее. 
Закон же закрепляет эту нор-
му железобетонно. 

- В первую очередь этот 
закон пойдет на пользу мо-
лодежи,  - считает бывший 
защитник московского «Ло-
комотива» и сборной Бела-
руси, ныне тренер минского 
«Динамо» Сергей Гуренко. - 
Молодым белорусским игро-
кам будет легче прописаться 
в составе российских клубов. 
Никакой нервотрепки - есть 
буква закона, ей все подчи-

няются. Конечно, это плюс. 
В принципе я всегда высту-
пал за здоровую конкуренцию 
без всяких ограничительных 
рамок, тем более когда речь 
идет о россиянах и белору-
сах. Кстати, отмена легионер-
ской планки пойдет на пользу 
и в финансовом плане. Любые 
лимиты ведут к завышению 
цены на игроков, порой со-
вершенно неоправданной. 
Новые нормы, надеюсь, по-
зволят сбалансировать ситуа-
цию до объективного уровня. 
Для футбола этот закон осо-
бенно актуален. В  Россий-
ской премьер-лиге с будуще-
го сезона начнет действовать 
формат «8+17», то есть в за-
явку могут быть внесены не 
больше восьми иностранцев. 
Белорусских ребят это не кос-
нется. Смогут спокойно тре-
нироваться и играть.

Кстати, Федерация футбола 
Беларуси в качестве алаверды 
также внесла поправку в свой 
регламент. Черным по бело-
му записали: «к легионерам 
не относятся граждане Рос-
сийской Федерации». А вот 
в ледовом регламенте РБ со-
храняются нюансы, из-за чего 
играющим там хоккеистам-
россиянам порой приходит-
ся менять гражданство, о чем 
уже писало «СВ».

Закон даст вольную всем 
спортсменам из стран, вхо-
дящих в Евразийский эконо-
мический союз. Стало быть, 
на российских аренах можно 
ждать новых звезд из Арме-
нии, Казахстана и Киргизии. 
Ведь, как ни крути, чисто спор-
тивный уровень российского 
чемпионата выше, да и кон-
тракты здесь намного вкуснее. 
Но за просто так, лишь по па-
спорту, никто никому ничего 
не предложит. Главное мери-
ло - мастерство. А в остальном 
проблемы сняты.

СПАСИБО. ВСЕ СВОБОДНЫ
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Борис ОРЕХОВ

 � Сборная России впервые выи-
грала медальный зачет чемпионата 
мира в Сочи.

Вот кто-то с горочки спустился... И по-
слал в нокаут соперников в первый же 
день турнира. Рванув с места в карьер, 
завоевали сразу три «золота» и «сере-
бро». Такое не удавалось еще ни одной 
команде в истории. Россияне и не дума-
ли сбрасывать скорость. И в оставшиеся 
два дня соревнований взяли еще четыре 
медали.

Стремительная «наглость» хозяев шо-
кировала даже видавшего виды пре-
зидента Международной федерации 
санного спорта (FIL) Йозефа Фендта:

- Это фантастика! Мы знали, что рос-
сийская команда традиционно сильна, 
и ожидали, что на домашней трассе 
ваши экипажи покажут хорошие резуль-
таты. Но такой медальный фейерверк 
даже для нас стал полной неожиданно-
стью. Я восхищен.

Только в двух гонках - двойках у муж-
чин и в эстафете - наши не смогли по-
бедить. В обеих «золото» досталась 
немцам. Но это уже ничего не решало 
в командном зачете.

Главную сенсацию сотворила Екате-
рина Катникова. Спортсменка из Чусо-
вого прежде ни разу не поднималась на 
подиум крупных международных турни-
ров. И тут - ба-бах - сразу два «золота».

- Честно признаюсь, сама еще толком 
не осознала, что произошло, - сказа-
ла она после уже второй церемонии 
награждения. - Отдохну, расслаблюсь, 
тогда в полной мере пойму, что совер-
шила, и буду наслаждаться победами.

Также автором золотого дубля стал 
Роман Репилов.

- Ура, все сложенные силы и эмоции 
окупились, - торжествовал он, развернув 
над головой наш триколор. - Спасибо 
всем. И команде, которая мне помогала. 
И болельщикам, которые поддерживали 
так, что я еще на старте слышал, как 
ждут меня на финише.

Чемпионат мира впервые проводили 

в нашей стране. Тот самый случай, когда 
родные стены и в самом деле помогли. 
Трасса в Сочи построена к зимней Олим-
пиаде-2014 и считается одной из самых 
сложных в мире. Зарубежные экипажи 
заглядывают на нее не так часто. Зато 
для наших - основная тренировочная 
база. Изучили каждый миллиметр.

- Эту трассу можно считать счаст-
ливой для нас, - улыбается богатырь-
разгоняющий Александр Денисьев. 
Вместе с Владиславом Антоновым 
они открыли медальный банкет, выиграв 
«золото» в двойке. - Накануне, гонки 
мне приснился сон, будто мы со Слав-
кой забрались на вершину огромной 
горы, вокруг никого, только эхо гуляет. 
Вообще-то в приметы не верю. Но сон 
оказался в руку. Почаще б глядеть такое 
кино перед стартами.

- Ребята и девчонки выступили бле-
стяще! - подвел итог главный тренер 
сборной России Сергей Чудинов. - По-
чивать на лаврах не собираемся. Были 
и ошибки, над которыми предстоит ра-
ботать. Нам есть еще куда расти, что-
бы всегда и везде стремиться только 
к максимальным достижениям.

ЭХ, ПРОКАТИЛИСЬ! САННЫЙ СПОРТ 

ТА
СС

Екатерина Катникова к своей первой 
международной медали летела 
по трассе, будто у нее был реактивный 
двигатель.

Капитан «Краснодара» Александр 
Мартынович (слева) первым 
из белорусских футболистов 
получил в России «вольную».
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Несколько лет на-
зад получили бело-
русское гражданство 
с мужем и сыном, пре-
жде жили в России. В этом 
году сын заканчивает шко-
лу и собирается пойти в ар-
мию, но у  него сколиоз. 
Берут ли в РБ на службу 
с таким диагнозом?

- 7 февраля 2020 года в Бе-
ларуси изменились требова-
ния к здоровью граждан по 
воинской обязанности. Кар-
динальных изменений не 
случилось, но что касается 
здоровья потенциальных во-
енных, то здесь есть несколь-
ко поправок.

Теперь годными к службе 
в числе прочих будут призна-
вать призывников, у которых 
есть следующие диагнозы:

- сколиоз II степени с углом 
искривления 11 - 17 градусов;

- индекс массы тела 16,9 - 
18,5 со сниженной физиче-
ской работоспособностью;

- ожирение II степени с ин-
дексом массы тела 35,0 - 36,9;

- грыжа пищеводного отвер-
стия диафрагмы I и II степени.

Эти диагнозы дополни-
ли общий список показаний 
и противопоказаний к службе 
по здоровью. Полный их пере-
чень можно найти на Нацио-
нальном правовом портале. 
Отсрочка сокращается и для 
тех, кто делал себе лазер-
ную коррекцию зрения - ес-
ли раньше после операции 
могли призвать только через 
шесть месяцев, то сегодня - 
уже через три. Связано это 
с усовершенствованием ме-
дицинских лазеров и самих 
операций.

В эту же категорию по пали 
заболевания эндокринной 
системы, расстройства пита-
ния и нарушения обмена ве-
ществ, а также заболевания 
сердечно-сосудистой систе-
мы, сопровождающиеся не-
значительными нарушениями 
сердечного ритма.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 

(12+)
09.15, 00.15 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» 

(12+)
11.00 «Наши люди. Алла Пролич 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Олег Иванов 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ХРОНИКА 

НОЧИ» (12+)
15.15, 20.00 «Новое PROчтение. 

Беларусь - открытая книга» 
(12+)

19.00 «Минск - Москва. Новые 
приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

19.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.00 «Наши люди. Владимир 
Афонский» (12+)

20.30 «Партнерство. IT-высота: 
танки красок не боятся 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
02.30 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
09.15 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
11.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 

открытая книга» (12+)
11.30 «Наши люди. Юрий Розум 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ЦВЕТЫ ПРОВИНЦИИ» (12+)
15.15 «Минск-Москва. Новые 

приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 
(16+)

17.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
18.15 Мультфильмы (12+)
19.00, 02.00 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович» (12+)
19.30, 02.30 «Минск-Москва. Новые 

приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

20.00 «Наши люди. Владимир 
Спиваков (с субтитрами)» (12+)

20.30 «Наши люди. Олег Иванов 
(с субтитрами)» (12+)

22.15 «ЦВЕТЫ ПРОВИНЦИИ» (12+)
00.15 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «ЦВЕТЫ ПРОВИНЦИИ» (12+)

06.00 Мультфильмы (12+)

08.00 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» 

Художественный фильм (12+)

10.00 «Рыбалка у каждого своя. 

Рыбное. Зима». Развлекательная 

программа (12+)

10.30 «Наши люди. Алла Пролич 

(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Партнерство. IT-высота: танки 

красок не боятся 

(с субтитрами)» (12+)

11.30 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» Сериал 

(12+)

15.30 «Наши люди. Юрий Розум 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» 

Художественный фильм (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

20.30 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович» (12+)

21.00 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» Сериал 

(12+)

01.00 «Рыбалка у каждого своя. 

Рыбное. Зима». Развлекательная 

программа (12+)

01.30 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» 

Художественный фильм (12+)

03.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)

04.00 Мультфильмы (12+)

06.00, 18.00 Мультфильмы (12+)
08.00 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ». 

Художественный фильм (12+)
10.00 «Рыбалка у каждого своя. 

Форель. Зима». Развлекательная 
программа (12+)

10.30 «Наши люди. Владимир 
Спиваков (с субтитрами)» (12+)

11.00 «Наши люди. Олег Иванов 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» Сериал 
(12+)

15.30 «Наши люди. Алла Пролич 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «Академик Игнатий 
Антонов. Человек-легенда». 
Документальный фильм (12+)

17.00 «Гастелло». Документальный 
фильм (12+)

17.30 «Трофей сержанта 
Богомолова». Документальный 
фильм (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» Сериал 

(12+)
01.00 «Рыбалка у каждого своя. 

Форель. Зима». Развлекательная 
программа (12+)

01.30 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ». 
Художественный фильм (12+)

03.30 «Беларусь. Главное» (12+)
04.30 Мультфильмы (12+)

06.00, 18.00, 05.00 Мультфильмы 
(12+)

07.00 «Наши люди. Александра 
Чичикова (с субтитрами)» (12+)

07.30 «Партнерство. БелАЗ: 
белорусские генералы 
российских карьеров 
(с субтитрами)» (12+)

08.00 «Наши люди. Эдгард Запашный 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.00 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

1 серия (16+)
11.00, 20.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

2 серия (16+)
12.00, 21.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

3 серия (16+)
13.00, 22.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

4 серия (16+)
14.00, 23.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

5 серия (16+)
15.00, 00.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

6 серия (16+)
16.00, 01.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

7 серия (16+)
17.00, 02.00 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» 

8 серия (16+)
03.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 

открытая книга» (12+)
03.30 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович» (12+)
04.00 «Минск - Москва. Новые 

приоритеты: Беларусь - 
председатель ЕАЭС» (12+)

04.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильм (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «Братская кухня» (12+)
08.50, 17.50 «Славянский проект» 

(12+)
09.15, 01.45 «Белорусские колумбы. 

Отец и сын Вилькицкие» (12+)
09.30, 19.30, 00.15 «КРАХ 

ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» (12+)
11.00 «Партнерство. Белорусская 

столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «Наши люди. Олег Новицкий 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВОЗЬМУ 

ТВОЮ БОЛЬ» (12+)
15.15 «Партнерство. БелАЗ: 

белорусские генералы 
российских карьеров 
(с субтитрами)» (12+)

19.00, 02.30 «Минск - Москва. Наши 
суперкомпьютеры: золото 
скифов, покорители мира 
и облачные мечты» (12+)

02.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «Братская кухня» (12+)
08.50, 17.50 «Славянский проект» 

(12+)
09.15, 01.45 «Белорусские колумбы. 

Отто Шмидт» (12+)
09.30, 19.30, 00.15 «КРАХ 

ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» (12+)
11.00 «Наши люди. Эдгард Запашный 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 

открытая книга» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВОЛЧЬЯ 

СТАЯ» (12+)
15.15 «Партнерство. Белорусская 

столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме 
(с субтитрами)» (12+)

19.00 «Наши люди. Александра 
Чичикова (с субтитрами)» (12+)

02.00 «Минск - Москва. Наши 
суперкомпьютеры: золото 
скифов, покорители мира 
и облачные мечты» (12+)

02.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильм (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «Братская кухня» (12+)
08.50, 17.50 «Славянский проект»л 

(12+)
09.15 «Города Беларуси. Брест» (12+)
09.30, 19.30, 00.15 «КРАХ 

ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» (12+)
11.00 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
11.30 «Минск - Москва. Наши 

суперкомпьютеры: золото 
скифов, покорители мира 
и облачные мечты» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВСЕГО ОДНА 

НОЧЬ» (12+)
15.15 «Наши люди. Эдгард Запашный 

(с субтитрами)» (12+)
19.00 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
01.45 «Славянский проект» (12+)
02.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 

открытая книга» (12+)
02.30 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

«БЕЛАРУСЬ  ОТКРЫТАЯ КНИГА». 
ЧТО НОВОГО О РЕСПУБЛИКЕ 
СМОГЛИ УЗНАТЬ КНИГОЛЮБЫ 
НА XXVII МИНСКОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ 
ВЫСТАВКЕЯРМАРКЕ, ГДЕ 
СОБРАЛИСЬ ПИСАТЕЛИ, 
ИЗДАТЕЛИ И ПЕРЕВОДЧИКИ 
СО ВСЕГО МИРА, ОБО ВСЕХ 
ЛИТЕРАТУРНЫХ НОВИНКАХ, 
КОТОРЫЕ ПРЕДСТАВИЛИ НАШИ СТРАНЫ,  
В ПРОГРАММЕ «НОВОЕ PROЧТЕНИЕ». 
СМОТРИТЕ ПЕРЕДАЧУ НА КАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
26 ФЕВРАЛЯ В 11.30

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

24 февраля 25 февраля 26 февраля 27 февраля

20 февраля 21 февраля 22 февраля 23 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � От Минска до Белыничей - 150 километров, то 

есть около полутора часов в пути. От Москвы - 600 
километров и больше семи часов в дороге.

 � Из российской столицы добраться сюда можно на 
автобусе или маршрутке - с пересадкой в Могилеве. 
Стоимость билетов в сумме обойдется от 1,7 тыся-
чи российских руб лей. Билет на автобус из Минска 
стоит около 300 рублей.

 � Номер в гостинице - от 1,2 тысячи рублей. При-
мерно столько же стоит остановиться в агроусадьбе.

1. ЗАГЛЯНУТЬ 
В ПРОШЛОЕ

Город упоминается с XVI 
века. Он известен как вот-
чина магната Льва Сапеги 
и князя Ксаверия Огинского. 
А в этом году станет столицей 
Дня белорусской письменно-
сти.

Прогулка по его улочкам по-
может представить, какими 
эти места были пару столе-
тий назад. И все благодаря 
строениям бывшей усадьбы 
местного помещика. В хоро-
шем состоянии здание 
винокуренного заво-
да, где уже в конце 
XIX века установи-
ли диковинку по тем 
временам - паровой 
двигатель. А  ря-

дом - величественные руины 
панской конюшни.

В нескольких километрах 
от Белыничей - агрогородок 
Головчин. В XVI - XVII столе-
тиях это был солидный город 
с храмами разных конфессий, 
кузницами и ремесленными 
рядами. На высоком берегу 
реки Вабич стоял деревянный 
замок, который отразил мно-

го вражеских атак. Но 
битва русских войск 
со шведами во вре-
мя Северной войны 
не оставила крепости 

шансов. Она сгоре-
ла дотла. До на-
ших дней сохра-
нились только 
замковая насыпь, 
часть кирпичной 

кладки и полураз-
рушенные подваль-
ные помещения. 2. ПОСМОТРЕТЬ 

НА ПЕЙЗАЖИ КЛАССИКА
Народный художник Беларуси и Рос-

сии с  мировым именем Витольд 
Белыницкий-Бируля, как понятно уже 

из его фамилии, родился здесь - в усадь-
бе Крынки. Правда, о том, что тут когда-то 

стояло имение, напоминают лишь заросли 
персидской сирени на берегу реки Друть и знак-
камень.

Художественный музей в Белыничах сегод-
ня носит имя этого удивительного живописца. 
Любители искусства приезжают сюда, чтобы 
полюбоваться картинами художника. Из 27 ори-
гинальных работ мастера в коллекции музея 
большинство - дар вдовы художника Елены 
Алексеевны. Белыницкий-Бируля писал пейза-
жи, в том числе - памятные места, связанные 
с именами великих русских пи сателей, поэтов, 
композиторов.

5. ОЦЕНИТЬ МЕСТНЫЙ 
«СТОУНХЕНДЖ»

В окрестностях деревни Заозерье, в двадцати 
километрах от Белыничей, не так давно обна-
ружили около полусотни больших и маленьких 
камней со странными символами. На них вы-
биты кресты, круги, треугольники, линии. По 
одной из версий, когда-то на этом месте было 
древнее капище Можаны, богини Зимы и хра-
нительницы мира мертвых. Валуны эти имели 
сакральное значение и использовались во время 
языческих ритуалов.

Среди прочих глыб здесь есть и  камни-
следовики с отпечатками человеческой ступ-
ни. С ними связана еще одна легенда. В народе 
считают, что такой след на них оставила сама 
Богородица. Так это или нет, неизвестно. Но 
в любом случае такие находки встречаются 
нечасто.

3.  ПОКЛОНИТЬСЯ 
ЧУДОТВОРНОЙ 
ИКОНЕ

Белыничская икона Божией Мате-
ри - одна из древнейших христианских 
святынь Беларуси. В советские годы 
икону, конечно, убрали с глаз долой, 
но не уничтожили, а передали в мест-
ный музей. Исчезла она уже в годы 
Великой Отечественной войны, и на 
этот раз бесследно.

Сейчас в храме в Белыничах можно 
увидеть ее список. Но это не обычная 
копия, а с историей. Изображение 
в храм, освященный в честь утрачен-
ной иконы Божией Матери, передала 
прихожанка, в семье которой список 
пережил две мировые войны ХХ сто-
летия и годы советской борьбы с ре-
лигией. Обретенную икону православ-
ные считают чудо творной, к ней едут 
паломники издалека, и в храме ведут 
учет чудесных исцелений.

Первоначальный образ долгое вре-
мя хранился в костеле кармелитов, 
который просуществовал ненамного 
дольше образа. В 60-х его взорвали. 
Но историки успели вывезти оттуда 
уникальные фрески. Десятки лет пли-
ты были замазаны штукатуркой. Те-
перь их отреставрировали, и в этом 
году вернут городу. Как раз к празд-
нованию Дня белорусской письмен-
ности.

4. ОКУНУТЬСЯ В СВЯТЫЕ ОЗЕРА
Речь идет о водоемах ледникового происхождения, 

соединенных подземным течением. Самое таинственное из 
них - Хотомье, которое в народе нередко называют Святым. 
По преданию, давным-давно озеро поглотило целую местную 
деревушку с церковью и всеми ее прихожанами. Говорят, если 
хорошенько прислушаться, можно услышать церковные пес-
нопения, доносящиеся из глубин.

Хотя летом и зимой здесь такая звенящая природная тишина, 
что ухо начинает слышать музыку воды, прибрежного камыша 
и перезвона верхушек деревьев. Одно удовольствие посидеть 
на берегу с удочкой или побродить по лесу с лукошком.

Подготовила Светлана МАРКОВА.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В БЕЛЫНИЧИ

Осенью город станет столицей Дня белорусской письменности. 
На празднике даже можно будет ощутить себя первопечатником.

На малую родину Бялыницкого-Бирули 
съезжаются российские 
и белорусские художники: вдохновляются 
творчеством талантливого пейзажиста.

Местные жители  верят, 
что таинственные 
камни защищают 
от бед и напастей.
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Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Секта выманивала у своих 
жертв миллионы рублей, 
накачивая их психотропами.

«Орден пути» - это синтез науки, эзо-
терических знаний и оккультных учений. 
Братство магов проводит обучение магии 
и парапсихологии по собственным про-
граммам» - так описывали свою деятель-
ность члены петербургской общины, к 
которым на днях нагрянула полиция. 

Эти маги и волшебники обещали по-
бедить неизлечимые болезни и - уж до 
кучи!  - решить финансовые трудности 
и вернуть в семью неверных супругов. 
Основатель культа, 52-летняя Гайва Т., 
гражданка двух стран - Литвы и России, 
называла себя магистром.

- Эзотерики, как пояснили силови-
ки, сперва оказывали своим адептам 
«психологическую помощь на платной 
основе» (действовать они начали еще в 
2001 году. - Ред.), а в 2006-м Гайва орга-
низовала общество, которое занималось 
тренингами, - рассказал «КП» источник в 
полиции. - Они обучали клиентов доволь-
но необычным вещам: жречеству, идоло-
поклонничеству и основам колдовства.

Кстати, на лекции принимали только 
тех, у кого есть высшее образование 
(почему именно так, пока непонятно) и 
деньги, конечно же! Жулики предлагали 
своим клиентам купить оберег  - некий 
«защитный купол». Цена договорная: 
от 20 до 300 тысяч евро. На подобные 
уговоры повелся, например, бизнесмен 
Алексей Семенов (фамилия изменена).

Он и рассказал силовикам, что отпра-
вил в карманы сектантов более 10 мил-
лионов рублей!

- У меня серьезное заболевание, с ко-
торым не могут справиться врачи, - рас-
сказывает Алексей. - Я отчаялся, никто 
мне не мог помочь. И вот бывшая жена 
посоветовала обратиться к этой женщи-
не. Там меня тепло встретили, и я впер-
вые подумал, что могу все исправить. 
Ходил на тренинги. Но в итоге разорился 
и потерял семью.

Жертвами секты стали более 100 че-
ловек. Гайва четко распределила роли 
в своей организации. Заместителями 
магистра были ее подруга и дети: сын, 
на которого зарегистрирован психологи-
ческий центр, и дочь-студентка. Также в 
ордене имелся свой кредитный инспек-
тор. Им оказалась гендиректор одного 
концертного агентства.

В секте использовали типичные приемы 
манипулятивного воздействия. При этом, 
возможно, клиентам давали специальные 
препараты. Как выяснили силовики, в 
«ордене» был свой врач  - заведующая 
терапевтическим отделением городской 
поликлиники.

- Врач выписывала рецепты на покупку 
лекарств, относящихся к перечню нар-
котических и психотропных веществ,  - 
говорят полицейские.

Сейчас заведено уголовное дело по 
статье «мошенничество», задержаны 
8 человек. Следователям также предсто-
ит выяснить, для чего в доме сектантов 
хранились оружие, кинжалы и множество 
шкур убитых животных.

случай

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Учили колдовству 
и продавали 
«защитные купола»  
за 300 тысяч евро

наняла ему цепкого защитника. Были 
устроены публикации в эстонской 
прессе. Дело стало рассыпаться на 
глазах, несмотря на то что и заключе-
ния психолога в пользу моих доводов, 
и прокуратура, и органы опеки и по-
печительства тоже не сомневались в 
предъявленных отцу детей обвинени-
ях, но их как будто тоже не слышали. 
А из медзаключения в решении суда 
даже не упоминается о механическом 
воздействии, остались только «ана-
томические особенности». Ко все-
му прочему моя мама вдруг встала 
на защиту Петтера. Она меня всегда 
обвиняла в том, что я ушла от мужа 
и уехала из богатой и сытой Норве-
гии. Лишила детей будущего, как она 
заявила. Я не знала, что делать и куда 
бежать за помощью. Вопреки ожида-
ниям Петтера оправдали. После его 
адвокат еще добилась компенсации от 
властей Эстонии - 60 000 евро. А я же 
даже не смогла обжаловать приговор 
в высшей инстанции. Мне просто не 
дали этого права.

ПОКа ДЕДУшКа «иГРаЛ»,  
ПаПа набЛюДаЛ в ОКОшКО

Анна - русская. Дети у нее ходили в 
русскую школу в Таллине. И окреще-
ны в православной церкви. И когда 
ей уже не к кому было бежать за по-
мощью, в ее жизни появились русская 
церковь и русская община.

- Мне посоветовали обратиться за 
помощью к протоиерею Игорю Пере-
купу. Он очень помог и с деньгами, и с 
поддержкой Эстонской православной 
церкви в моих судах. Ведь дальше все 
стало еще хуже.

Не успел Петтер выйти на свободу, 
как подал иск на право попечитель-
ства над детьми.

И выиграл.
Даже несмотря на то, что в процессе 

работы с детьми у одного из лучших 
клинических психологов Эстонии 
всплыло и то, что дедушка «развле-
кался» с внучками, а папа наблюдал 
за происходящим в окошко. Психолог 
сама пошла в полицию.

- На деда завели уголовное дело, оно 
передано в генпрокуратуру Норвегии. 
Дедушка живет рядом с Петтером. Но 
даже несмотря на этот факт, эстон-
ский суд принял решение передать 
детей на воспитание отцу, - плачет 
Анна.

- Мало того, адвокат отца требовала 
от Анны сопроводить детей в Норве-
гию к отцу, прямо в лапы дракона, как 
если бы это было решено на круглом 
столе в опеке, - рассказывает мне уже 
отец Игорь. - Это очень хитрый ход, 
потому что дети категорически не 
хотят к папе.

В рамках суда Петтер уже пытался 
организовать встречу с детьми в се-
мейном центре, под надзором соц-
работников. Девочки кричали. Но 
адвокат Петтера потом и это смогла 
обернуть в суде против Анны: мол, 
она не исполнила предписаний суда.

- Старшая дочь после этих встреч 
отказывалась от еды, она была просто 
в истерике и расцарапала себе лицо, - 
рассказывает Анна. - Многие говорят, 
что дело носит политический характер 
и эстонский суд просто не хочет меж-
дународного скандала с Норвегией. 
Более сильной и богатой страной, от 
которой наша Эстония зависит эконо-
мически. Судьба моих девочек никому 
не интересна.

ЕДинСтвЕнная защита - 
цЕРКОвь?

Отец Игорь стал духовником семьи 
Анны и ее покровителем. Мы встрети-
лись с ним в Москве, он привез деньги 
и вещи для Анны и детей. Передал их 
через какие-то свои церковные связи, 
так как даже сам не знает (по крайней 
мере так он мне сказал), где прячется 
Анна.

- Меня теперь поливают грязью. Я 
и «мошенник», и «пособник похище-
ния», - говорит он. - Но я не боюсь, 
и не брошу Анну и девочек. За право 
матери воспитывать детей дважды в 
письменном виде высказался митро-
полит Таллинский и всея Эстонии. Это 
есть в материалах суда. Но...

Тихий и скромный отец Игорь по-
стоянно крестится и читает молитвы. 
Собирает деньги в помощь беглецам. 
И, кажется, сам немного в шоке от 
того, как далеко зашла эта история. 
Хотя старается не показывать этого.

- Бог так, наверное, посылает мне 
испытания. Значит, с его же помощью 
выдержу. Это не первый случай, когда 
я сталкиваюсь с фактами педофилии 
в семьях. Много лет назад я защищал 

одну семью, где отчим принуждал к 
близости свою падчерицу. Детей уда-
лось тогда отстоять, и после смерти 
матери они не попали под опеку от-
чима. И теперь с такими проблемами 
ко мне обращаются женщины. И вот 
Анна тоже...

ПОбЕГ в МОнаСтыРь  
КаК СПаСЕниЕ

Последняя надежда на правосудие 
у Анны рухнула 9 декабря 2019 года, 
когда в кассационном суде отказались 
принять ее жалобу на несправедливое 
решение о фактическом лишении ее 
всех прав на детей. Единственное, что 
удалось сделать эстонским органам 
опеки, это отсрочить исполнение ре-
шения суда, чтобы позволить детям 
встретить Новый год дома с мамой.

- Пятого января мой бывший муж 
должен был приехать в Таллин за де-
вочками, - рассказывает Анна. - Мне 
ничего не оставалось, кроме как бе-
жать. Мы наспех собрали вещи и на 
последние деньги купили билет до 
Москвы.

Сейчас семья живет при монасты-
ре. Дети ходят в школу и уже немного 
адаптировались к новой жизни.

- Спасибо большое русским право-
славным людям, которые приютили и 
помогли. Что будет дальше, я не знаю, 
всю жизнь прятаться в обители мы не 
сможем. На работу пока пойти я не мо-
гу, потому что нет документов. Но это 
все равно лучше, чем отец-педофил, - 
продолжает Анна. - Я уже подала про-
шение об убежище в России, сколько 
ждать ответа от миграционной службы, 
не знаю, говорят, долго.
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Со стороны все нормально: 
норвежский папа Петтер и дочки 
София и Ника. Но в этой семье 
бушуют нешуточные страсти. 

Аня сбежала в Россию, спасая       детей от норвежского  
        отца с замашками        педофила 

 ■ ЧтО ДаЛьшЕ

Скандал еще не закончен
Вся эта история очень странная.
Дед, имеющий в подноготной срок за педофилию, отец, любящий «странные игры».
Почему их всех не взяли под контроль, а сразу и безоговорочно передали детей?
Как поведет себя российская сторона?
И вообще что будет дальше?
За это дело уже взялся директор Информационно-правозащитного центра 

по правам человека в Страсбурге Гарри Мюрей.
- Будем надеяться, что удастся добиться пересмотра,  - говорит он.  - Мы будем 

обращаться в ЕСПЧ. Добьемся проведения независимой от правосудия Эстонии 
сексолого-психологической экспертизы. Поверьте, в этом деле еще могут вскрыться 
нелицеприятные подробности и про отца, и про деда, и про их адвокатессу, которая 
гордо называет себя «защитником опороченных мужчин» (она практикуется на де-
лах, мягко говоря, странных подсудимых). Особенно сейчас, когда весь этот скандал 
получил огласку в европейских СМИ. Вот увидите, эта история еще не закончена.

Полный текст  
и обсуждение -  
на сайте



10 Портрет явления

Дина КАРПИЦКАЯ

Детей с редким 
врожденным 
заболеванием 
с 14 лет 
признают 
абсолютно 
здоровыми. 
Снимают 
инвалидность, лишают 
всех льгот и денег. 
Раз не похож на олигофрена, 
значит, все в порядке?

Быть инвалидом в России дело не-
простое. И не только потому, что на 
работу не берут и лекарства дорогие.
Рассказываю, если вас бог миловал и
вы не в курсе. По существующим пра-
вилам подтверждать свой статус инва-
лида нужно каждый год. Медобследо-
вание, комиссия, консилиум, которые
решают, инвалид ты или нет. Даже если
у человека нет ног или он слепой, будь
добр докажи, что за 12 месяцев ноги не
отросли и ты не прозрел. Если, конеч-
но, хочешь помощь от государства.

Очень нужна такая помощь, а имен-
но пенсия по инвалидности, Гульнаре
Бурашниковой из башкирского города
Туймазы, но денег ей не дают. Она
одна воспитывает трех девочек. У 
младших близняшек, 14-летних Ксю-
ши и Вероники, редкое врожденное 
заболевание фенилкетонурия (ФКУ).
Это когда организм не перерабаты-
вает белки. Единственное лечение
ФКУ - соблюдение строгой диеты.
Нельзя ни мясо, ни молоко, ни вы-
печку. Ничего, где есть белок. А он
почти везде. И так всю жизнь. 

- Нам можно не больше 6 - 9 грам-
мов белка в день, - рассказывает
Гульнара. - Это около 100 граммов
хлеба. Что мы едим? В основном ово-
щи. Каждый день утром и вечером
девочки должны принимать специ-
альную смесь, заменяющую белок, ее
пока дают бесплатно. Но только на 
этой смеси жить нельзя. Можно за-
казывать специальную безбелковую 
еду по интернету. Но все это доро-
го. Сыр специальный - 600 рублей
за 200 граммов, пачка муки - 350 -
500 рублей за полкило. У меня в ме-
сяц уходит не меньше 40 000 рублей
на двоих. Работать толком не могу,
надо же за ними следить. Устроилась
курьером, чтобы была возможность
домой подскочить, посмотреть, все
ли в порядке...

Два месяца несоблюдения диеты - и
ребенок начинает отставать в развитии.
Полгода - и это тяжелый умственно от-
сталый инвалид-олигофрен с бессвяз-
ной речью, неспособный жить само-
стоятельно. Фенилаланин отравляет
головной мозг и нервную систему,
изменения необратимые. Но если 
соблюдать все правила, ребенок вы-
растает нормальным, активным чле-

ном общества. Он и учиться может,
и работать, и даже рожать здоровое
потомство.

Гульнара ответственная мать. 
Именно поэтому ее дети сейчас хо-
дят в обычную школу, занимаются
спортом, веселятся. Но эта болезнь
не проходит! Нет таких случаев. Од-
нако у нас в России верят в чудеса, и
они, получается, есть. На комиссиях 
по подтверждению инвалидности уж 
точно! Фенилкетонурийцы излечива-
ются. Причем ровно с 14 лет, когда по
приказу Минтруда 585 от 27.08.2019 г.
наступает стойкое улучшение функ-
ций организма и больше нет ограни-
чений в жизнедеятельности.

- Нам на последней медкомиссии в 
декабре отказали в продлении инва-
лидности, - разводит руками Гульна-
ра. - Сказали: «Ваши дети здоровы.
Когда будут отклонения в развитии,

тогда и приходите». То есть мне, чтобы 
получить помощь от государства (по 
14 500 на каждого ребенка плюс посо-
бие по уходу за ребенком-инвалидом - 
11 500), надо специально своих детей 
запустить? Это очень страшно, когда 
ты не уверен в том, что завтра смо-
жешь купить еду и накормить детей.

Доход семьи сейчас - 6000 рублей 
алиментов на всех трех от отца (тот 
ушел из семьи). Плюс заработок ма-
мы - около 15 000 в месяц. Всё.

- Возможно, в 18 лет и смесь спе-
циальную перестанут давать. Тогда 
конец, она стоит бешеных денег - 
3000 за банку, которой хватает на 
2 - 3 дня.

И Гульнара в такой ситуации да-
леко не одна.

Информацию о законах, 
советы юристов 

см. на kp.ru в разделе 
«Наши права и льготы»: 

помощь инвалидам
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Чудеса российской медицины: 

На комиссиях по инвалидности На комиссиях по инвалидности 
излечивают болезни

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«Нам говорят: 
«Живите 
как хотите»

Слава медицине, выявлять ФКУ научи-
лись сразу же при рождении. Анализ на
это заболевание берут абсолютно у всех
младенцев в роддомах в России. И таких
рождается примерно 1 на 120 тысяч. Сей-
час в нашей стране фенилкетонурийцев
около 2500.

- Абсурд в том, что после 14 лет
инвалидность получат только дети с
тяжелой умственной отсталостью. А 
те сознательные родители, которые
любят своих детей, заботятся о них,
следят за питанием и не допустили,
чтобы они стали глубокими олигоф-
ренами, тех выкидывают из системы
госпомощи, - возмущается председа-
тель пациентской организации боль-
ных ФКУ, мама 8-летнего ребенка
с тем же заболеванием Елена Ба-
лабанова. - А дети алкашей, о которых 
родители не заботились никак, а просто
пропивали их пенсию, им - пожалуйста.
Мы в панике. Таких, как Гуля, все больше!

Елена с ходу назвала мне трех мам - од-
на из Москвы, две из регионов, - чьи боль-
ные дети лишились всех льгот с 14 лет.

- Одной сказали: «Вы когда детей рожа-
ли, не собирались, что ли, их содержать?
Вот и содержите». К тому же большинство
наших мамочек одиночки, отцы сбегают из
семей. А с 18 лет таких больных вообще
выкидывают из медицины и лишают по-
следнего - наблюдения, анализов, смесей, 
денег. Живите как хотите?

Пациентские организации сейчас -
спасительная соломинка. Мамы по-
могают друг другу как могут. Внутри
России идет непрекращающийся по-
ток посылок со смесями и специаль-
ными продуктами. Потому что кое-где
и с этими смесями перебои.

- В отдаленных городках России у мало-
имущих родителей нет никакой возможно-
сти купить больным детям питание, - рас-
сказывает Лена. - Часто мы в складчину
заказываем большую партию безбелко-
вого питания из Германии и Польши - там
еда для больных людей стоит в два-три
раза дешевле, чем у нас. Я по себе знаю,
что на одного ребенка с ФКУ на питание
уходит 20 - 30 тысяч в месяц. А с 14 лет
они едят больше. И вечно голодные. Мы
будем бороться, как-то менять законы и
нормы. Помощь не до 14 лет и не до 18.
Всегда! У нас что, такая бедная страна,
что на еду больным детям денег нет?

Елена Балабанова, у которой
болен сын, объединила
вокруг себя других мам 

с подобными проблемами.
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P.S.  Все желающие помочь детям Гульнары
Бурашниковой и другим семьям страда-
ющих ФКУ пишите на почту автору:
DinaK@kp.ru.

670 
тыс.
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даТОЛЬКО ЦИФРЫ

ЧИСЛО ДЕТЕЙ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ 
ГОД ОТ ГОДА РАСТЕТ

ПРИ ЭТОМ ЧИСЛЕННОСТЬ 
ИНВАЛИДОВ 
ВОЗРАСТА 
18+ 
СНИЖАЕТСЯ

По данным Росстата.
2018 год 2019 год 2018 год 2019 год

651 
тыс.

11,5 
млн 11,3 

млн

Близняшки Ксюша
и Вероника выглядят

совершенно здоровыми.
Но если чуть нарушить

диету, болезнь победит...

Вот так, из пяточки, у младенцев берут анализ
на наличие болезни фенилкетонурии.

Россия
www.kp.ru
 21.02.2020
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Анна ДОБРЮХА

«ГРУПП РИСКА 
БОЛЬШЕ НЕТ»

- Не думайте, что ВИЧ - это 
страшная болезнь у кого-то 
другого, а вас она точно не кос-
нется. Это именно про вас, про 
каждого из нас! - говорит один 
из героев фильма, снятого из-
вестным журналистом, авто-
ром интернет-канала «вДудь» 
Юрием Дудем. За последние 
дни съемка набрала более 
12 млн просмотров.

- На самом деле в нашей стра-
не, как и во всем мире, ВИЧ-
инфекция вышла за пределы 
традиционных групп риска 
(наркоманы, граждане легко-
го поведения и т. д.), - расска-
зала «КП» заведующая отделом 
эпидемиологии и профилактики 
Московского областного цен-
тра по профилактике и борьбе 
со СПИДом Евгения Жукова. - 
Сейчас такое понятие «группа 
риска заражения ВИЧ» даже 
не применяется. Потому что 
исследования и практика по-
казали: в действительности за-
разиться рискует каждый.

Ежегодно во всем мире инфи-
цируются ВИЧ до двух миллио-
нов человек. Всего на земле сей-
час живет около 37 миллионов 
заболевших.

ЧАЩЕ ВСЕГО - 
ПРИ НЕЗАЩИЩЕННОМ 
СЕКСЕ

Еще одна героиня фильма, 
девушка Маша, в 17 лет встре-
тила свою большую любовь. 
Вскоре ей понадобилось прой-
ти плановое обследование в 
больнице. И традиционный 
в таких случаях анализ крови 
показал: ВИЧ-инфекция.

- Сегодня в нашей стране 
две трети людей с впервые 
поставленным диагнозом 
«ВИЧ» - это россияне 25 - 44 
лет. Самый распространенный 
путь передачи - незащищен-
ные половые контакты, при 
этом чаще заражаются муж-
чины (54%), - рассказали нам 
в Минздраве России.

О том, как можно заразить-
ся, о самой болезни сложилось 
немало мифов.

- Скажем, в лечебных учреж-
дениях сегодня действуют 
строжайшие санитарные нор-
мативы, правила дезинфек-
ции, стерилизации, использу-
ются одноразовые расходные 
материалы и т. п., - рассказы-
вает эксперт СПИД-центра 
Евгения Жукова. - Такая же 
ситуация с косметическими и 
тату-салонами. Но мы никогда 
не можем исключать человече-
ский фактор. Если вы делаете 
маникюр, педикюр, татуаж, 
пирсинг и т. п., не стоит пре-
небрегать тестированием на 
ВИЧ раз в год.

- Заражение на приеме у сто-
матолога теоретически воз-
можно, но на практике такие 
случаи неизвестны, - поясня-
ет в фильме руководитель Фе-
дерального центра по профи-
лактике и борьбе со СПИДом, 
профессор, академик РАН Ва-
дим Покровский. - Заражение 
при переливании крови было 
большой проблемой в начале 
эпидемии. Во Франции так за-
ражались тысячи людей. У нас 
уже в 1987 году началось те-
стирование (крови доноров на 
ВИЧ. - Ред.). Сейчас бывают 
единичные случаи, примерно 

одно заражение на 5 млн, это 
связано с ошибками медпер-
сонала.

КАК СДАТЬ АНАЛИЗЫ
Все герои фильма Дудя, как 

и эксперты, с которыми мы 
связывались, говорят в 
один голос: тестировать-
ся нужно каждому - раз 
в год. А если был сомни-
тельный контакт - то че-
рез 6 месяцев после него 
(к такому сроку вырабо-
таются антитела к ВИЧ, 
которые и фиксирует 
анализ).

После выхода фильма в 
лабораториях - бум обра-
щений. Впечатлившись, 

россияне массово отправи-
лись проверяться. И правиль-
но делают!

Каждый гражданин России 
имеет право бесплатно прой-
ти тестирование на ВИЧ. Это 
можно сделать в центрах про-
филактики и борьбы со 
 СПИДом, которые рабо-
тают в каждом регионе. 
Полный список адресов - 
на портале www.o-spide.
ru. При сдаче анализа по-
просят паспорт.

При желании сдать анализ 
можно и анонимно во время 
специальных акций. Но в слу-
чае положительного резуль-
тата для получения лечения 
личность придется раскрыть. 
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Сергей (слева) - один из героев фильма блогера 
Юрия Дудя (справа). Несмотря на ВИЧ, мужчина 

стал отцом здорового ребенка и ведет активную жизнь.

ВИЧ в России: 

Заразиться действительно 
рискует каждый?

Документальный 
фильм о СПИДе 

журналиста Юрия Дудя 
вызвал всплеск 

вопросов о болезни. 
Отвечаем на самые 

важные из них исходя 
из последних научно-
медицинских данных.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
Сколько 
можно 
прожить 
с вирусом?

- Столько же, сколько без 
него - если принимать необ-
ходимые лекарства, - говорят 
врачи.

Более того, если пить та-
блетки строго по правилам, 
то количество вируса в крови 
снижается до неопределяе-
мых значений. Это значит, 
что человек не заразит сво-
его партнера даже при не-
защищенном половом акте, 
поясняют эксперты. Но! Как 
только пациент перестает 
принимать препараты, ви-
рус снова поднимает голо-
ву и продолжает разрушать 
иммунитет.

Гражданам России лекар-
ства против ВИЧ положены 
бесплатно, если они стано-
вятся на диспансерное на-
блюдение и выполняют пред-
писания врача.

Если отказываться от тера-
пии, ВИЧ со временем пере-
ходит в СПИД. Это послед-
няя, терминальная стадия 
болезни, ведущая к смерти.

- Фильм, вне всякого сомнения, полезный. Не-
смотря на то что с некоторыми фактами или, 
вернее, их подачей можно дискутировать. Но в 
целом в фильме приводится много важной инфор-
мации. С ней хорошо знакомы профессионалы.

Фильм важен именно потому, что позволяет 
повысить информированность о проблеме ВИЧ 
тех, кто до сих пор оставался к ней равнодушен.

Хочу подчеркнуть: сегодня ВИЧ - это не приго-
вор. И очень важно, чтобы человек, у которого 

диагностирована эта инфекция, проходил лечение 
и жил обычной жизнью, у него (нее) появлялись 
здоровые дети. Показатель так называемой вер-
тикальной передачи ВИЧ-инфекции, от матери к 
ребенку, в нашей стране за последние 10 лет 
сократился в 3,5 раза и сегодня составляет при-
мерно 1,7%.

О развитии ситуации 
со смертельно опасным коронавирусом 

читайте на < стр. 4.
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ТОЛЬКО ФАКТЫ • При незащищенном половом контакте
• При переливании крови, если она заражена
• Через использование многоразовых шприцев
• Во время нанесения татуировки или пирсинга 
• На приеме у стоматолога 
• От ВИЧ-инфицированной матери ребенку
• При укусе насекомых 
• При поцелуях
• Во время драки, в том числе между детьми в детсаду или школе 
• При объятиях, рукопожатиях
• При пользовании общей посудой с ВИЧ-инфицированным

да нет Примечания
* Если не соблюдаются 
правила 
санитарной обработки 
оборудования.
** Если женщина во время 
беременности принимает 
назначенную 
врачом терапию, 
то риск передачи вируса 
ребенку исключается.

ПЕРЕДАЕТСЯ 
ЛИ 

ВИЧ-ИНФЕКЦИЯ:

 �  КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Замминистра здравоохранения России, 
кандидат медицинских наук Олег САЛАГАЙ:

Советы о том, 
как сохранять 
здоровье, - 
на сайте

По данным Минздрава России на конец 2019 года.
 

ЦИФРЫ

949 200 человек 
с ВИЧ-инфекцией 
зарегистрированы в России.
80 120 человек - 
прирост случаев 
заболевания за год.
Более 40 млн человек 
прошли бесплатное 
тестирование на ВИЧ.
511 990 человек 
получают антиретровирусную 
терапию для лечения ВИЧ 
(это 68,9% 
от состоящих 
на диспансерном 
учете).
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Андрей ВДОВИН

Легендарный 
боец ММА 
Сергей Харитонов 
намерен отметить 
23 февраля победой 
над бразильцем 
Фернандо 
Родригесом.

Настоящие десантни-
ки умеют отмечать 23 
февраля. На этот день 
известный российский 
боец смешанных едино-
борств, а по совместительству 
майор ВДВ Сергей Харитонов 
наметил отличный бой. В ти-
тульном поединке его сопер-
ником станет экс-боец UFC 
бразилец Фернандо Родригес. 
Встречу в прямом эфире по-
кажет канал РЕН ТВ, начало 
трансляции в 23.00.

Это должно быть зрелищно. 
Поединок пройдет в рамках 
промоушена WTKF (World 
Total Kombat Federation) в 
Минске, и по его правилам 
в партере бойцам можно ра-
ботать не более 20 секунд. То 
есть бой в основном пройдет 
в стойке, а все, кто хоть раз 
видел, как бьет Харитонов (и 
чего греха таить - как пропу-
скает тоже), вправе ожидать 
три крутых трехминутных 
раунда.

Впрочем, есть большие со-
мнения, что бой не закончит-
ся раньше. Да, Сергею Хари-
тонову почти 40, и Десантник 

считается одним из главных 
ветеранов в российских сме-
шанных единоборствах. Да, в 
ноябре прошлого года Лин-
тон Васселл нокаутом оборвал 
победную серию Харитонова, 
а российский боец еще и по-
рвал связку колена. Но все 
равно класс ветерана ВДВ та-
ков, что он должен уклады-
вать Родригеса без вопросов.

«Работаем по специальной 
технологии Таиланда - наби-
ваем руки, ноги, локти. На 
пальмах. Будет жаркое проти-

востояние! Мы для бразильца 
готовим сюрприз!» - обещал 
Харитонов во время трениро-
вочного лагеря.

Его 32-летний соперник, 
правда, тоже настроен ре-
шительно. Свои прошлые 
неудачи он оправдывает се-
мейными проблемами - дочь 

Фернандо родилась раньше 
и он больше думал о ее здо-
ровье, чем о боях. Но сейчас, 
чтобы вернуть Родригеса в 
дело, ему наняли пси-
холога. «С нами теперь 
работает ментальный 
коуч, который прораба-
тывает с Фернандо цель 

поединка. Все это сделало 
его более сконцентриро-
ванным», - рассказал тренер 
бразильского бойца.

Есть у этого боя и еще один 
подтекст. Если Сергей Хари-
тонов берет в том бою титул, 
его промоутер Владимир Хрю-
нов (на фото в центре) обещал 
устроить бой с Александром 
Емельяненко. И здесь ожида-
ется настоящая жара. Когда-
то эти два бойца тренирова-
лись вместе, но сейчас между 
ними настоящая война. Со-
всем недавно они обменялись 
очередными словесными 

ударами. «Он подлый 
человек», - бросал 
обвинения Емельяненко-
младший. «Алек-
сандр - это позор 
ММА. Позор наше-
му спорту», - коммен-
тировал Харитонов 
очередной пьяный 
скандал Емельяненко-
младшего. Возможно, 

пришло время выяснить 
все лицом к лицу. Но только 
после боя Харитонов - Ро-
дригес.

Быстрее, 
выше, 

сильнее! 
Слушайте 
«Большой 

спорт» Николая 
Валуева по средам 

в 22.00 (мск) 
на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Спорт

Сергей 
ХАРИТОНОВ 

(Россия), 40 лет
Рост - 193 см.
Вес - 117 кг.
29 побед - 
7 поражений.

Офицеры, офицеры, 
ваша челюсть под прицелом

Фернандо родилась раньше 

человек», - бросал 
обвинения Емельяненко-
младший. 
сандр - это позор 
ММА. Позор наше-
му спорту», - коммен-
тировал Харитонов 
очередной пьяный 
скандал Емельяненко-
младшего. Возможно, 

Фернандо 
РОДРИГЕС 

(Бразилия), 
32 года

Рост - 192 см.
Вес - 114 кг.
12 побед - 
7 поражений.

Бокс. Ананян - Матиас, Фьюри - Уайлдер. Прямая 
трансляция из Лас-Вегаса. 23 февраля, 7.00. 
Смешанные единоборства. 
Новоселов - Кузнецов, Харитонов - Родригес. 
Прямая трансляция из Минска. 23.00.

Посмотрим, кто будет смеяться после боя.
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Наш колумнист Ирина Фалькао приводит 
в пример cлучай, как одна история о равно-
правии чуть не разрушила брак. Девушка 
так стремилась к тому, чтобы поделить 
расходы и обязанности в семье пополам, что 
чуть не осталась матерью-одиночкой. Чи-
татели kp.ru обсудили на сайте (см. номер 
от 24 января с. г.).

 � Нина:
В России процент мужчин, которые мо-

гут нормально содержать неработающую 
жену и детей, крайне мал. Женщины то-
же работают, поэтому логично делить до-
машние обязанности. Это не феминизм, а 
нормальные отношения. У меня зарплата 
даже немного больше, чем у мужа. Тра-
тим на семью и детей примерно поровну. 
Домашние дела тоже поровну. Кто более 
свободен в настоящий момент, тот и де-
лает. Это норма!

� Светлана:
Женщина сегодня не знает какую со-

циальную роль играть. Будешь домохо-
зяйкой - назовут домашней клушей. Ка-
рьеристкой? Станешь для всех мужиком в 
юбке. Любишь детей - обзовут любитель-
ницей годовасиков. Женщин гнетет это 
навешивание ярлыков, им кажется, что 
проще вообще отказаться от всех ролей, 
став такими современными амазонками. 
Отсюда и желание равноправия с мужчи-
нами, но и недовольство, когда они этого 
равноправия добиваются. А нужно ведь 
просто быть собой, наплевав на мнение 
окружающих.

� Татьяна:
А мне кажется, разговоры о равнопра-

вии - это своего рода защита. Может быть, 
девочку в детстве недолюбили и ей проще 
заявить, что она сама и без всякой помощи 
справится. Но, с другой стороны, когда она 
встречает заботливого мужчину, понимает, 
как сильно ошибалась. Ведь в этом столько 
ресурса для счастливой жизни.

� Денис: 
Борьба за равноправие разрушила уже не 

одну семью. Совсем недавно одна ходила, 
всех спрашивала, а кто у вас посуду моет, 
а ковер пылесосит. Видимо, переносила 
полученные знания в свою семью, в итоге 
муж ушел, сейчас сидит страдает. Мозги 
современных женщин отравлены идеями 
феминизма, они не могут понять, что се-
мья - это союз, а не поле битвы. В итоге 
разрушенные семьи, несчастные дети.

� Виктор:
Да не бывает единых стандартов для 

семьи, люди в паре сами формируют свои 
правила в зависимости от своих потреб-
ностей, склонностей и умения вести дела. 
У меня друзья - пара, в которой в декрет 
ушел муж, потому что жена больше за-
рабатывает, а у них ипотека. Так вот, они 
прям команда, которые хорошо живут и 
идут к своим целям. И вот за такое равно-
правие я всеми руками за!

Мужчина и женщина

Муж ушел 
в декрет, потому что 
жена больше 
зарабатывает

Читатели 
с присущим им 

пылом обсуждают 
наиболее 

впечатлившие 
их материалы 

нашей рубрики.

Не давайте воли своему гневу. Вы похожи на ки-
пящий чайник  - вас только тронь, вы все вокруг 
кипятком заплюете. Радости это не принесет ни 
вам, ни окружающим. Поменьше контактируйте 
с людьми и побольше медитируйте. И тогда неде-
ля принесет вам успех.

Держите язык за зубами - у вас все спокойно и 
прекрасно, и если вы начнете об этом распро-

страняться, злопыхатели этого не перенесут. Вам 
же не нужны проблемы, созданные завистника-
ми на ровном месте? При принятии решений ру-
ководствуйтесь здравым смыслом.

Близнецам до ужаса надоели серые суро-
вые будни, им захочется окунуться в лю-

бовное приключение. Семейным Близнецам звезды 
настоятельно рекомендуют этого не делать. Если хо-
чется праздника, устройте его своей второй полови-
не. Одинокие Близнецы могут позволить себе флирт, 

но дальше него лучше не заходить.

Раков ждет мирная и хорошая неделя. Позвольте се-
бе отдых в кругу семьи - это поднимет вам настрое-

ние и придаст уверенности в себе. А вот гранди-
озные планы сейчас лучше отложить не то что в 
долгий ящик, но на полку повыше - точно. Время 
для их реализации еще не пришло.

Львам предстоит рутина. И не надо морщиться  - 
когда-то же надо разгрести все залежи отложен-
ных дел, так почему бы не теперь? Звезды отнесут-
ся к этой затее весьма благосклонно. На рабо-
те у вас наблюдается некоторый застой, поэтому 
направить вашу энергию на домашние дела - хо-

рошее решение.

Для Дев горит зеленый свет  - вы можете позво-
лить разрешить себе маленькие приятности. А 
вот от крупных трат и больших авантюр стоит воз-
держаться. В личной жизни семейных Дев царит 
гармония. Одиноким представителям знака везет 
меньше - новые знакомства вряд ли окажутся пер-

спективными.

Весам пора подумать о себе. Чем доказывать все-
му свету, что вы круче всех, и выполнять «пяти-

летку за три года», лучше займитесь своим здоро-
вьем, порадуйте себя любимых какими-нибудь ме-
лочами. В приоритете по-прежнему не работа, а 
домашние дела. Но и тут старайтесь не брать лиш-

них обязательств.

Скорпионы неожиданно вспомнят, что они 
могут быть очень даже приятными лично-

стями, такими белыми и пушистыми. Потратьте 
время на исправление отношений, которые вы ис-
портили, когда белыми и пушистыми не были. На 
этой неделе вы поймете, насколько вам важна под-
держка семьи.

Стрельцам деньги жгут руки. Вроде бы и де-
нег не так много, а жгут так, как будто у вас 

их миллионы. Постарайтесь остудить свой поку-
пательский пыл  - очень велик шанс приобрести 
дорогой и некачественный товар. Личная жизнь 
выйдет на первое место - ей и посвятите большую 

часть своего времени.

Козероги окажутся в центре внимания. В вас 
проснется оратор, и вы сможете разрешить 

любые конфликты и убедить любого в своей пра-
воте, не прибегая к радикальным мерам - только 
силой слова. Пользуйтесь возможностями этой 
недели. Но держите ухо востро - ваш успех мо-

жет привлечь мошенников.

Надо постараться и свести к минимуму об-
щение с посторонними людьми, поскольку 

такое общение грозит долгоиграющими неприят-
ными последствиями. На этой неделе вы больше 
одиночка, а не командный игрок. Если вам потре-
буется помощь, обращайтесь к тем, кого хорошо 

знаете и кому доверяете.

Держите нос по ветру - ситуация будет стремитель-
но изменяться, и вам нужно проявить гибкость и 
подстроиться под меняющиеся обстоятельства. На 
этой неделе деньги лучше зарабатывать, чем тра-
тить. Подумайте о том, как вы питаетесь. Введите в 
рацион все витаминное, например, зелень и фрукты.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

24 февраля -
1 марта

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы

Подготовила Ольга АЛЕКСАНДРОВА.

Психолог Ирина Андреева 
привела 10 верных призна-
ков того, что именно вам 
встретился идеал мужчины. 
Прав ли автор, читатели 
рассуждают в комментари-
ях к статье (см. номер от 
7 февраля с. г. и сайт kp.ru).

� Вика:
Я знаю, что мой идеал муж-

чины должен соответствовать 
трем «С»: с ним должно быть не 
скучно, не страшно и не стыд-
но. И когда у меня есть какие-то 
сомнения по поводу ухажера, я 
накладываю впечатления от них 
на матрицу этого правила. Еще 
ни разу не подводило.

� Клара:
Все эти признаки  - чушь! 

Моя подруга считает, что са-
мые красивые мужчины на 
свете  - грузины, притом что 
им как-то все равно, есть ли 
что женщине надеть, им мо-
жет не нравиться ее болтов-
ня, но зато могут нравиться 
подруги их женщины. И что? 

Это значит, у моей подруги 
ненастоящие отношения, а 
грузины  - не ее идеал? Пра-
вил вообще не существует, и 
у каждого они свои.

� Карина:
«Ему тоже кажется, что вам 

нечего надеть, ему интересна 
ваша болтовня, с ним как-то 
спокойно, его обожают ваши 
подруги»  - а это точно один 
человек? Мне кажется, это 
какой-то Робин Гуд из сказки, 
а не реальный мужчина. Я по 
крайней мере таких никогда 
не встречала.

� Нанушка:
Если мужчина волнуется, 

что вам нечего надеть, то а) 
ему нечем заняться, пусть 
займется работой, б) он не 
муж, а ваш стилист. В общем, 
это вообще не критерии на-
стоящего мужчины. Извините!

� Местный:
У России свой путь. Здесь 

все эти критерии не работают. 
Русская любит, когда жалеет, 
счастлива, когда страдает.

 � Светлана:
Я все понимаю, без денег 

никуда, но когда тебе по жиз-
ни нечем заняться, кроме 
как причесываться к приезду 
мужа,  - это прям скукота-а-а! 
Это же твоя жизнь, как можно 
ее спустить в угоду другому 
человеку. Тем более ради де-
нег. Сегодня они есть, а завтра 
нет, и что делать будете?

� Екатерина Андреевна:
Как психолог, скажу, что у 

Ани  - комплекс бесприданни-
цы. В детстве ей были изна-
чально заложены неверные 
стратегии поведения, где глав-
ный критерий успеха - деньги. 
Но дело в том, что человек вну-

треннее чувствует себя успеш-
ным, когда его социальный 
лифт медленно едет вверх, со 
всеми остановками, а ее взле-
тел моментально. Психологи-
чески она оказалась к этому 
неготова, отсюда и депрессии, 
и недовольство жизнью. Не-
смотря на достаток.

� Кирилл:
Мы этих историй в начале 

2000-х насмотрелись: все эти 
Золушки, что получали пинок 
под зад и заканчивали свою 
жизнь в хрущевках или хозяй-
ками попуподвальных салонов 
красоты. И ведь ничему это но-
вое поколение не научило, все 
снова рвутся в золотую клетку.

Есть ли счастье в золотой клетке? Этим вопросом зада-
вались многие философы и писатели, а вот героиня истории 
Аня, вышедшая из нищеты «богато замуж», вдруг пришла к 
выводу, что нет (см. номер от 31 января с. г. и сайт kp.ru).
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«СИСТЕМА 
ГОЛОСОВАНИЯ 
НЕСОВЕРШЕННА»

«Все мы стали залож-
никами этой ситуации. По 
правилам шоу каждый че-
ловек мог проголосовать до 
20 раз. Наверное, хорошо, 
что организаторы изменили 
правила. 28,5 процента, ко-
торые разделяли Микеллу и 
следующего конкурсанта, - 
далеко не самый большой 
разрыв. Но почему-то только 
победа дочери Алсу вызвала 
подозрения».

«БЫЛА МЫСЛЬ 
НЕ АФИШИРОВАТЬ, 
ЧТО ЭТО МОЯ ДОЧЬ»

«Я выложила видео, где 
Микелла исполняет свою 
авторскую песню. И люди 
впервые узнали, что у ме-
ня поющий ребенок. Через 
несколько дней Микеллу 
пригласили участвовать в 
кастинге. Чтобы не возни-
кали лишние разговоры, от-
правила ее с нянечкой. Она 
прошла кастинг, нам при-
шлось принять предложе-
ние продюсеров, чтобы я 
тоже фигурировала в проек-

те. Я сегодня об этом очень 
сильно сожалею. У нас была 
мысль не афишировать, что 
это моя дочь».

«НИКТО 
НЕ ЗАПРЕЩАЛ 
АГИТИРОВАТЬ»

«Даже если вычесть 38 
тысяч сомнительных го-
лосов, то каким образом 
это влияет на победу? За 
Микеллу отдали 145 - 146 
тысяч голосов. Следующий 
участник получил 65 тысяч. 
У меня 2 млн подписчиков 
в Инстаграме. Да, я агити-
ровала за Микеллу в своих 
соцсетях. Я об этом сожа-
лею. Но никто не запрещал 
агитировать. Обо мне тоже 
было много разговоров, до 
сих пор не отмылась от них. 
После «Евровидения» гово-
рили, что папа мне его ку-
пил. Но тогда почему второе 
место, почему он не купил 
мне первое?»

«ВСЕ В ПРОШЛОМ»
«Я признаюсь, что да  - я 

покупала голоса. В том ко-
личестве, которое привет-
ствовалось и разрешалось 

правилами Первого канала. 
В рамках этого так называе-
мого голосования, которое 
на самом деле было аукци-
оном. Все участники всех 
сезонов покупали голоса! 
Потому что невозможно 
было отдать свой голос, не 
заплатив. Каждое SMS стои-
ло денег. Я лично «купила» 
40 SMS, у меня два теле-
фона. Не собираюсь ниче-
го доказывать. Это уже в 
прошлом».

«ЭТОГО НЕ ДОЛЖНО 
БЫЛО ПРОИЗОЙТИ»

«Я благодарна каналу за 
то, как это завершилось в 
итоге. Разделить первое ме-
сто на всех девятерых фи-

налистов - это было лучшим 
решением. Самая большая 
боль в этой ситуации  - эта 
та боль, которую я при-
чинила своему ребенку (в 
этот момент Алсу расплака-
лась.  - Авт.). Она этого не 
заслужила. Я очень об этом 
сожалею. Видит бог, этого 
не должно было произойти. 
Сегодня я бы не послала ее 
на «Голос».

Антонина ВЕТКИНА

Певица впервые прокомментировала 
главный медиаскандал прошлого года.

Ксения Собчак уговорила певицу на интер-
вью для своего youtube-канала, почти полно-
стью посвященное прошлогоднему скандалу 
в шоу «Голос. Дети». Алсу пригласила теле-
ведущую в свою родовую деревню Уяндык в 
Башкортостане. 

Напомним, в прошлом году в проекте 
«Голос. Дети» победила дочь Алсу Микелла 
Абрамова. После финала разразился скандал: 
зрители обвинили семью певицы в подкупе 
Первого канала, из-за чего Микелла и по-
лучила так много голосов (подробности - на 
сайте kp.ru). Канал был вынужден объявить о 
проверке голосования. Расследование, к ко-
торому привлекли специалистов в сфере ки-
берпреступлений, показало, что за Микеллу 
совершали звонки и отправляли SMS не толь-
ко люди, а еще и программно-аппаратный 
комплекс. Проще говоря, железка с сим-
картами, которая автоматически голосова-
ла за Микеллу. Первый канал аннулировал 
результаты шоу и признал победителями всех 
финалистов. Система зрительского голосо-
вания была изменена. Очевидные для всех 
имена людей, которые заказали фальсифи-
кацию, так и не были названы вслух. Однако 
публичного покаяния не произошло. Алсу 
настаивает, что за каждым голосом стоит 
живой человек. А фразу «Да, я покупала го-
лоса» певица произнесла... ровно в противо-
положном смысле. Публикуем избранные 
фрагменты интервью.

АЛСУ:

Да, я покупала голоса для дочки!

«Голос. Дети»
Пятница, вечер.
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Алсу считает, 
что ее дочь 

победила бы даже 
без голосов, 

которые признали 
сомнительными.

Телевизор

Из жизни звезд

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Канал сообщил, что будет 
новый ведущий, но его имя, 
конечно, не назвал. Интрига! 
Но на съемках последнего 
выпуска передачи «На самом 
деле» с участием Шепелева 
актеры массовки разговори-
лись с сотрудниками пере-
дачи. «Нам сказали, что те-
перь ведущим передачи будет 
Тимур Еремеев», - рассказал 

«КП» один из актеров мас-
совки.

36-летнему Тимуру Ере-
мееву к скандалам не при-
выкать: вспомните десятки 
эфиров «Пусть говорят», где 
мужчина доказывал, что он 
внебрачный сын Спартака 
Мишулина. ДНК-экспертиза 
подтвердила родство Тиму-
ра с Мишулиным, но муж-
чина не пошел в суд, чтобы 
официально зафиксировать 
факт родства. Еремеев под-

черкивает, что не собирается 
менять фамилию и бороться 
за наследство. Тем временем 
законная дочь Саида из «Бе-
лого солнца пустыни» Ка-
рина через суды запрещает 
Тимуру называть себя сыном 
актера.

Еремеев - примерный се-
мьянин, он давно и счастли-
во женат, воспитывает дочь. 
Играет в театре, снимается 
в кино. Летом его силы как 
телеведущего на Первом ка-

нале уже пробовали - 
в программе «Семей-
ные тайны с Тимуром 
Еремеевым». Это был 
проект документальных 
расследований о звез-
дах XX века. Офици-
альных заявлений о 
назначении Еремеева 
пока нет, и все еще 
может измениться, 
но актер - более чем 
подходящая канди-
датура. Программы 
«Пусть говорят» с 
участием Тимура, 
где разбирали его 
семейную драму, 
неизменно наби-
рали высокие рей-
тинги. Еремеев 
стал любимчиком 
аудитории и пока-
зал, что умеет бы-
стро наладить кон-
такт даже с очень 
агрессивными оп-
понентами. Так 
что ему не страшно 
доверить вести рей-
тинговое шоу.

Где Шепелев теперь будет работать, по-
ка неизвестно. Слухи о том, что он пере-
ходит на канал «Россия 1», как в свое время 
Малахов, не подтверждаются. По неофи-
циальным данным, зарплата Дмитрия на 
Первом канале составляла почти 3 млн 
рублей. Он заработал на просторную квар-
тиру стоимостью около 30 млн руб., много 
путешествует, его сын посещает элитную 
школу - год обучения в нулевом классе обо-
шелся Дмитрию в 1,5 млн рублей. В общем, 
живет на широкую ногу.

Работа на Первом была не единственным 
источником дохода Шепелева. Еще он ве-

дет мероприятия: гонорар составляет около 
1 млн рублей.

В конце прошлого года Шепелев запустил 
на YouTube шоу «Папки», но особого успеха 
не имел. Больше всего просмотров собрал 
выпуск с Региной Тодоренко - 129 тысяч. Уже 
больше месяца новых выпусков нет.

Недавно Дмитрий стал ведущим литера-
турных встреч в деловом женском клубе - это 
проект его гражданской жены Екатерины Ту-
луповой. Она дама обеспеченная - дизайнер, 
архитектор и совладелица архитектурного 
бюро. Чтобы соответствовать избраннице, 
Шепелев должен прилично зарабатывать.
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Внебрачному сыну 
Спартака Мишулина Тимуру 
Еремееву к телескандалам 

не привыкать.

КСТАТИ
Дмитрий зарабатывал почти 3 млн в месяц

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Шепелева на Первом канале 
заменит Тимур Еремеев

 «Глядя в телевизор» - 
рассказываем о самом 
интересном из ящика. 

По пятницам в 20.00 (мск)
на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Все письма Ерошке 
с вашими рисунками, 
рассказами, сказками 

и ответами
на задания конкурсов 
присылайте обычной 

или электронной 
почтой. Наш адрес: 
127287, г. Москва, 
Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
1/ 23, стр. 1, редакция 

«Комсомольской 
правды», «Ерошкина 

полянка».
E-mail: eroshka@kp.ru.

полянка

Ребята, теперь на «Ерошкиной 
полянке» будет еще больше 
конкурсов! Участвуйте в них, 
а лучшие работы мы опубликуем 
на нашей страничке.

Внимание, конкурс!
Сказки про Ерошку

Придумывайте и присылайте в редакцию сказочные 
истории о самом ёжике Ерошке, его друзьях 
и приключениях. Лучшие сказки мы разместим 
на сайте kp.ru, а самые оригинальные истории 
будут опубликованы в газете с иллюстрациями 
нашего художника! (Единственное условие: 
cказки должны быть очень короткими.)

Найди два 
одинаковых 

печенья. 

«Папа, ты - лучший!»

Определи,
что на завтрак

у каждой мышки.

� � �
Вова, 4 года. Бабушка пы-

тается нарваться на компли-
мент:

- Вовочка, а кто умнее - я 
или дед Валера?

Вова, сурово:
– Думаю, что я.

 � � �
- Вова, зачем тебе голова?
- Для хранения еды.

� � �
Возвращаются в троллей-

бусе с бабушкой из садика.
- Внучок, что ели в садике?
- Самое вкусное на свете 

на букву «к».

Весь салон гадает: компот, 
курица, котлеты, каша, ки-
сель, конфеты…

Митя смеётся:
- Не угадали! Картошечку!

� � �
Приучаем делиться. На 

обед всем по сардельке. Ми-
тя свою съел. Дед собирает-
ся его сестрёнке положить 
на тарелку второе.

Митя:
- Дедушка, куда ты ей на-

кладываешь?! Я ещё добавку 
не брал.

ЕЩЁ ШУТЬ-ШУТЬ
Автор Ирина ТРОСТИНА записывала 

смешные высказывания своего сына Ди-
мы, а теперь подмечает перлы внука Вовы.

Мы с радостью опубликуем афоризмы ваших детей, 
если вы пришлёте их на почту eroshka@kp.ru.

Дима, 4 года, рыдает:
- Где мама?
- Пошла в роддом за сестрич-

кой. Ты же знаешь, что 
у неё в животике 
твоя сестричка 
сидит?

- Знаю. Но лучше 
бы там собака Тузик 
сидела.

Нашего папу зовут Миша. Он самый лучший 
папа на свете. Мы его очень любим.

Ярослав и Владимир Максимовы, 4 года.

Поздравляю с праздником 
своего папу. Его зовут Юра. 
Он работает водителем. И 
ещё он пчеловод. Я люблю 
папу за то, что он весёлый, 
красивый и самый замеча-
тельный на свете. 

Вика О., 5 лет.

НАШЕ ВАМ С КИСТОЧКОЙ

Завтрак
мышек

Рисовал 
Cергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Есть один железный ар-
гумент, о который разби-
ваются любые доводы. И
звучит он так:

- И чё?
✱  ✱  ✱

2050 год. Сборник
традиционных рецеп-
тов русской кухни «От 
пиццы до суши».

✱  ✱  ✱
Кот футболиста никог-

да не спит, свернувшись
клубочком.

✱  ✱  ✱
Надпись под знаком 

«Обгон запрещен»:
«Уважаемые женщи-

ны, данный знак рас-
пространяется не толь-
ко на машинки красного 
и черного цвета!!!»

✱ ✱ ✱
Очень хорошая сторо-

жевая собака подбегает 
к нарушителю, радостно 
виляя хвостом.

Иначе за горло его не 
схватить.

✱  ✱  ✱
Раз за разом запад-

ные лидеры вводили 
санкции против Рос-
сии и удивлялись, что 
они не работают, пока
кто-то им не подсказал, 
что без отката в России 
вообще ничего не рабо-
тает...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кого 
молчун «тихо ненавидит»? 8. Кто
мысли сканирует? 9. Какое куша-
нье «сидит в печенках» у зверей 
и птиц? 10. Кто угощал Чичико-
ва бараньим боком? 15. Кто за 
баланс отвечает? 16. Дыра для 
шаров. 18. На чем играет Пав-
лик из комедии «Дайте жалобную 
книгу»? 19. «Подснежник» из аль-
пийских краев. 23. Кого Георгий 
Жженов сыграл в комедии про 
Юрия Деточкина? 24. Какой
классический Карл считал людей 
«порождением крокодилов»? 25.
Оскароносная актриса, ставшая 
лицом бренда Louis Vuitton.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Михаил 
Горбачев - 0, Юрий Андропов - 1,
Иосиф Сталин  - 2, Константин
Черненко - 3, Никита Хрущев - 
4, Леонид Брежнев  - 5 . Какая
«единица измерения» взята за 
основу при составлении этого 
реестра? 2. «Вьюжный штат» с

карты США. 3. Какому француз-
скому мореплавателю установ-
лен памятник в Петропавловске-
Камчатском? 5. Фанатичный 
борец за денежные знаки. 6.
Обновление компьютерной 
игры. 7. Пара, скрепленная 
«семейными узами». 9. Какая
птица «вынуждена мерзнуть» на
крайнем юге? 11. Юрий Гагарин 
среди американских астронав-
тов. 12. Что начинается с перво-
го марта? 13. Где разворачи-
вается военная операция? 14.
Шапочка на голове епископа
Вальдеспино из романа «Про-
исхождение». 17. Царь, из рода 
которого происходил Иосиф  - 
муж Девы Марии. 18. Из какого
шотландского города родом гол-
ливудский секс-символ Джерард
Батлер? 20. Сыр для греческого 
салата. 21. «Мне вечный ... вина
моя». 22. Кто создал первый 
французский рояль?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Трепач. 
8. Телепат. 9. Паштет. 10. Собакевич. 15. Бухгалтер. 16. 
Луза. 18. Пианино. 19. Цикламен. 23. Автоинспектор. 24. 
Моор. 25. Викандер. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Герой. 2. Техас. 3.
Лаперуз. 5. Рвач. 6. Патч. 7. Чета. 9. Пингвин. 11. Гленн. 12.
Весна. 13. Плацдарм. 14. Дзукетто. 17. Давид. 18. Пейсли. 
20. Фета. 21. Стыд. 22. Эрар.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
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и веселая улыбка девушки. Мне нравится
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На конверте напишите:
«Будь стильной с «КП».

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте kp.ru

в разделе «Будь стильной с «КП»!»

Оксана МАКСИМОВА, 
29 лет, Красноярск:

- Люблю спорт. 
Занимаюсь кроссфитом 5 лет. 

Люблю природу и путешествия. 
Мечтаю уехать жить в Канаду.
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Редактор «КП» в Туле»  - П. В. КОРЕНЮГИН
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Давление – 752 мм рт. ст.
(норма февраля – 731)
Относительная влажность
воздуха – 71 % (норма – 62 %)
Ветер – юго-западный 
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Луна – убывающая

Прогноз погоды на завтра, 22 февраля
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